
Долги  
по расписанию
Финансовая устойчивость 
авиаперевозчиков  
будет обязательной

По итогам коллапса «ВИМ-Авиа» 
и жесткой критики президента 
 чиновники и авиаторы начали де-
тально обсуждать меры, призван-
ные предотвратить кризисы на 
авиарынке. По данным ”Ъ“, тре-
бования к финансовой устойчи-
вости авиакомпаний планируется 
внести в обязательные к испол-
нению Федеральные авиацион-
ные правила (ФАП) — до сих пор 
методика утверждалась лишь 
приказом Минтранса. Впрочем, 
участники рынка предсказуемо 
сдержанно оценивают перспек-
тивы ужесточения регулирова-
ния, считая предлагаемую схему 
излишне запутанной, а эксперты 
говорят о росте административ-
ного давления на  бизнес.

Минтранс планирует до 1 дека-
бря усовершенствовать методику 
финансово-экономического ана-
лиза авиаперевозчиков по ключе-
вым показателям, чтобы предотвра-
тить повторение ситуации с «ВИМ-
Авиа», заявила на заседании подко-
миссии РСПП по авиации глава де-
партамента госполитики в граждан-
ской авиации Минтранса Светлана 
Петрова. По данным 

”
Ъ“, ряд требо-

ваний методики планируется вне-
сти в ФАП, которые, в отличие от 
методики, обязательны к исполне-
нию. Особое внимание будет уделе-
но задержкам зарплаты и авиапро-
исшествиям. Параллельно Мин-
транс и Аналитический центр при 
правительстве (АЦ) «разрабатывают 
меры по оздоровлению отрасли на 
ближайшую пятилетку», уточнила 
госпожа Петрова.

В сентябре, когда руководство 
«ВИМ-Авиа» признало, что для про-
должения работы средств нет, Вла-
димир Путин резко раскритиковал 
главу Минтранса Максима Соколо-
ва и курирующего вице-премьера 
Аркадия Дворковича. Основное не-
довольство вызвало то, что, по при-
знанию самого министра, «ВИМ-
Авиа» соответствовала всем офици-
ально утвержденным требовани-
ям к авиаперевозчикам. «Если вы 
выработали такие критерии, то че-
го они стоят, если ничего не видно 
за ними? — возмущался президент 
Путин.— Критериям соответствует, 
а работать не может!»
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Госпожа претендент
Ксения Собчак готова выдвигаться и быть выдвинутой

Ведущая телеканала «Дождь» Ксения 
Собчак опубликовала вчера на  сайте 
газеты «Ведомости» статью, в кото-
рой объявила, что намерена выдви-
нуться кандидатом в президенты. 
 Себя она назвала кандидатом «против 
всех», пообещав сняться с выборов, 
если к ним допустят Алексея Наваль-
ного. Ранее он жестко раскритиковал 
ее возможное выдвижение. Госпожа 
Собчак призналась, что о своем реше-
нии баллотироваться ранее сообщила 
Владимиру Путину. Представители си-
стемной и внесистемной оппозиции не 
восприняли ее выдвижение всерьез.

Объявив вчера о своем выдвижении 
в качестве «кандидата против всех», Ксе-
ния Собчак открыла сайт, на котором раз-
местила объясняющий этот шаг ролик. 
«Жириновский повел свою партию в пар-
ламент, когда мне было 12 лет. Явлинский 
и Зюганов — когда мне было 15… Когда 
мне было 18, Путин стал президентом… 
Может случиться так, что, уже когда мой 
сын (ему год.— 

”
Ъ“) пойдет на выборы, 

в списках кандидатов по-прежнему будут 
Зюганов, Жириновский, Явлинский, Пу-
тин, их дублеры — я против этого»,— по-
яснила она. Госпожа Собчак отметила, что 
встречалась с Владимиром Путиным (об 
этом сообщал сайт ВВС), подчеркнув, что 
на момент встречи у нее «было принятое 
решение», а с господином Путиным «мою 
семью связывали большие отношения 
еще со времен Санкт-Петербурга. Поэто-
му я посчитала правильным сказать, что 
приняла такое решение. Он сказал, что 
каждый человек сам принимает решения 
и несет за них ответственность. Мне пока-
залось, что ему это не понравилось». Пово-
дом для встречи стало интервью для филь-
ма об отце Ксении Анатолии Собчаке.

В то же время Ксения Собчак заявила, 
что обсуждала выдвижение с Алексеем 
Навальным, но еще до его выступления 
на YouTube. Напомним, он назвал госпо-
жу Собчак «карикатурным либеральным 
кандидатом с людоедской позицией». Го-
сподин Навальный призвал отказаться 
от ее выдвижения. Однако вчера госпожа 
Собчак выразила уверенность, что Алек-

сей Навальный поддержит ее, когда вый-
дет из изолятора, потому что считает его 
«своим соратником и другом». «Если Алек-
сея Навального зарегистрируют на выбо-
рах, то я готова обсуждать с ним вариан-
ты вплоть до снятия своей кандидатуры. 
Если его не зарегистрируют, должен быть 
голос, который будет услышан»,— сказа-
ла она. Вчера пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков вновь заявил, что Алек-
сей Навальный не сможет принять учас-
тие в выборах.

Госпожа Собчак пообещала 24 октября 
представить руководителей своего штаба. 
Она сообщила, что уже ведет разговоры 
с «десятком бизнесменов» о финансирова-
нии кампании.

«Хайп президентской кампании уже 
обеспечен»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь ЦК 

КПРФ по избирательным технологиям 
Сергей Обухов. Он не удивится, если 
в гонку включатся еще певец Шнур, рэ-
перы Oxxxymiron с Гнойным или иной 
кандидат из «политического зоопарка». 
При этом коммунист уверен, что участие 
госпожи Собчак в выборах «никак не по-
мешает кандидату от КПРФ, как не поме-
шал Михаил Прохоров (набрал 7,98%.— 

”
Ъ“) в прошлую кампанию». Вице-спи-

кер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев уве-
рен, что госпожа Собчак «не составит ни-
какой конкуренции кандидату от ЛДПР»: 
партия готовится выставить Владимира 
Жириновского.

Зампред «Яблока» Николай Рыбаков 
сказал 

”
Ъ“, что «Ксения Собчак может рас-

считывать на гламурный электорат, за го-
лоса которого 

”
Яблоко“ готово конкури-

ровать с ней». «Но в вопросах смены ре-
жима Ксения не может быть нашим кон-
курентом, потому что она внесла свой 
вклад в 

”
цементирование“ режима, ко-

торый держится в том числе за счет моло-
дых граждан, которые считают: если есть 
глянцевые журналы и ночные клубы — 
значит, страна движется в правильном на-
правлении»,— уверен господин Рыбаков. 
«Яблоко» намерено выставить кандидатом 
 Григория Явлинского.
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Рыба не клюет  
на сертификат
Участники рынка просят перенести  
внедрение электронного ветеринарного учета

Производители рыбной продукции 
 просят, чтобы им, как ранее участникам 
молочной и мясной отраслей, перене-
сли срок внедрения электронной вете-
ринарной сертификации (ЭВС) на июль 
2018 года. В противном случае, преду-
преждают они, в конце этого года мо-
гут возникнуть проблемы с оборотом 
продукции, что приведет к сокращению 
 ассортимента.

НКО «Рыбный союз» (объединяет более 30 
предприятий отрасли) 11 октября обратил-
ся к вице-премьеру Аркадию Дворковичу 
с просьбой перенести срок внедрения ЭВС 
для товаров из рыбы на полгода — до 1 июля 
2018 года. Аналогичное решение уже приня-
то для молочной и мясной продукции, одна-
ко для рыбной отрасли срок внедрения ЭВС 
остался прежним — 1 января 2018 года, сле-
дует из письма союза (есть у 

”
Ъ“). Необходи-

мость отсрочки в нем объясняется неготов-
ностью к ЭВС ряда регионов и более дли-
тельным циклом тестирования системы роз-

ницей. Это, в частности, связано с поздней 
доработкой новой версии государственной 
информационной системы «Меркурий» 2.0 
(используется для электронной сертифика-
ции поднадзорных грузов и отслеживания 
их перемещения), отметили в союзе.

В Рыбном союзе опасаются, что из-за пере-
носа срока ЭВС для других продуктов рознич-
ные сети будут тестировать систему в феврале-
марте 2018 года и до конца 2017 года не смогут 
уделить достаточно внимания ее внедрению 
для рыбы. В результате возникает риск оста-
новки товарооборота и сокращения ассорти-
мента, что особенно критично в условиях вы-
сокого предновогоднего спроса, предупре-
ждает исполнительный директор союза Сер-
гей Гудков. Рыбный союз постоянно выступал 
за скорейшее внедрение ЭВС, но в сложив-
шейся ситуации необходимо это делать в син-
хронизации с другими отраслями, заключа-
ет председатель объединения Евгений Назин.
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Кредиты  
под залог тайны
Компаниям придется делиться  
налоговой информацией с банками

Получение кредитов скоро станет для 
компаний более сложным и рискован-
ным процессом. Банк России и Феде-
ральная налоговая служба (ФНС) до-
говорились, что мегарегулятор через 
налоговиков сможет проверять отчет-
ность компаний из числа банковских 
клиентов. Если окажется, что банк вы-
дал кредит недостаточно надежному за-
емщику, ЦБ потребует от банка доначи-
сления резервов, и чтобы не рисковать, 
банки перед предоставлением заем-
ных средств будут запрашивать у компа-
ний информацию, которую сейчас видит 
только ФНС. Под перекрестный контр-
оль попадут все заемщики с суммами 
кредитов от 60 млн руб.

ФНС и ЦБ совместным письмом опреде-
лили, как мегарегулятор будет через налого-
вые органы подтверждать достоверность от-
четности отдельных компаний. Применять-
ся такой подход будет в случае надзорных 
действий в отношении кредитной органи-

зации, контроля за собственниками банков 
(владеющими более чем 10% акций), контр-
оля за некредитными финансовыми органи-
зациями, в рамках противодействия инсай-
ду и т. д. При этом Банк России, согласно до-
кументу, вправе интересоваться достоверно-
стью отчетности как самих поднадзорных, 
так и клиентов банков. Проверить достовер-
ность отчетности можно лишь в случае, если 
сама компания дала налоговикам согласие 
на разглашение налоговой тайны.

В письме отдельно указано, что Банк России 
вправе запрашивать информацию о достовер-
ности отчетности заемщиков банков, если 
сумма кредита превышает 60 млн руб. или 
же сведения о заемщике отражаются в фор-
мах отчетности банка «Данные о крупных ссу-
дах» или «Данные о концентрации кредитного 
риска». К направляемому в ФНС запросу Банк 
России должен приложить отчетность, досто-
верность которой хочет установить.
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Ксения Собчак говорит, что о своем выдвижении в президенты уже побеседовала  
с Владимиром Путиным  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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В сентябре 2017 года оборот роз-
ничной торговли вырос на 3,1% 
в годовом выражении, что ста-
ло максимумом с 2014 года. 
 Основные причины — резкое 
 замедление продовольственной 
инфляции и сезонный всплеск 
потребления овощей и фруктов. 
На фоне снижения номинальных 
зарплат и стагнации реальных до-
ходов частное потребление под-
держивается ростом розничного 
кредитования. Хотя в Банке Рос-
сии усматривали в таком оживле-
нии частного спроса риски для де-
нежной политики, опрошенные 

”Ъ“ экономисты их не наблюдают, 
отмечая дальнейшее ухудшение 
качества экономического роста.

На фоне достаточно слабой стати-
стики промпроизводства (см. 

”
Ъ“ от 

17 сентября) данные Росстата о дина-
мике частного потребления в сентя-
бре оказались рекордными. В годо-

вом выражении оборот розницы вы-
рос на 3,1% (на 1,9% в августе), что ока-
залось максимумом с декабря 2014 
года. С января по июль домохозяй-
ства были сосредоточены на реали-
зации отложенного спроса на непро-
довольственные товары, а начиная с 
августа — на фоне высокого урожая 
и резкого замедления продоволь-
ственной инфляции — переключи-
лись на продовольствие. В результате 
в сентябре оборот торговли продук-
тами вырос на 3,7% в годовом выра-
жении (1,7% в августе). «Люди увели-
чивали спрос на свежий поток ово-
щей и фруктов на рынке и активно 
делали заготовки»,— отмечает Игорь 
Поляков из ЦМАКПа. С учетом сезон-
ности за сентябрь потребление про-
довольствия выросло на 1,7% (0,7% за 
август), а в третьем квартале в сред-
нем за месяц росло на 0,8% (во вто-
ром стагнировало), тогда как спрос 
на непродовольственные товары со-

кращался на 0,1% после роста на 0,3% 
кварталом ранее, оценил он.

Аналитики отмечают: динами-
ка частного потребления в сентябре 
обогнала рост не только промпроиз-
водства, но и реальных зарплат (впер-
вые с середины 2015 года). В сентябре 
номинальные зарплаты продолжили 
снижаться, а темпы роста реальных 
зарплат, по оценке Росстата, состави-
ли 2,6% (2,4% в августе против 3,7% по 
прежней оценке статистиков). Реаль-
ные доходы при этом в сентябре оста-
вались на 0,3% ниже, чем год назад: 
социальные выплаты, доходы от соб-
ственности и предпринимательства 
продолжают падать.

На этом фоне объем банковских 
кредитов в сентябре вырос на 7,6%, в 
том числе необеспеченных ссуд — на 
5,5%. В сентябрьском докладе о ДКП 
ЦБ называл резкий переход граждан 
от условно «сберегательной» к «потре-
бительской» модели поведения, осо-

бенно в части роста спроса на креди-
ты наименее обеспеченных граждан, 
основным риском для своей поли-
тики в обозримом будущем. В част-
ности, регулятор обещал снижать 
ключевую ставку осторожно, чтобы 
не допустить роста потребительско-
го спроса выше темпов расширения 
производства в среднесрочной пер-
спективе. Впрочем, по словам Игоря 
Полякова, всплеск частного креди-
тования и ускоренное восстановле-
ние реальных зарплат могут захлеб-
нуться уже в четвертом квартале. «В 
зарплатах не будет разгона. Их ин-
дексацию бюджетникам перенесли 
на 2018 год. Динамика кредитова-
ния в четвертом квартале тоже сни-
зится»,— считает он. По мнению гла-
вы центра макроэкономических ис-
следований Сбербанка Юлии Цепля-
евой, риск ускорения инфляции со 
стороны спроса в ближайшие годы 
менее существенный, чем со сторо-

ны недостаточно хорошего урожая и 
снижения разрыва между ставками в 
США и РФ, что может усилить давле-
ние на курс рубля.

Несмотря на успехи граждан 
в потреблении, по оценке Capital 
Economics, рост ВВП РФ в третьем 
квартале ожидаемо замедлится при-
мерно до 2% с 2,5% во втором кварта-
ле. «Рост ВВП наблюдается уже почти 
год, а доходы продолжают падать. 
Исходя из экономической теории, 
это означает, что рост ВВП не имеет 
качественной основы, а увеличение 
добавленной стоимости происходит 
преимущественно за счет внедрения 
неэффективных проектов и непро-
изводительных затрат»,— отмечают 
аналитики Центра конъюнктурных 
исследований ВШЭ в свежем иссле-
довании потребительских настро-
ений — они хотя и улучшаются, но 
остаются в отрицательной зоне.

Алексей Шаповалов

Частное потребление бьет рекорды
Но качества экономического роста не меняет

В Госдуме сегодня в рамках «ну-
левых чтений» будет представ-
лен один из самых масштабных 
законопроектов последнего вре-
мени — закон «Об основах госу-
дарственного и муниципального 
контроля (надзора)». Он выгля-
дит как надзорный кодекс, глав-
ная задача которого — полно-
стью регламентировать большую 
часть госконтроля в РФ в концеп-
ции контроля рисков. Внедре-
ние закона займет несколько лет 
и неизбежно вызовет сопротив-
ление контрольных органов и об-
новление их кадров — сейчас они 
работают на принципиально иных 
основаниях.

Министр по делам «Открыто-
го правительства» Михаил Абызов, 
курирующий реформу контроль-
но-надзорной деятельности (КНД) в 
рамках «проектного офиса», сегодня 
представит на парламентских слу-
шаниях в Госдуме основную разра-
ботку в этой сфере — законопроект 
«Об основах государственного и му-
ниципального контроля (надзора)». 

Документ несколько месяцев раз-
рабатывался под эгидой Минэко-
номики при активном участии Экс-
пертного совета при правительстве, 
РСПП и других деловых объедине-
ний, Минюста и других ведомств. По 
данным 

”
Ъ“, проект согласован Глав-

ным правовым управлением прези-
дента, парламентские слушания — 
начало процедуры его внесения в 
Госдуму для принятия в ближайшие 
месяцы.

Несмотря на то что 500-странич-
ный проект в итоге получил назва-
ние «Об основах...» и формально яв-
ляется рамочным, по существу он по-
хож на кодекс, для которого отдель-
ные надзорные законы, как предпо-
лагается, будут отраслевыми «расши-
рениями». Документ вводит основ-
ные понятия в сфере КНД (описы-
вая практически все виды надзора 
и контроля, кроме закрытого списка 
— банковского, страхового, налого-
вого, прокурорского, а также неупо-
минаемых видов фактического над-
зора силовых структур — значитель-
ной части деятельности МВД и ФСБ) 

и регламентирует и унифициру-
ет порядок появления новых видов 
КНД (так, они не могут проводить-
ся без административных регламен-
тов). Вся КНД должна проводиться в 
концепции риск-ориентированно-
го подхода — для «стандартной» дея-
тельности надзорных органов иных 
концепций не предусмотрено.

Обсуждение новой концепции 
в основном сейчас интересует биз-
нес, для которого новый закон дол-
жен заменить ФЗ-294, регламентиру-
ющий проверки бизнеса. Проект со-
храняет основные достижения ФЗ-
294, но меняет идеологию проверок 
— принцип «плановая проверка раз 
в три года» заменяется на присвое-
ние конкретному объекту провер-
ки одной из шести групп риска. Для 
групп минимального риска плано-
вых проверок не предусмотрено, для 
высокорисковых групп — постоян-
ный контроль. Для каждого надзор-
ного ведомства и вида надзора объ-
ект имеет свою группу риска, поэто-
му он может находиться в группе вы-
сокого риска по линии одного надзо-

ра и быть в «нулевой» группе по дру-
гим. Есть и возможность перемеще-
ния по группам риска вниз и вверх 
в зависимости от допущенных на-
рушений — этот принцип является 
новшеством проекта.

Впрочем, значение проекта су-
щественно выше. Сейчас надзорная 
культура в РФ строится на двух осно-
ваниях —разработанных в 1940–
1950-х и 1970-х годах для госэконо-
мики СССР систем сплошного отра-
слевого контроля, учета и отчетно-
сти в сочетании с не слишком значи-
тельными «напластованиями» ми-
ниреформ 1990-х и конца 2000-х го-
дов при некотором влиянии инфор-
матизации последних лет. Лишь для 
МЧС и ряда других ведомств риск-
ориентированный надзор выглядит 
органичным, для сложившейся же 
еще в СССР культуры надзора он по-
ка отчетливо инороден. Так, проект 
требует от надзоров самостоятель-
ного перераспределения ресурсов 
на контроль необходимых участков 
— существующая культура госслуж-
бы де-факто отрицает такой подход в 

пользу принципа сплошного покры-
тия, качество которого определяется 
только выделяемыми ресурсами, а 
концентрация усилий обеспечивает-
ся «ручным управлением» и поруче-
ниями вышестоящих управленцев.

Видимо, самой важной идеоло-
гемой проекта является неявная не-
зависимость надзора: он должен не 
преследовать какие-либо «государ-
ственные цели», а в целом, как часть 
правительства, способствовать эко-
номическому росту. Очевидно, что 
это и главная будущая проблема за-
кона: «ненадзорные» органы влас-
ти во многом воспринимают надзор 
как инструмент госполитики, прин-
цип «независимости» надзора и ин-
спекторов, которые должны руко-
водствоваться своими профессио-
нальными знаниями, а не внешни-
ми указаниями министерств, ближе 
к идеологии госслужбы, предлагав-
шейся ЦСР (см. 

”
Ъ“ от 7 июля). Вряд 

ли этот момент позволит быстро вне-
дрить принципы «надзорного кодек-
са» в практику.

Дмитрий Бутрин

Надзорный кодекс покажут Госдуме
Объявлены «нулевые чтения» базового закона о государственном контроле

экономическая политика
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процента составило в сентябре снижение объемов жилищного строительства по сравнению 
с сентябрем 2016 года, следует из данных Росстата. За месяц введено 6,7 млн кв. м жилья. По итогам 
третьего квартала отрасль показала положительную динамику — 18,4 млн кв. м, что на 2,1% больше, чем в 
2016 году,— это произошло за счет двузначных темпов роста в августе, дававших надежду на оживление 
стройки, не подтвердившуюся в сентябре. Площади, построенные с начала года, все еще меньше прош-
логодних на 6,4%. По итогам 2017 года ожидается снижение ввода жилья до 75 млн кв. м (80 млн кв. м в 
2016 году) — в этом году вводятся объекты, которые начинали строиться в 2015 году, когда рынок просел.

РЫНКИ

Страховщики ставят  
рекорды рентабельности

19 страховых компаний из суще-
ствующих 236 находятся в зоне 
риска, заявила глава управления 
надзора за системно значимыми 
страховщиками департамента 
страхового рынка ЦБ Анна Загор-
ская. По ее словам, в отношении 
этих 19 игроков действует либо 
предписание, либо план восстанов-
ления платежеспособности — велик 
риск, что они не смогут справиться 
с требованиями действующего 
регулирования. Глава департамента 
страхового рынка ЦБ Игорь Жук 
уточнил, что речь не идет об уходе 
этих компаний с рынка, назвав 
ситуацию «диспансеризацией».

Тем временем, согласно ис-
следованию АКРА, рентабельность 
страхового сектора является самой 
высокой в российской экономике. 
«По итогам 2016 года рентабель-
ность капитала, рассчитанная 
для совокупности всех компаний 
страхового сектора, составила 
24,1%,— пишут аналитики агент-

ства.— Хотя показатель оказался 
несколько ниже, чем по итогам 
2015-го (27,7%), доход на капитал 
остается достаточно высоким, 
подогревая интерес инвесторов». 
Для сравнения АКРА приводит 
показатели банковского сектора: 
14,4% по итогам 2016 года и по 
экономике в среднем — 13%.

Как пояснил ”Ъ“ глава группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Алексей Бредихин, «все 
сегменты рынка прибыльны, кроме 
ОСАГО». По его словам, компании, 
в чьих портфелях каско больше, 
чем ОСАГО, тоже чувствуют себя 
хорошо. «Но наилучшие показатели 
рентабельности демонстриру-
ют компании, занимающиеся 
страхованием жизни»,— говорит 
эксперт. В части ОСАГО, согласно 
исследованию, «Росгосстрах» 
абсорбировал наибольшие убытки 
в сегменте. При максимальной 
доле рынка ОСАГО (24% в 2016 
году) средняя выплата «Росгосстра-
ха» в 2016 году на 32% превышала 
среднюю выплату по остальному 
рынку, в первой половине 2017 
года — на 70%. По итогам 2016 
года компания показала убыток до 
налогообложения в 20,6 млрд руб.

В связи с ситуацией на рынке 
ОСАГО Российский союз автостра-
ховщиков обратился в правитель-
ство и ЦБ с просьбой о моратории 
на изменения в этой сфере. Сейчас 
Госдума готовится рассмотреть по-
правки Минфина, увеличивающие 
суммы выплат по процедуре «Ев-
ропротокол» с 50 тыс. до 100 тыс. 
руб. и вводящие понижающие ко-
эффициенты к тарифам — прислу-
шаются ли власти к страховщикам, 
пока не известно.

Татьяна Гришина

РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ КАПИТАЛА 
В СТРАХОВОМ И БАНКОВСКОМ 
СЕКТОРЕ (%)   ИСТОЧНИК: АКРА.
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Госдума вчера обновила дейст-
вующий закон о федеральном 
бюджете на 2017 год, подстро-
ив его под изменившиеся макро-
показатели. На этот раз ощути-
мых дополнительных доходов 
для раздела между получателя-
ми у Минфина не было. В итоге 
дополнительные деньги получи-
ли только предприятия оборон-
ки, по долгам которых распла-
тится бюджет, а также несколько 
госкомпаний и госкорпораций 
— в целом на 274 млрд руб. Из-
за этого, вопреки оптимистич-
ным итогам текущего исполнения 
бюджета-2017, его итоговый де-
фицит пришлось даже несколько 
увеличить — до 2,2% ВВП.

Вторая за год правка действую-
щего бюджета (первая прошла в ию-
не) вызвана очередным несовпаде-
нием экономической реальности и 
макропрогнозов чиновников. К ок-
тябрю они осознали, что нефть по 
году будет стоить не $45,6, а $49,9 
за баррель. Помогла им в этом фак-
тическая средняя цена Urals за про-
шедшие девять месяцев года $50,55 
за баррель. Фактическая динамика 
номинального курса рубля в этом 
году (58,3 руб./$ в среднем за девять 

месяцев) также не укладывается в 
ранее очерченный Минэкономи-
ки сценарий — 64,2 руб. за доллар. 
Новый курсовой ориентир бюдже-
та — 59,4 руб./$. Не совпадет с оцен-
кой четырехмесячной давности и 
годовой уровень инфляции — сей-
час власти ждут 3,2% вместо преж-

них 3,8%, рост ВВП — на 2,1% вме-
сто 2%, и так далее по всему списку 
основных макропоказателей. Един-
ственный пункт перечня, не пере-
смотренный правительственными 
прогнозистами — годовой объем 
экспорта нефтепродуктов в 154 млн 
тонн.

Вся эта комбинация изменив-
шихся и частично компенсирующих 
друг друга факторов (подорожание 
нефти дало бы казне 418 млрд руб. 
условных допдоходов, однако не 
угаданная Минэкономики крепость 
рубля уменьшила их на 364 млрд) в 
итоге добавила к общим доходам 
казны 42 млрд — сумму в масшта-
бах бюджета незначительную, всего 
0,04% ВВП. Доходная часть казны по-
сле правки таким образом составит в 
2017 году 14,72 трлн руб. 

Расходы 2017 года в новой редак-
ции увеличены на несколько боль-
шую сумму — на 126 млрд руб. (0,2% 
ВВП), до 16,728 млрд руб. К этому чи-
стому увеличению трат добавлены 
еще 148 млрд руб., найденных Мин-
фином в казне за счет экономии 
средств. Итого к разделу между полу-
чателями нашлось 274 млрд руб. Боль-
шого дележа, впрочем, не получилось 
— основную часть этой суммы полу-
чит «оборонка» — 200 млрд пойдут на 
окончательное закрытие долгов пред-
приятий ОПК по банковским креди-
там, набранным в прежние годы. Та-
кую же операцию по выкупу долгов 
«оборонки» (на 800 млрд руб.) прави-
тельство проводило и в конце прош-
лого года. Среди других крупных на-

правлений допассигнований — до-
капитализация Россельхозбанка на 
20 млрд руб., увеличение на 16 млрд 
руб. капитала Фонда развития про-
мышленности, на 16 млрд — РЖД. 

Поскольку расходы в новой ре-
дакции выросли больше, чем дохо-
ды, подрос и дефицит бюджета — с 
2,1% до 2,2% ВВП, или до 2,008 трлн 
руб. Пока баланс казны выглядит 
значительно лучше — по итогам де-
вяти месяцев дефицит составлял все-
го 0,5% ВВП.

Как и прежде, поправки к бюдже-
ту были приняты силами парламент-
ского большинства. Три системно оп-
позиционные фракции голосовали 
против. Их, в частности, интересова-
ло, «выгнали ли тех директоров, кото-
рые взяли 1 трлн под гособоронзаказ 
и не справились с задачей» и то, зачем 
правительство выделяет все новые 
деньги в уставные капиталы госкор-
пораций, если часть этих сумм не ис-
пользуется и, по данным Счетной па-
латы, размещается на депозитах. 

Законопроект о правке бюдже-
та-2017 планируется принять в це-
лом 27 октября одновременно с пер-
вым чтением проекта бюджета на 
2018–2020 годы.

Вадим Вислогузов

Бюджет остался при своих
Рост макропоказателей не сократил дефицита

Динамика жилищного строительства 
(%, год к году)
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Минфин во главе с Антоном Силуановым (в центре) изменил  
почти все параметры бюджета-2017, но денег в нем от этого 
больше не стало  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Учение всесильно, потому что оно в Сочи
Как революционную молодежь пытаются приобщить к стабильности

18 октября президент России 
Владимир Путин встретился 
с президентом Хорватии Колин-
дой Грабар-Китарович, а спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников еще и обо-
шел вместе с председателем 
оргкомитета фестиваля моло-
дежи и студентов Сергеем Ки-
риенко фестивальные площад-
ки и убедился: образовательная 
программа фестиваля вытесни-
ла на обочину жизни его главные 
идеалы, то есть борьбу с импе-
риализмом во всем мире.

В Бочаровом Ручье Владимир Пу-
тин встречался с президентом Хор-
ватии Колиндой Грабар-Китарович. 
Я с нетерпением, конечно, ждал эту 
женщину. Дело в том, что с ней свя-
зано большое, и даже очень, количе-
ство фотографий в интернете, и пре-
жде всего — в купальнике. Впрочем, 
хорватские журналисты старательно 
убеждали нас: нет, это не она! То есть 
не в Бочаровом Ручье не Колинда Гра-
бар-Китарович, а в купальнике не она. 
Честно говоря, после того как в зале 
для пресс-конференций я увидел пре-
зидента, ясности для меня так и не на-
ступило. Может, и она это все-таки. И 
даже наверняка. Просто основные фо-
то, похоже, были сделаны пару лет на-
зад, а может, и три года назад, а потом 
жизнь, конечно, помотала Колинду 
Грабар-Китарович: одни только прези-
дентские выборы способны изменить 
человека, причем до неузнаваемости.

Они, между прочим, долго беседо-
вали, а потом обедали. Выйдя к жур-
налистам для чтения заявления, Вла-
димир Путин, глядя на Колинду Гра-
бар-Китарович, обращал внимание 
не на что-нибудь, а на то, что прора-
батывается возможность поставки в 
Хорватию российских судов на под-
водных крыльях, на то, что Хорватия 
только в прошлом году купила у Рос-
сии 350 тыс. тонн нефти, и на то, что 
в Хорватии активно работает компа-
ния ЛУКОЙЛ.

Но непоправимое все-таки прои-
зошло.

— Российские корпорации «Сило-
вые машины», «Технопромэкспорт» 
помогают в развитии электроэнерге-
тики Хорватии. При их участии вве-
ден в эксплуатацию третий энерго-
блок ТЭС «Сисек» (с ударением уга-
дайте на каком слоге.— А. К.)… Э-э-
э… — запнулся Владимир Путин.— 
«Сисак»… И есть планы строительст-
ва и модернизации других энерго-
объектов…

Колинда Грабар-Китарович на ого-
ворку внимания не обратила, если бы 
даже и хотела: ей, конечно, не переве-
ли (даже если бы хотели).

Между тем рискну сказать, что ос-
новные события этого дня в Сочи про-
ходили на площадках всемирного фе-
стиваля молодежи и студентов.

Я вошел в штаб фестиваля, когда 
председатель оргкомитета Сергей Ки-
риенко проводил совещание. То есть 
вокруг него около большого монито-
ра стояли несколько человек, и он им 
что-то внушал. На мониторе была ин-
формация о событиях прошедшей 
ночи и утра этого дня. Я вгляделся. 
«Иностранный участник потерял па-
спорт». «Пропали мобильные телефо-
ны (шесть штук)». «Кража вещей в го-
стинице». И наконец: «Предотвраще-
но купание участников в море».

Последнее сообщение заинтересо-
вало, конечно, Сергея Кириенко, и он 
сказал мне потом:

— Вы понимаете, что происшест-
вие дня — попытка купания в море?! 
Это же значит, что все хорошо! Более 
тяжких нет!

Выяснилось, что ночью и правда 
такая попытка была предотвраще-
на. Накануне в Сочи и Адлере был 
ураган, затопило много улиц, закры-
ли проезд на нескольких ключевых 
трассах, долго откачивали воду, а на 
море весь день было четыре балла. 
Плавать в такую погоду и правда бы-
ло бы странно.

Сергей Кириенко показал мне, что 
происходит на фестивале. Этот все-
мирный фестиваль и в самом деле 
событие «левацкое». Оргкомитет ре-
шил, что надо ввести большую обра-
зовательную программу в попытке 
деполитизировать его, рассказал Сер-
гей Кириенко. И тут уж, конечно, сде-
лали все, что умели.

— Я, честно говоря, сомневался,— 
сказал глава оргкомитета,— потому 
что думал, что в бывшем медиацентре 
будет много пустых аудиторий… Так в 
результате мы их выгнать не можем! 
Вот в этом зале сейчас лекция Ника 
Вуйчича. В зале две тысячи мест, если 
стоять. С ночи занимали! И еще в со-
седнем зале тысяча семьсот человек 
смотрят трансляцию…

Ник Вуйчич, человек без рук и без 
ног, рассказывал про свою жизнь. В 
зале студент из Мексики признавал-
ся ему в любви, говорил, что не может 
сейчас поверить, что видит его сейчас 
перед собой.

— У меня нет слов! — продолжал 
мексиканский студент.— Я тебя лю-
блю! Моя мама тоже тебя очень любит! 
Она заболела и не смогла приехать! Но 

я здесь! И я хочу сказать, что когда я ро-
дился, я весил 900 граммов!..

Кто-то плакал.
— Пришлось даже договориться, 

чтобы он сегодня прочел вторую лек-
цию,— негромко сказал мне Сергей 
Кириенко.— А то еще четыре тысячи 
нас не поймут. Он, кстати, легко по-
шел на это…

Потом, уже в холле, который был 
набит людьми больше, чем во время 
сочинской Олимпиады, и все они ку-
да-то шли, все в противоположных, 
разумеется, направлениях, и, види-
мо, знали, куда (а вот я сразу пере-
стал понимать), Сергей Кириенко 
рассказал, что многие страны при-
слали почему-то в Сочи намного 
больше людей, чем им было опреде-
лено квотой Всемирного форума де-
мократической молодежи (ВФДМ), 
так, Непал вместо 60 человек отпра-
вил 290… Разместили в конце кон-
цов всех: пришлось резервировать 
новые гостиницы.

Пока мы шли на следующую пло-
щадку, Сергей Кириенко разъяснил 
подробности про инцидент с изра-
ильским флагом, про который 

”
Ъ“ пи-

сал накануне. Чтобы его снять, никто 
не поднимался за ним по флагштоку. 
Все было драматичней. Три дамы из 
Палестины спустили его на веревоч-
ке, а когда он оказался у них в руках, 
они попытались его поджечь, а вер-
нее, прожечь: сигаретой. За этим за-
нятием и были схвачены.

Сергей Кириенко пояснил, что 
флаг этот действительно не давал 
покоя представителям нескольких 
стран, и прежде всего Палестины. 
Эти делегации (их было, строго гово-
ря, три) бойкотировали церемонию 
открытия, а потом атаковали оргко-
митет с требованием убрать флаг, а 
еще лучше — всю делегацию Изра-
иля. Господин Кириенко рассказал, 
что он сказал им: совершенно точно, 
что с фестиваля никто не уедет, а па-
лестинцы, если хотят, пусть повесят 
свой флаг (оказывается, у них не бы-
ло: в этом, может, и крылась причина 
их деятельного отчаяния).

— Вчера в без четверти час ночи я 
даже проверял, повесили или нет,— 
сказал Сергей Кириенко.— И они там 
стояли, ждали! Повесили…

— А где флаг взяли? — поинтересо-
вался я.— Предусмотрительные пале-
стинцы с собой привезли?

— Да нет,— пожал плечами пред-
седатель оргкомитета.— Мы сшили. 
Сразу три…

Такие происшествия время от вре-
мени происходят на фестивале. Так, 
мне рассказали, что представители 
азербайджанской делегации ворва-
лись в штаб фестиваля с требовани-
ем убрать карту со стенда армянской 
делегации: на ней Нагорный Карабах 
был изображен как часть Армении.

После длительных переговоров 
в штабе им предложили, чтобы они 
повесили свою карту, на которой На-
горный Карабах будет частью Азер-
байджана. Как ни странно, все сра-
зу успокоилось: решение оказалось 
приемлемым.

Мы ехали на электрокаре на спор-
тивную площадку, где ждали сопред-
седателя Союза боевых искусств Рос-
сии (им тоже работает господин Кири-
енко), и он по дороге показывал мне:

— Вы видите: это полевая кухня! 
Их тут несколько: договорились с 
Шойгу, в перерывах между завтраком 
и обедом можно съесть каши с мя-
сом… Сметают…

На спортплощадке Сергея Кириен-
ко ждали прежде всего люди с топора-
ми: забавой оленеводов является ме-

тание топора в тоненький, почти не-
уловимый ствол дерева, и рекорд — 
попадание 940 раз подряд… Вот это, 
честно говоря, не очень укладывалось 
в голове, просто я ведь видел перед со-
бой этот топор и это деревце…

Тут же боролись до странности под-
тянутые сумоисты (видимо, пока еще 
студенты) и традиционные самбисты 
(«Жестковато тут покрытие для самби-
стов»,— посмеивались тренеры, гля-
дя, как спортсмены нехотя, а на самом 
деле с трудом встают с пола после оче-
редного приема), а также ушуисты и 
неизбежные дзюдоисты… Сергею Ки-
риенко показали бы еще много кого, 
но тут выяснилось, что надо сломя го-
лову лететь в штаб к спецкоммутато-
ру, потому что звонит Понятно Кто…

А мы поехали посмотреть репети-
цию оркестра. Пока ехали, я видел 
группу молодых людей, которые ни-
как не хотели уступать дорогу наше-
му электрокару, потому что они ни-
кому не хотят уступать дорогу: на бе-
лых футболках у них чернели надпи-
си «Leninist Komsomol Russia»… Этих 
парней и девчонок командировала 
сюда их родная мать КПРФ… И они 
не намерены были сдавать напору 
образовательной программы фести-
валя… Но и противопоставить ей бы-
ло им особенно, как выяснилось, не-
чего. Конечно, ну что ты противопо-
ставишь военно-полевой кухне с ка-
шей с мясом?

Оркестр назывался Мировым сим-
фоническим, дирижировал им Ай-
рат Кашаев, который обращал на се-
бя внимание еще в лагере «Таври-
да» (преемственность-то прослежи-
валась). Там он и предложил собрать 
из молодых музыкантов интернаци-
ональный оркестр и выступить на фе-
стивале. Музыканты эти, как прави-
ло, солируют, все лауреаты каких-ни-
будь конкурсов… Из Канады, Перу и 
еще из полутора десятка стран… Мы 
вошли, когда они репетировали «Рус-
скую рапсодию». Мне рассказали, что 
все непросто: девушка с валторной, 
которая обязательно должна была 
участвовать в оркестре, в последний 
момент не смогла приехать, потому 
что заболела, и тогда не поехал и ее 
муж-тромбонист. «Русскую рапсодию» 
пришлось переоркестрировать, пото-
му что валторну заменили на альто-
вый саксофон, а мужу валторнистки 
неожиданно нашлась замена: позво-
нил юноша из Японии и сказал, что 
невыносимо сильно хочет приехать, 
а когда у него спросили, кто он такой, 
он сказал, что тромбонист…

Дирижер, прервавшись, расска-
зал мне, что репетируют они с деся-
ти утра до девяти вечера каждый день 
уже третьи сутки и будут репетиро-
вать до 20-го, когда у них концерт…

— Главное,— настойчиво повто-
рял он Сергею Новикову, начальнику 
управления президента РФ по обще-
ственным проектам, который тут от-
вечает именно за развитие образова-
тельной программы,— чтобы техрай-
дер выполнили по подзвучке!.. И Бо-
рю Струлева ждем, надо гимн репет-
нуть… И Дворжака…

Через минуту он уже обращался к 
оркестру:

— Все игроки работают под пер-
вую валторну… И я вам открою страш-
ную тайну: камера будет выхватывать 
ваши лица и показывать их на огром-
ных экранах, и если это будут такие зе-
вающие лица, как у скрипок только 
что, это будет, сами понимаете, очень 
смешно. А вы же знаете, как операто-
ры это любят!.. А трубы вступили как 
надо, молодцы… И нет, последний ак-
корд не вместе! Not together, я говорю!

Снова появился Сергей Кириен-
ко, послушал Дворжака… А потом — 
лекцию нобелевского лауреата, фи-
зика Джорджа Фитцджеральда Смута 
третьего, из немаленького отрывка 
которой я понял только одну фразу: 

«Нам удалось это благодаря фикси-
рованию гравитационных волн…» 
Впрочем, и тут зал полон, и слушали 
его с каким-то необъяснимо жадным 
вниманием…

Рядом читала лекцию Алина Ка-
баева, до нее — Юлия Липницкая (о 
том, наверное, как надо уметь в мак-
симально раннем возрасте уходить 
из большого спорта), еще раньше — 
Ирина Слуцкая (может, о том, чего не 
надо делать, если ты завоевала в Тури-
не бронзовую олимпийскую медаль, 
а рассчитывала на золотую)… Вела 
все эти встречи генпродюсер «Матч 
ТВ» Тина Канделаки… В общем, де-
вушкам не было скучно… И покоя им 
не давали, конечно, и после встречи. 
И я видел, как один из участников фе-
стиваля уговорил Алину Кабаеву на 
селфи, снимал при этом видео и при-
говаривал в камеру: «А вот с нами Еле-
на Исинбаева!..» И ажиотаж тут был 
нечеловеческий.

И я видел, что в холлах медиацен-
тра по стенкам сиротливо стоят сто-
лики представителей разных делега-
ций, которые пытались, видимо, най-

ти себя на этом то ли фестивале, то ли 
на некоей глобальной научно-практи-
ческо-спортивной конференции с по-
луночными концертами на централь-
ной площади Олимпийского парка. 
Делегация Объединенного Кипра тор-
говала футболками с Владимиром Ле-
ниным, который лопатой сбрасывал 
с земного шара буржуев, и торжест-
вовала многозначительная надпись: 
«1917–2017»… На другом столике про-
давали брелоки с Че Геварой, и где-то 
тут, в холле, была все-таки его собст-
венная дочь… Это все называлось 
«Ярмарка дружбы», но брелок с Че Ге-
варой, который я купил, стоил тем не 
менее 250 рублей…

А Сергей Новиков рассказывал, 
как накануне попросил президента 
ВФДМ поменяться аудиториями. Де-
ло в том, что в одной, большой, дол-
жен был пройти антиимпериали-
стический суд, который организовал 
ВФДМ. А в другой — встреча с писате-
лем Фредериком Бегбедером. На суде 
пустых мест оказалось гораздо боль-
ше, чем заполненных, а на встрече с 
Бегбедером был аншлаг.

Но левые держались. Суд они 
все-таки провели, и приговор был 
зачитан…

А потом с Ником Вуйчичем в не-
большой комнатке встретился Сер-
гей Кириенко, который благодарил 
за то, что Ник Вуйчич согласился 
встретиться с участниками фестива-
ля два раза за один день, а тот гово-
рил, что устал, но что все равно, раз 
договорились, сделает это… Расска-
зывал, что у него «на подходе две де-
вушки-близняшки…».

И потом еще сказал про Владими-
ра Путина такое, что до него никто 
ведь и не говорил… Даже и повто-
рить-то неловко… Но надо…

— Такие люди, как он,— признал-
ся Ник Вуйчич,— это избранные сосу-
ды божьи!..

Видимо, вот этим надо и закан-
чивать. А так как что же тут еще ска-
жешь?

Хотя, конечно, поспокойней ему 
бы надо.
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Полуночная программа 
не оставляет безучастны-
ми участников фестиваля  

Председатель оргкоми-
тета фестиваля Сергей 
Кириенко и лектор  
фестиваля Ник Вуйчич 
наедине побеседовали  
о драгоценных сосудах 
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В ноябре 2012 года вступил 
 в силу закон, который позволил 
Министерству юстиции призна-
вать некоммерческие органи-
зации иностранными агентами, 
если они получают средства  
из-за рубежа и занимаются  
«политической деятельностью». 
Последний термин может тракто-
ваться весьма широко — под по-
литической деятельностью мо-
жет пониматься любая попытка 
повлиять на власть или давать 
оценку происходящему в стране. 
Маркировать себя иностранны-
ми агентами пришлось даже тем 
организациям, руководители ко-
торых прежде намеревались иг-
норировать закон. Руководите-
ли НКО говорят, что ярлык агента 
влияет на отношения с предста-
вителями властных структур.  
Директор «Левада-центра» Лев 
Гудков сказал ”Ъ“, что из-за это-
го статуса доходы центра сокра-
тились на 20%.

Поправки, вводящие в закон об 
НКО понятие организаций, «выпол-
няющих функции иностранного 
агента», были подготовлены в адми-
нистрации президента (АП), а в Гос-
думу внесены группой депутатов на-
кануне окончания весенней сессии 
2012 года. Радикальность изменений 
вызвала шок у некоммерческого сек-
тора: иностранными агентами ре-
шили признавать НКО, получающие 
средства от зарубежных источников 
и при этом «участвующие в полити-
ческой деятельности». Такие органи-
зации Минюст получил возможность 
включать в специальный реестр ино-
странных агентов. У НКО появилась 
обязанность указывать на своих ма-
териалах, что они «распространены 
организацией, выполняющей функ-
ции иностранного агента». Поправ-
ки вступили в силу 20 ноября. Закон 
принимается для того, чтобы россия-
не «четко понимали, где мнение, вы-
сказанное зрелым гражданским об-
ществом, а где мнение, которое вы-
сказали НКО, выполняющие функ-
ции иностранного агента», говорил 
депутат-единоросс Александр Си-
дякин. Единороссы сравнивали по-
правки с американским законом 
FARA (The Foreign Agents Registration 
Act), который, правда, появился в 
США еще в 1938 году для противодей-
ствия нацистской пропаганде, а по-
зже использовался сенатором Мак-
карти для «охоты на коммунистов».

Сейчас в реестре Минюста на-
ходится 88 НКО. В 2012 году дирек-
тор информационно-аналитическо-
го центра «Сова» Александр Верхов-
ский, член президентского Совета 
по правам человека (СПЧ), говорил, 
что организация не будет выпол-
нять требования закона, если ока-
жется иностранным агентом. Сей-
час сайт «Совы» снабжен пометкой, 
что центр «был 30.12.2016 принуди-
тельно внесен Минюстом в реестр 

НКО, выполняющих функции ино-
странного агента». Господин Вер-
ховский говорит, что такая помет-
ка вынужденная, поскольку штраф 
за неисполнение требования зако-
на составляет 300 тыс. руб., а «Со-
ва» пытается обжаловать присво-
ение статуса иностранного агента 
и уже проиграла в Мосгорсуде. По 
итогам рассмотрения в российских 
судах НКО хочет обратиться в Евро-
пейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ). «Отношение к нам не поме-
нялось, но это в Москве, в этом го-
ду мы мало выезжали в регионы»,— 
говорит директор «Совы».

За отсутствие пометки о стату-
се четыре раза штрафовали право-
защитный центр «Мемориал», сооб-
щил 

”
Ъ“ председатель совета центра 

Олег Орлов. Теперь на сайте органи-
зации указано, что она включена в 
реестр Минюста, однако считает «за-
кон об НКО, 

”
иностранных агентах“, 

противоречащим Конституции РФ и 
нарушающим право на свободу объ-
единений». «Мемориал» также наме-
рен обжаловать свой статус в ЕСПЧ. 
«После получения статуса иностран-
ного агента совместные проекты с го-
сударством, приглашение ведомств 
на семинары перечеркнуты,— гово-
рит Олег Орлов.— Провести меро-
приятие на Северном Кавказе по, ка-
залось бы, интересной для властей те-
ме борьбы с радикализацией молоде-
жи вдруг оказалось невозможным ни 
в одной из республик». По его словам, 
резко выросли издержки: «аудит, пла-
новые и внеплановые проверки».

Не хотело добровольно вступать в 
реестр иноагентов и российское отде-
ление Transparency International (сле-
дит за уровнем коррупции), но было 
включено в него в апреле 2015 года. 
НКО выполняет требования закона, 
заявил 

”
Ъ“ пресс-секретарь организа-

ции Глеб Гавриш, а после включения 
в реестр увеличилась нагрузка на ад-
министративный отдел. «Перед Ми-
нюстом мы регулярно отчитываемся, 
предоставляем данные о финансиро-
вании и о проектах. Летом мы пода-
ли отчет больше чем на тысяче ли-
стов»,— говорит он. Давления на НКО 
нет до того момента, пока «не нужно 
давление оказывать», считает госпо-
дин Гавриш: «С тех пор как нас внесли 
в реестр, мы осознаем, что не можем 
жить в спокойном режиме».

Аналитический «Левада-центр» 
включили в реестр 5 сентября 2016 
года, после чего директор центра 
Лев Гудков заявил о несогласии с ре-
шением Минюста. Теперь публика-
ция каждого проведенного центром 
опроса на его сайте сопровождается 
отсылкой к этому заявлению и упо-
минанием о том, что НКО состоит в 
реестре иностранных агентов. Соци-
ологи оспаривали решение Миню-
ста в судах и теперь направили жало-
бу в ЕСПЧ, сообщил 

”
Ъ“ господин Гуд-

ков. По его словам, пока статус не по-
влиял на «технологию работы: ни на 

методику опроса, ни на характер за-
даваемых вопросов», более того, гра-
ждане не придают этому «абсолют-
но никакого значения». «Но руково-
дящие работники администраций 
на местах стали отказываться от ин-
тервью, порой ссылаясь на якобы за-
прет ФСБ. За прошедший год было 
семь таких случаев в различных ре-
гионах страны»,— рассказал он. Ин-
тервью с представителями властных 
структур необходимы для качествен-
ных исследований. Повлиял статус и 
на доходы центра, которые сократи-
лись на 20%. «Многие клиенты, как 
отечественные, так и зарубежные, не 
рискуют работать с организацией, по-
ложение которой нестабильно»,— со-
жалеет Лев Гудков.

Из-за введенных позже законо-
дательных ограничений «Левада-
центр» не имеет права теперь вести 
исследования во время избиратель-
ных кампаний, подчеркивает госпо-
дин Гудков (см. 

”
Ъ“ от 23 января 2016 

года). Хотя пять лет назад законодате-
ли утверждали, что статус иностран-
ного агента ни в чем не ограничива-
ет права НКО. Это не единственное 
дополнительное ограничение, по-
явившееся после 2012 года. К при-
меру, теперь НКО—иностранный 
агент не вправе направлять своих 
представителей в общественные ко-
миссии по соблюдению прав челове-
ка в тюрьмах. Как считает глава «Ме-
мориала» Олег Орлов, закон серьез-
но повлиял на региональные НКО: 
«Они просто не могут выдержать на-
грузку. Резко снижается эффектив-
ность работы, арендаторы начинают 
разрывать договоры. В регионах это 
действительно страшно».

Смягчить и конкретизировать не-
которые нормы просил СПЧ. «Мы 
хотели уточнить понятие 

”
полити-

ческая деятельность“, а в результате 
уточнили его так, что теперь любая 
публичная деятельность может счи-
таться политической,— сказал 

”
Ъ“ 

глава СПЧ Михаил Федотов.— Так-
же совместно с Минюстом в ручном 
режиме мы ознакомились со всеми 
НКО, включенными и включаемыми 
в реестр иностранных агентов. В ре-
зультате сократился сам реестр».

Поправки к закону об НКО СПЧ 
предлагать пока не будет, но продол-
жит вести мониторинг правоприме-
нения по договоренности с первым 
заместителем руководителя админи-
страции президента Сергеем Кири-
енко, сказал господин Федотов. Закон 
имеет только «политический смысл», 
поскольку он пять лет назад стал «ре-
акцией на антироссийскую позицию 
ряда зарубежных стран» по итогам 
президентских выборов, считает Ми-
хаил Федотов: «С того момента и на-
чался большой геополитический раз-
драй, при котором наша власть обыч-
но начинает 

”
бомбить Воронеж“».

Ольга Лукьянова,  
Виктор Хамраев,  
Иван Синергиев

Конституционный суд (КС) впер-
вые официально признал статус 
инициативных научных заклю-
чений, закрепив в своем регла-
менте сложившуюся практи-
ку приобщения к материалам 
дел меморандумов «друзей су-
да». Такие документы поступали 
в КС по многим резонансным де-
лам, в том числе об «иностранных 
агентах» и ЮКОСе, что вызыва-
ло протесты со стороны полпре-
да президента Михаила Кротова. 
В КС таким образом подтверди-
ли заявление главы КС Валерия 
Зорькина о том, что «КС сам вы-
бирает себе друзей».

В регламент КС внесены новые 
пункты об инициативных научных 
заключениях и взаимодействии КС 
с их авторами. В документе впервые 
официально признан статус мемо-
рандумов «друзей суда» (amicus curie), 
что является распространенной в ми-
ре, в том числе в Европейском суде 
по правам человека (ЕСПЧ), практи-
кой. Утвержденная КС 10 октября и 
опубликованная вчера новая редак-
ция регламента позволяет «научным 
организациям и специалистам в сфе-
ре права представить инициативное 
научное заключение по делу, рассма-
триваемому КС», но не разрешает им 
требовать для его подготовки мате-
риалов дела. Документ должен «от-
вечать требованиям объективности 
и содержать правовую позицию, сво-
бодную от политических пристра-
стий». Заключение приобщается к 
материалам дела и направляется су-
дьей-докладчиком другим судьям 
КС и сторонам. К делу его могут и не 
приобщить, если оно «не обладает 
информационной и аналитической 
ценностью». Но его ценность может 
быть и усилена решением о его раз-
мещении на сайте КС.

Еще одна поправка позволяет 
КС размещать перечень научных 
организаций и специалистов, регу-
лярно «направляющих в КС иници-
ативные научные заключения», а 
также «регулярно готовящих заклю-
чения» по требованию самого КС. 
Включение в перечень осуществля-
ется по решению КС, на его сайте та-
ких списков пока нет. Как пояснил 
судья КС Николай Бондарь, «поправ-
ки связаны с официальным призна-
нием в системе конституционного 
правосудия института amicus curie», 
что будет способствовать «расшире-
нию взаимодействия КС с институ-
тами гражданского общества и укре-
плению демократических начал 
конституционного правосудия». По-
правки, отметил он, нацелены «на 
повышение эффективности инсти-
тута 

”
друга суда“».

Изменить регламент еще в 2014 
году предлагал КС один из его amicus 
curie — Институт права и публичной 
политики (ИППП). Он указывал, что 
роль «друга суда» не сводится к объ-
ективной и беспристрастной экспер-
тизе, поскольку «выполняет важную 
функцию выражения мнения той 
или иной части общества по общест-
венно значимым вопросам». «Друзья 
суда» представляют свои заключе-
ния в 85% дел, рассматриваемых Вер-
ховным судом США, а в практике ВС 
Великобритании — не менее трети.

Оnметим, что поправки к регла-
менту КС появились после того, как 
Общественная коллегия по делам 
СМИ признала ложной и пропаган-
дистской информацию программы 
НТВ «Евроколлекторы» (см. 

”
Ъ“ от 9 

октября), в которой ИППП и право-
защитный центр «Мемориал» обви-
нялись в заказном характере их экс-
пертных заключений, в том числе в 
связи с мнением в пользу выплаты 

ЮКОСу компенсации по решению 
ЕСПЧ, которое запросил сам КС.

Против приобщения заключе-
ний аmicus curie к делам не раз воз-
ражал полпред президента в КС Ми-
хаил Кротов, в частности, в делах об 
«иностранных агентах» в 2014 году и 
о прокурорских проверках в 2015 го-
ду. В первый раз судья-докладчик Сер-
гей Князев ответил, что он сам реша-
ет, что приобщать, во второй раз КС 
пришлось рассмотреть ходатайство 
господина Кротова об исключении 
«амикуса» из материалов дела, кото-
рое было отклонено единогласно.

С меморандумом «друга суда» об-
ращался в КС по делу об «иноагентах» 
и президентский Совет по правам че-
ловека (СПЧ), а при рассмотрении 
дела о выплате компенсации ЮКО-
Су КС сам запросил мнение совета. 
Свои заключения по этому делу при-
сылали и представители зарубежных 
университетов. В 2006 году КС разре-
шил «Мемориалу» представить за-
ключение по громкому делу о над-
зорном судопроизводстве, но заяви-
тели узнали о нем только после огла-
шения решения. Фонд «Обществен-
ный вердикт» в 2013 году направлял 
в КС заключение по закону о митин-
гах. ИППП подавал в КС девять заклю-
чений по резонансным делам (в том 
числе по запросам судей-докладчи-
ков). В 2016 году на вопрос 

”
Ъ“, как КС 

относится к экспертным заключени-
ям «друзей суда», Валерий Зорькин за-
явил, что этот институт «официально 
не закреплен в российском законода-
тельстве, но решение о приобщении 
к материалам дела какой-либо серьез-
ной аналитической информации на-
ходится в ведении самого суда». «Суд 
вправе сам выбирать себе друзей»,— 
резюмировал глава КС.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург 

Председатель ПАРНАС Михаил 
Касьянов, выдвигавшийся на пре-
зидентские выборы в 2008 году (ему 
было отказано в регистрации) и ра-
нее объявивший, что в выборах в 
2018 году участвовать не будет, ска-
зал 

”
Ъ“, что «каждый имеет право 

участвовать в выборах»: «Я всегда 
был за свободные выборы. А с Алек-
сеем Навальным у нее несильно пе-
ресекающийся электорат». Такого 
же мнения придерживается и бал-
лотировавшаяся в президенты в 
2004 году Ирина Хакамада (набрала 
3,8%). «Электорат Ксении и Алексея 
Навального не совпадает: у Алек-
сея это фанаты своего лидера, а Ксе-
ния более спокойная. Если Ксения 
будет яростно критиковать власть 
и призывать всех проголосовать за 
себя, Кремлю это совсем невыгод-
но»,— полагает она.

Возможности кандидата Собчак 
собрать подписи избирателей (само-
выдвиженцам — 300 тыс.) партий-
цы оценили по-разному. «Человек, 
который никогда не занимался по-
литической деятельностью, не смо-
жет собрать подписи без поддержки 
административного ресурса»,— за-
явил 

”
Ъ“ Игорь Лебедев. Ирина Ха-

камада сказала 
”
Ъ“, что по ее опыту 

«собирать подписи очень трудно, да-
же если у тебя суперположительный 
имидж». По мнению Михаила Касья-
нова, «если у Ксении Собчак есть ко-
манда, она сможет безо всяких про-
блем собрать подписи». Пресс-секре-
тарь госпожи Собчак Ксения Чудино-
ва сказала 

”
Ъ“, что один из вариантов 

— «выдвижение от партии». В этом 
случае госпоже Собчак будет необхо-
димо собрать 100 тыс. подписей.

Директор «Левада-центра» Лев Гуд-
ков считает, что Ксения Собчак выд-
вигается как «спойлер Алексея На-
вального». «Ее фигура может создать 
некую видимость политического 

балета, однако реальной конкурен-
ции не создаст»,— сказал он 

”
Ъ“. Гла-

ва Центра политических техноло-
гий Борис Макаренко также сказал 

”
Ъ“, что перспектив составить серь-

езную конкуренцию Владимиру Пу-
тину, если он примет решение балло-
тироваться, у Ксении Собчак нет. «Но 
так как она публична и узнаваема, то 
не будет восприниматься как марио-
неточный кандидат»,— полагает он. 
Глава холдинга «Минченко консал-
тинг» Евгений Минченко считает, 
что госпожа Собчак может набрать 
до 10% голосов, поскольку «есть ниша 
нового кандидата, не имеющего от-
ношения к уже надоевшим персона-
жам». Лев Гудков полагает, что «жен-
щина-кандидат может подкупить со-
циальной направленностью, акцен-

том на здравоохранение, медицину, 
а не на военно-милитаристские сфе-
ры, от которых народ устал».

В сентябре «Левада-центр» спра-
шивал, кто из общественных дея-
телей или политиков из числа жен-
щин мог бы быть президентом. 32% 
опрошенных заявили, что подходя-
щей кандидатуры в РФ нет. 16% от-
ветили, что «против участия жен-
щин в президентских выборах», 
39% затруднились с ответом. О Ксе-
нии Собчак вспомнили 0,4% респон-
дентов. Социолог ВЦИОМа Степан 
Львов считает, что результат «зави-
сит от кандидата и от его програм-
мы» и «гендерной привязки нет». По 
его словам, ВЦИОМ не измерял по-
пулярность Ксении Собчак.

Отдел политики

Правительство РФ распоряди-
лось исключить из состава Выс-
шей аттестационной комиссии 
(ВАК) несколько членов, включая 
главного ученого секретаря ко-
миссии Николая Аристера. В Ми-
нобрнауки говорят о плановой ро-
тации кадров, однако близкие 
к ведомству источники ”Ъ“ связы-
вают ее с причастностью членов 
ВАК к защите диссертации ректо-
ра МГПИ Андрея Николаенко, ко-
торый вскоре может лишиться на-
учной степени и своей должности.

О кадровых перестановках в ВАК 
говорится в распоряжении прави-
тельства РФ, опубликованном 18 ок-
тября. Из состава ВАК, в частности, 
выведены Николай Аристер, Вален-
тин Анаников, Рубен Апресян, Сер-
гей Афонцев, Владимир Голубов-
ский, Иван Деев и Лев Якобсон. Эти 
ученые также исключены из прези-
диума ВАК (за исключением Льва 
Якобсона и Владимира Голубовско-
го). Обязанности главного ученого 
секретаря ВАК возложены на заве-
дующего кафедрой криминологии 
и уголовно-исполнительного права 
МГЮА Игоря Мацкевича.

В Минобрнауки называют рота-
цию в Высшей аттестационной ко-
миссии плановой, поясняя, что соот-

ветствующий документ был подготов-
лен ведомством еще в апреле 2017 го-
да. «Проект изменений никак не свя-
зан с текущей работой ВАК»,— под-
черкнули в министерстве.

Перестановки произошли за два 
дня до намеченного заседания пре-
зидиума ВАК, на котором будет рас-
сматриваться вопрос о научной сте-
пени министра культуры РФ Влади-
мира Мединского. При этом источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к Минобрнауки, 

сообщил, что отставку господина 
Аристера связывают с его «вероятной 
причастностью к защите недобросо-
вестной диссертации» ректором Мос-
ковского государственного политех-
нического университета Андреем 
Николаенко. Его работа на тему «Фор-
мирование системы управленческо-
го учета и анализа бизнес-процессов 
в период перехода на МСФО» была за-
щищена в 2012 году; эксперты «Дис-
сернета» нашли в ней масштабные 
заимствования из учебника Виталия 
Елиферова и Владимира Репина и на-
учной статьи Сергея и Валерия Кова-
левых. Господина Николаенко также 
пытались лишить научной степени: 
летом 2016 года диссовет при Санкт-
Петербургском госуниверситете из-
дал соответствующие рекоменда-
ции, но их дважды не утвердили из-

за отсутствия кворума. После этого 
Минобрнауки отозвало заявление о 
проведении экспертизы.

В декабре 2016 года работа Андрея 
Николаенко разбиралась в диссовете 
Ростовского экономического госуни-
верситета. Орловский госуниверси-
тет (в его структурах в 2012 году защи-
щался ректор) прислал на заседание 
сборники научных статей, где Андрей 
Николаенко выступал как соавтор го-
спод Елиферова, Репина и Ковалевых. 
В итоге научная степень была за рек-
тором сохранена. Однако в «Диссерне-
те» обнаружили, что сборники напе-
чатаны задним числом, а авторы учеб-
ника и научных статей вообще незна-
комы с господином Николаенко. По 
этому поводу эксперты сетевого со-
общества обратились с заявлением в 
Следственный комитет России.

«На одном из ближайших заседа-
ний ВАК будет рассмотрена диссер-
тация Андрея Николаенко, с 90-про-
центной вероятностью он будет ли-
шен степени, после чего будет уво-
лен с поста ректора в связи с утратой 
доверия»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“. Господин Николаенко от ком-

ментариев 
”
Ъ“ отказался.

Александр Воронов,  
Анна Макеева,  
Анастасия Иванова

Конституционный суд  
выбирает друзей
Инициатива экспертов получила официальный статус

Госпожа претендент

Высшая аттестационная комиссия 
лишилась части руководства
Источники 

”
Ъ“ связывают перестановки  

с диссертацией ректора МГПИ

Пять лет как не свои
Как НКО живут со статусом иностранного агента

с1

И С Т О Р И Я  
В О П Р О С А

К А К  Ж Е Н Щ И Н Ы  У Ч А С Т В О В А Л И  
В  В Ы Б О Р А Х  П Р Е З И Д Е Н Т А  Р О С С И И

Женщины в постсоветской истории России выдвигались кандидатами в президенты в 2000 
и 2004 годах и в обоих случаях — после поражения на парламентских выборах. И Элла Пам-
филова, и Ирина Хакамада открыто заявляли в предвыборных дебатах, что вышли на выборы 
не для того, чтобы стать президентом.

Элла Памфилова проиграла думские выборы в 1999 году — ее движение «За гражданское 
достоинство» получило 0,6% голосов и не прошло в Госдуму. В мажоритарном округе госпожа 
Памфилова в том году не выдвигалась, хотя предыдущие выборы 1995 года выиграла именно 
как кандидат-одномандатник.

Президентские выборы были досрочными из-за того, что Борис Ельцин добровольно 
сложил полномочия 31 декабря 1999 года. Главное внимание стягивал на себе кандидат 
Владимир Путин. В тех выборах участвовали десять кандидатов-мужчин. «И я хочу разбавить 
этот мальчишник»,— поясняла тогда смысл своего выдвижения Элла Памфилова. Она заняла 
в итоге седьмое место с 1,01% голосов.

Ирина Хакамада включилась в президентскую гонку марта 2004 года, после того как ее 
партия СПС («Союз правых сил», в которой она была сопредседателем) проиграла думские 
выборы 2003 года, собрав 3,97%. Госпожа Хакамада явно начинала сольную политическую 
карьеру, рассчитывая после президентских выборов создать свою партию. Но законо-
дательство о партиях менялось тогда столь стремительно, что от партийного проекта ей 
пришлось отказаться. А по ходу гонки 2004 года Ирина Хакамада заявляла: «Я не собира-
юсь быть президентом России, иду только с одной целью, фактически как на плаху, чтобы 
в любом случае попробовать показать власти, что нормальные люди в России есть, и они 
все понимают». Итог тех выборов был настолько предопределен, что Геннадий Зюганов, 
Владимир Жириновский и Григорий Явлинский предпочли не участвовать в ней лично. 
В тех выборах было пять кандидатов-мужчин. Ирина Хакамада заняла в итоге четвертое 
место с 3,84% голосов.

Виктор Хамраев
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Как стало известно ”Ъ“, за-
щита скончавшегося в мор-
довской колонии бывшего 
председателя совета дирек-
торов ИД «Собеседник» Ле-
вона Айрапетяна готовит об-
ращение в СКР, намереваясь 
привлечь к ответственно-
сти сотрудников ФСИН, про-
куроров и судей, которые не 
позволили предпринимате-
лю освободиться из мест ли-
шения свободы по состоянию 
здоровья. Вчера Верховный 
суд Мордовии через несколь-
ко часов после смерти Левона 
Айрапетяна вынес решение 
о том, что он содержался в ко-
лонии обоснованно. Защита 
утверждает, что болезни, ко-
торыми страдал осужденный, 
подразумевали его немед-
ленное освобождение.

Предприниматель отбывал 
четырехлетний срок в мордов-
ской колонии №12 за мошенни-
ческое присвоение $700 тыс., по-
лученных от матери осужденно-
го на пожизненное заключение 
бывшего члена Совета федера-
ции Игоря Изместьева — за со-
действие в смягчении последне-
му приговора. Вчера Верховный 
суд рассматривал апелляцион-
ную жалобу одного из адвокатов 
Левона Айрапетяна Халима Ме-
щерова на решение Зубово-По-
лянского райсуда, отклонившего 
ходатайство предпринимателя 
и защиты о его освобождении из 
колонии по состоянию здоровья.

Перед началом заседания 
председательствующий судья 
Юрий Кичаев сообщил адвокату, 
что его подзащитный скончался 
в ночь на среду в колонии, и пред-
ложил господину Мещерову, по 
словам последнего, отозвать жа-
лобу. Защитник отказался. Судеб-
ное заседание началось с того, что 
прокурор, также знавший, что Ле-
вон Айрапетян умер и не может 
принять участие в заседании по 
видеоконференции, обратился 
к суду с просьбой оставить апел-
ляционную жалобу защиты без 
удовлетворения. Свою позицию 
представитель надзорного ведом-
ства мотивировал тем, что еще 
в октябре 2016 года медицинская 
комиссия при колонии №21, рас-

положенной в поселке Бараше-
во, пришла к выводу: диагности-
рованные у осужденного рак мо-
чевого пузыря, сахарный диабет 
2-го типа, ишемическая болезнь 
сердца (предпринимателю было 
введено пять стентов) и гиперто-
ния 3-й степени не входят в пра-
вительственный перечень заболе-
ваний, препятствующих отбыва-
нию наказания.

«Все это ложь!» — заявил, 
в свою очередь, в суде адвокат 
Мещеров. Он сообщил, что за-
болевания, названные проку-
рором, напротив, входят в пе-
речень недугов, препятствую-
щих содержанию больного в ме-
стах лишения свободы. Тем вре-
менем, по словам защитника, 
осужденному Айрапетяну в ко-
лонии давали лишь по три таб-
летки в день, которые не вли-

яли на его самочувствие, а так-
же формально его обследова-
ли. Адвокат отметил, что Зубо-
во-Полянский райсуд дважды от-
клонял его ходатайства об осво-
бождении бизнесмена, но при 
этом Верховный суд республики 
в первый раз согласился с дово-
дами защиты, направив дело на 
новое рассмотрение.

Однако во второй раз Верхов-
ный суд Мордовии поддержал 
позицию прокурора, признав 
нахождение осужденного в ко-
лонии обоснованным даже по-
сле его смерти.

«При аресте Айрапетяна в ию-
ле 2014 года в Басманном суде 
я спросил лечащего врача, есть 
ли у Левона Гургеновича заболе-
вания, входящие в утвержден-
ный правительством РФ пере-
чень заболеваний, при кото-
рых запрещено заключение под 
стражу, и что будет, если его все 
же определят в камеру. Врач от-
ветил однозначно: летальный 
исход. Благо вскоре Айрапетяна 
отпустили под домашний арест 
с возможностью лечиться в мо-
сковской больнице»,— расска-
зал 

”
Ъ“ адвокат Рубен Маркарь-

ян, защищавший предпринима-
теля во время расследования. Те-
перь, по его словам, очевидно, 
что вынесенный впоследствии 
«мягкий приговор» с реальным 
сроком оказался смертельным.

Другой адвокат бизнесмена, 
Давид Хечян, опроверг распро-
страненное в СМИ сообщение 
ФСИН о том, что его представите-
ли ходатайствовали перед судом 
об освобождении Левона Айра-
петяна. «Администрация коло-
нии, напротив, всячески препят-
ствовала его условно-досрочно-
му освобождению, наложив на 
Айрапетяна шесть администра-
тивных взысканий, что исклю-
чало возможность УДО»,— сказал 
адвокат. По его словам, единст-
венное послабление, которое бы-
ло сделано для осужденного ин-
валида II группы Айрапетяна,— 
его освободили от всех работ.

Напомним, что 69-летний Ле-
вон Айрапетян вначале обви-
нялся СКР в том, что помог сыну 
бывшего президента Башкирии 
Уралу Рахимову, незаконно по-
лучившему контрольный пакет 
компаний «Башнефти», продать 
его АФК «Система». Затем ему ин-
криминировали мошенничест-
во в отношении матери Игоря 
Изместьева.

По словам адвоката Давида 
Хечяна, в качестве обеспечи-
тельной меры до сих пор аре-
стованы квартира Айрапетяна 
на Пречистенке и банковские 
счета на $300–400 тыс. Защит-
ник отметил: родственники 
предпринимателя намерены 
добиваться его оправдания по 
делу об акциях «Башнефти» и не 
согласятся с прекращением рас-
следования по нереабилитиру-
ющим основаниям.

По данным 
”
Ъ“, защита биз-

несмена намерена добиваться 
привлечения к уголовной ответ-
ственности всех должностных 
лиц, которые могли быть при-
частны к его смерти.

В свою очередь, Игорь Изме-
стьев, которого активно поддер-
живает глава Московской Хель-
синкской группы Людмила 
Алексеева, имеет шанс получить 
помилование от президента.

Юрий Сенаторов

Бизнесмена не освободили даже посмертно
Суд счел, что смертельно больной Левон Айрапетян сидел законно

Как стало известно ”Ъ“, СКР и ФСБ по-
дозревают врио начальника ФКУ НПО 
«Спецтехника и спецсвязь» (СТиС) МВД 
России Андрея Нечаева в масштабных 
злоупотреблениях при создании Инфор-
мационной системы деятельности ми-
нистерства. При этом вопросы у след-
ствия могут появиться к замглавы МВД 
Александру Махонову, который куриро-
вал СТиС. С похожих претензий несколь-
ко лет назад началось расследование в 
ФТС, которое способствовало отставке 
главы ведомства Андрея Бельянинова.

В минувший вторник Андрей Нечаев вме-
сте с министром внутренних дел Владими-
ром Колокольцевым должен был принимать 
участие в открытии на ВДНХ ХХI международ-
ной выставки «Интерполитех-2017», где пред-
ставлена продукция ведущих российских и 
зарубежных производителей спецтехники и 
вооружения для правоохранительных орга-
нов и спецподразделений. В своем выступле-
нии генерал полиции Колокольцев отметил, 
что «сегодня эффективное решение многих 
задач по обеспечению правопорядка требует 
использования передовых методик и оснаще-
ния органов внутренних дел современными 
техническими средствами». Этому, по словам 
министра, и способствует площадка «Интер-
политеха», которая позволяет продемонстри-
ровать последние достижения ведомствен-
ной науки. О них, по всей видимости, посети-
телям выставки должен был рассказать госпо-
дин Нечаев, чья организация является голов-
ным научно-техническим подразделением 
МВД. В частности, СТиС занимается создани-
ем и внедрением специальных технических 
средств, в том числе средств индивидуальной 
бронезащиты, специального вооружения, 
оперативной и криминалистической техни-
ки, средств связи и специального транспорта. 
Однако, как говорят источники 

”
Ъ“, прямо на 

мероприятии к Андрею Нечаеву подошли не-
сколько людей в штатском и увели за собой.

Позднее выяснилось, что это были сотруд-
ники управления «М» ФСБ России, которые, 
по данным источников 

”
Ъ“, в течение полу-

года проверяли деятельность СТиС. Снача-
ла чекисты отвезли Андрея Нечаева в офис 
СТиС на улице Пруд Ключики, где бы про-
веден обыск. Потом аналогичное меропри-
ятие прошло и по месту проживания госпо-
дина Нечаева. Вечером задержанного допро-
сили в ГСУ СКР — следователь вынес поста-
новление о привлечении врио начальника 
СТиС в качестве подозреваемого по уголов-
ному делу о злоупотреблении должностны-
ми полномочиями, повлекшем тяжкие по-

следствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ). Вчера вечером 
по ходатайству следствия Басманный райсуд 
арестовал Андрея Нечаева на два месяца.

По данным 
”
Ъ“, злоупотребления, которые 

вменяются в вину господину Нечаеву, связа-
ны с Информационной системой деятельнос-
ти МВД — ведомственным программно-аппа-
ратным комплексом, включающем в себя не-
сколько подсистем и программ. Например, 
программу экономической безопасности для 
ГУЭБиПК. На их создание было заключено не-
сколько госконтрактов, оцениваемых более 
чем в 1,5 млрд руб. Однако, отмечают собесед-
ники 

”
Ъ“, уложиться вовремя партнеры мини-

стерства не смогли, но все работы были опла-
чены, так как в противном случае в конце года 
неизрасходованные миллионы пришлось бы 
возвращать в бюджет. По версии участников 
расследования, господин Нечаев и «другие не-
установленные следствием лица» могли злоу-
потреблять, получая в том числе крупные от-
каты от подрядчиков работ.

Определенные вопросы у проверяющих 
и следствия, по данным 

”
Ъ“, уже появились 

к замминистра внутренних дел Александ-
ру Махонову, по протекции которого госпо-
дин Нечаев и был принят в СТиС. С 2012 по 
2015 год господин Махонов возглавлял де-
партамент информационных технологий, 
связи и защиты информации МВД и был не-
посредственным куратором ФКУ НПО «Спец-
техника и спецсвязь». В СКР от комментари-
ев воздержались, а официальный представи-
тель МВД Ирина Волк заявила 

”
Ъ“: «У меня 

нет такой информации».
При этом следует отметить, с похожих пре-

тензий в октябре 2014 года по материалам 
управления «М» ФСБ Следственный комитет 
начал масштабное расследование в ФТС Рос-
сии. В рамках уголовного дела экс-руководи-
телю главного управления информацион-
ных технологий ФТС Алексею Шашаеву бы-
ло предъявлено обвинение по ч. 3 ст. 285 УК 
РФ, которое потом переквалифицировали на 
особо крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК). 
В результате генерал Шашаев был осужден на 
пятилетний срок, а его подельники-коммер-
санты получили от трех до семи лет за то, что 
обеспечили одной компании победу в аукци-
оне по оказанию комплексно-технической 
поддержки программе Oracle, используемой 
таможней. Сейчас расследуется еще одно уго-
ловное дело, связанное с программным обес-
печением ФТС, глава которой Андрей Белья-
нинов (друг генерала Шашаева) был вынуж-
ден покинуть ведомство после того, как в 2016 
году у него самого провели обыски.

Олег Рубникович, Николай Сергеев

ФСБ начала программное 
расследование в МВД
За злоупотребления арестован руководитель 
ведомственного НПО

Предпринимателю 
 Левону Айрапетяну 
до  самой смерти так 
и не удалось доказать 
мордовским судам, 
что его болезни не-
совместимы с пребы-
ванием в колонии   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ



В Китае объявили новую эру
Си Цзиньпин взял курс на построение совершенной демократии

В Китае сформировался «социализм 
с  китайской спецификой для новой эры», 
наиболее совершенная модель демокра-
тии в мире, которая станет идеологией КНР 
на ближайшие пять лет. Об этом генсек 
Компартии Китая (КПК) Си Цзиньпин сооб-
щил вчера делегатам, собравшимся на ее 
XIX съезд. В качестве цели в Пекине назы-
вают создание к середине века «процве-
тающей, демократической, гармоничной 
и прекрасной» державы. Однако на этом 
пути властям предстоит преодолеть ряд 
испытаний — в частности, ликвидировать 
растущий разрыв между состоянием эко-
номики и ожиданиями людей.

Выступление Си Цзиньпина заняло око-
ло трех часов, став самым длительным за всю 
современную историю КНР. Главным нововве-
дением первого дня съезда стало объявление 
о том, что Компартия разработала «идею о со-
циализме с китайской спецификой для новой 
эры». Этот социализм, базирующийся на иде-
ологии предшественников Си Цзиньпина на-
чиная с Мао Цзэдуна, назван «руководством 
к действию» на следующие пять лет. Как следу-
ет из появившегося на сайте агентства «Синь-
хуа» пояснения, окончательной задачей Си 
Цзиньпин видит создание «великой современ-
ной социалистической страны, которая к сере-
дине века станет процветающей, сильной, де-
мократической, культурно развитой, гармо-
ничной и прекрасной».

Новая идеология включает в себя 14 пун-
ктов, главный из которых — «обеспечить ли-
дерство партии во всех делах». Другие пункты 
велят партийцам «придерживаться человеко-
центричного подхода к работе», «поддерживать 
гармонию между людьми и природой» и «обес-
печить контроль над вооруженными силами».

Большинство этих идей раньше в той или 
иной форме уже встречалось в речах лидеров 
Китая, и ничего принципиально нового делега-
ты не услышали. В уставе партии, который нем-
ного корректируется каждый съезд, идея о «со-
циализме новой эры», по всей видимости, так-
же будет упомянута без имени Си Цзиньпина, 

и, таким образом, в один ряд с Мао Цзэдуном 
и Дэн Сяопином он пока не встанет. «Возмож-
но, более масштабная идея за авторством генсе-
ка войдет в устав партии на следующем, XX съе-
зде»,— предположил в беседе с 

”
Ъ“ заместитель 

директора ИСАА МГУ Андрей Карнеев.
Генсек определил главное противоречие 

эпохи — «между неравномерным развитием 
и всевозрастающей нуждой людей в улучше-
нии условий их жизни». Поспорить с этим труд-
но: обозначающий неравенство коэффициент 
Джини дорос в Китае к 2016 году до 46,5 пун-
кта (в России в 2015 году — 37,7). По словам со-
беседников 

”
Ъ“ среди экспертов и простых ки-

тайцев, ничто так не отражает неравенство, как 
рост цен на рынке жилья. За последние пять лет 
цена квадратного метра в Шэньчжэне (городе, 
граничащем с Гонконгом) выросла с $3,8 тыс. 
до $8,1 тыс., что в отсутствие развитой ипотеки 
закрыло для большинства молодых людей пер-
спективы обзавестись домом в разумные сро-
ки. «Дома нужны для того, чтобы в них жить, 
а не для того, чтобы ими спекулировать»,— обо-
значил свою позицию Си Цзиньпин.

При этом, как убежден генсек, «мечта о на-
циональном возрождении останется фантази-
ей без сильного лидерства компартии». Все по-
пытки внедрить демократию западного типа 
будут жестоко пресекаться — вместо них пред-
лагается развивать демократию внутрипартий-
ную. Залогом стабильного развития общества 
генсек видит сохранение контроля КПК над 
СМИ, интернетом и «создание исследователь-
ских центров с китайской спецификой». В чем 
она состоит, Си Цзиньпин не пояснил.

Продолжится и антикоррупционная кампа-
ния, которая к окончанию первой пятилетки 
нового генсека набрала, по его же собственным 
словам, «необратимый ход». «Си Цзиньпин сде-
лал восстановление партийной дисциплины 
одним из своих главных приоритетов,— сооб-
щил 

”
Ъ“ заместитель директора Института со-

циального развития стран Европы и Азии Ис-
следовательского центра развития Госсовета 
КНР Сунь Чандун.— По сравнению с 2012 го-
дом, когда он пришел к власти, ситуация изме-

нилась радикально». Напомним, что за это вре-
мя около 1,2 млн партийных деятелей были на-
казаны за участие в коррупционных схемах.

Хорошие новости пришли для иностранно-
го бизнеса: китайские партийные лидеры поо-
бещали относиться к нему не хуже, чем к наци-
ональному. Как утверждает генсек, страна «от 
стадии быстрого роста переходит к стадии ро-
ста высококачественного», и здесь не обойтись 
без открытого рынка, международного статуса 
юаня и иностранных инвестиций. По всей ви-
димости, заявление стало ответом на многочи-
сленные жалобы иностранных компаний за-
падным СМИ, вал которых начался в конце 2015 
года. Борясь с бегством капитала, китайские 
власти серьезно усложнили вывод прибыли для 
иностранцев, а окрепшие национальные ком-
пании позволили руководству страны отменить 
многие привилегии для зарубежных фирм.

Говоря о внешней политике, Си Цзиньпин за-
явил, что «ни одна страна не способна решить ми-
ровые проблемы в одиночку» и что Китай при-
глашает всех вместе «строить сообщество общей 
судьбы». Пекину, по словам генсека, есть что пред-
ложить миру: пойдя по китайскому пути разви-
тия, развивающиеся страны смогут «сохранить 
независимость и обеспечить экономический 
рост». Реализовывать свою внешнюю политику 
Китаю поможет Народно-освободительная ар-
мия, которая завершит модернизацию к 2035 го-
ду, а «передовой мировой военной силой» станет 
к 2050 году. «По сути, это означает, что к первой да-
те Китай планирует достичь уровня США, а ко вто-
рой — превзойти их»,— пояснил 

”
Ъ“ старший на-

учный сотрудник ИДВ РАН Василий Кашин.
Впрочем, генсек при этом успокоил зарубеж-

ных партнеров словами о том, что «Китай оста-
нется привержен миролюбивой политике на лю-
бой стадии развития» и «никогда не будет вмеши-
ваться во внутренние дела других государств».

Михаил Коростиков

Председатель КНР Си Цзиньпин 
представил делегатам XIX съезда 
КПК свое видение «социализма  
с китайской спецификой»   
ФОТО REUTERS

Ирак почти Иран
Тегеран помогает Багдаду восстановить контроль над страной

Иракская армия, действовавшая совмес-
тно с шиитскими вооруженными форми-
рованиями, объявила о завершении опе-
рации по возвращению стратегически 
важной провинции Киркук, находившейся 
под контролем властей Иракского Курди-
стана. Утрата Киркука, подорвавшая по-
зиции сторонников независимого курд-
ского государства и в особенности лидера 
иракских курдов, союзника США Масуда 
Барзани, произошла при негласном уча-
стии Ирана. Ключевую роль в вытесне-
нии курдов из Киркука сыграло то обсто-
ятельство, что операцией командовал 
один из руководителей Корпуса стражей 
исламской революции Касем Сулейма-
ни. Блицкриг в Ираке, нанесший чувстви-
тельный удар по позициям США в регионе, 
стал  ответом Тегерана на усиливающееся 
американское давление и попытки пере-
смотреть ядерное соглашение 2015 года.

О завершении начатой в понедельник опе-
рации по возвращению под свой контроль 
спорных районов, на протяжении послед-
них лет находившихся в руках курдов, вчера 
официально объявило иракское командова-
ние. В результате блицкрига под управление 
Багдада перешли территории на севере стра-
ны, находящиеся в двух северных провинци-
ях — Киркук и Найнава, граничащих с Ирак-
ским Курдистаном. Операция, заставшая гла-
ву курдской автономии Масуда Барзани вра-
сплох, прошла почти бескровно: оказав сопро-
тивление лишь в первый день противостояния 
(см. 

”
Ъ“ от 17 октября), курдские отряды пеш-

мерги затем покинули свои позиции, сдав их 
без боя. Таким образом, опасения, что действия 

иракского премьера Хайдера аль-Абади приве-
дут к затяжному противостоянию и создадут уг-
розу раскола страны, пока не оправдываются.

Комментируя утрату богатой углеводорода-
ми провинции Киркук в интервью телеканалу 
NRT, лидер иракских курдов Масуд Барзани на-
звал случившееся «результатом одностороннего 
решения, принятого некоторыми руководителя-
ми, принадлежащими к известной политической 
силе в Курдистане». Он не стал уточнять, о какой 
силе идет речь, лишь признав, что отступление 
курдских отрядов стало вынужденным шагом, 
а не проявлением их слабости или малодушия.

Гораздо более определенно высказался Вагди 
Сулейман, представляющий парламент Ирак-
ского Курдистана. Он заявил «РИА Новости», что 
потеря Киркука стала «результатом предательст-
ва всего курдского народа» со стороны одной из 
двух главных военно-политических сил курд-
ской автономии — Патриотического союза Кур-
дистана. Напомним, что вторая сила — это пра-
вящая в автономии Демократическая партия 
Курдистана, возглавляемая Масудом Барзани.

По словам Вагди Сулеймана, «произошел 
большой заговор с участием региональных 
держав», в котором приняли участие предста-
вители иракского правительства, руководство 
Патриотического союза Курдистана и прибыв-
ший в Ирак в конце прошлой недели коман-
дующий спецподразделением «Эль-Кудс» в со-
ставе Корпуса стражей исламской революции 
(КСИР) Ирана генерал Касем Сулеймани.

Темой закулисных переговоров, предшест-
вовавших начатой в понедельник военной опе-
рации, по данным господина Сулеймани, стала 
«сдача без боя провинции Киркук». В результате 
отряды пешмерги, которые состоят в Патрио-

тическом союзе, подчинились приказу партий-
ного руководства и оставили свои позиции, пе-
редав их иракским силам.

В Тегеране поспешили опровергнуть версию 
об иранском следе. «Иран не участвует в опера-
ции в Киркуке»,— заявил вчера советник духов-
ного лидера Ирана Али Акбар Велаяти.

Однако версия о том, что военная операция 
в Киркуке лишь часть многоходовой комбина-
ции, имеющей целью смещение лидера Ирак-
ского Курдистана Масуда Барзани, вчера полу-
чила новое подтверждение. После утраты Кир-
кука спикер парламента Иракского Курдистана 
Юсеф Мухаммед обвинил господина Барзани 
в неспособности управлять автономией и при-
звал уйти со своего поста. «Вы должны при-
знать поражение и оставить наш народ, позво-
лив ему самому решать свою судьбу»,— обра-
тился к лидеру автономии спикер парламента.

«Столь быстрое восстановление контроля 
иракских властей над Киркуком было бы невоз-
можным без активной роли Ирана. Проведенной 
при его непосредственном участии операцией на 
севере соседнего государства Тегеран убивает сра-
зу нескольких зайцев. Во-первых, играя на проти-
воречиях между иракскими курдами, ослабляет 
позиции их руководства, поддерживающего ме-
ждународную коалицию во главе с США. Во-вто-
рых, еще ближе притягивает к себе Багдад, так-
же считающийся союзником Вашингтона. В-тре-
тьих, создает в Ираке стратегический плацдарм, 
готовясь к новому противостоянию с Вашингто-
ном, который усиливает давление на Иран и пы-
тается пересмотреть ядерное соглашение 2015 го-
да»,— пояснил 

”
Ъ“ профессор факультета исто-

рии, политологии и права РГГУ Григорий Косач.
Сергей Строкань

Иссам Захреддин  
не вернулся с передовой
Сирийского генерала, участвовавшего 
в освобождении Дейр-эз-Зора,  
взорвали в машине

Вчера стало известно о гибели 
 начальника одного из подразделе-
ний сирийских правительственных 
войск — генерала Иссама Захредди-
на. Его автомобиль подорвался на 
мине, которую боевики «Исламского 
государства» заложили вблизи доро-
ги, ведущей на остров Сакер. Эту по-
терю можно назвать знаковой: погиб 
генерал, сыгравший ключевую роль 
в деблокировании Дейр-эз-Зора, 
его боевые заслуги высоко оцени-
вали и российские военные. По дан-
ным ”Ъ“, Иссам Захреддин может 
быть посмертно представлен к одной 
из государственных наград РФ.

Сообщение о гибели 56-летнего гене-
рала вчера разослали его подчиненные, 
уточнив, что Иссам Захреддин скончал-
ся после подрыва мины, заложенной 
радикальными исламистами по дороге 
на остров Сакер (расположен восточнее 
Дейр-эз-Зора). Источник 

”
Ъ“ в органах во-

енного управления уточнил, что эта ин-
формация поступила и в командование 
группировки российских войск в Си-
рии. По его словам, в районе Сакера сос-
редоточены боевики, перебравшиеся ту-
да из Дейр-эз-Зора: правительственные 
войска вступили с ними в перестрелку, 
и генерал Захреддин намеревался лич-
но проверить обстановку (по другой вер-
сии — генерал участвовал в специаль-
ной операции вблизи Евфрата). Вчера его 
тело было доставлено в Дамаск.

Иссам Захреддин являлся командую-
щим 104-й бригадой республиканской 
гвардии в городах Дума и Хараста-эль-Ба-
саль (ранее, по данным The Wall Street 
Journal, этим подразделением командо-
вали нынешний президент Сирии Башар 
Асад и его брат Басиль, погибший в авто-
катастрофе в 1994 году). До этого служил 
в воздушно-десантных войсках республи-
канской гвардии и бронетанковых вой-

сках. В 2013 году — в разгар гражданской 
войны в Сирии — он выступил в поддер-
жку действующего правительства и лично 
Башара Асада (является алавитом), за что 
подвергся нападкам со стороны друзской 
общины, к которой принадлежал Иссам 
Захреддин. В феврале 2013 года ее лидеры 
на собрании в Эс-Сувейде назвали генера-
ла Захреддина «заслуживающим смерти», 
однако он своих убеждений не изменил.

Последние три с половиной года он ру-
ководил обороной Дейр-эз-Зора от боеви-
ков «Исламского государства», взявших 
город в окружение. По словам военных 
источников 

”
Ъ“, Иссам Захреддин нарав-

не со своим коллегой генералом Сухей-
лем аль-Хасаном сыграл одну из ключе-
вых ролей в деблокировании города. По-
сле ударов российской авиации по боеви-
кам именно под их командованием уда-
лось разорвать кольцо окружения и со-
здать шестикилометровый коридор, ко-
торый был использован для входа сухо-
путных подразделений в Дейр-эз-Зор (см. 

”
Ъ“ от 6 сентября). Тот момент стал пере-

ломным: активное наступление позволи-
ло выбить боевиков из городских кварта-
лов. Сейчас правительственные войска, 
по данным сирийских властей, контр-
олируют свыше 92% территории города. 
Генерал Захреддин стал одним из трех вы-
сокопоставленных сирийских генералов, 
кого Башар Асад поблагодарил за прорыв 
блокады Дейр-эз-Зора. «В истории будет 
записано, как вы, несмотря на свою мало-
численность, пожертвовали самым цен-
ным ради мирных граждан»,— сказал он.

По данным 
”
Ъ“, в ближайшее время 

руководство Минобороны РФ примет ре-
шение о представлении Иссама Захред-
дина к одной из государственных наград 
(посмертно). Его коллега Сухейль аль-Ха-
сан ранее был награжден российским ор-
деном Дружбы.

Иван Сафронов
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мировая политика
От Игоря Додона даже 
подписи не осталось
Лишенный полномочий президент 
Молдавии пошел в наступление

Президент Молдавии Игорь  Додон 
вчера объявил о начале  кампании 
с целью проведения досрочных 
парламентских выборов и перехо-
да страны к президентской форме 
правления. С таким заявлением го-
сподин Додон выступил после того, 
как Конституционный суд (КС) Мол-
давии сделал его де-факто декора-
тивной фигурой. Подпись господи-
на Додона теперь не имеет значения 
при утверждении министров, судей 
и послов, а также не нужна для вступ-
ления законов в силу. Эти полномо-
чия президента по решению КС могут 
передаваться спикеру  парламента 
или премьеру, представляющим 
прозападное крыло молдавской 
 политической элиты.

«Для Молдавии не существует иного 
решения, кроме досрочных парламент-
ских выборов и скорейшего перехода 
к президентской форме правления. За-
являем о начале действий на уровне все-
го государства с целью поддержки пре-
зидентской формы правления»,— гово-
рилось в обнародованном вчера обраще-
нии Игоря Додона к нации. Президент за-
верил, что будет добиваться этого, так как 
хочет «пресечь злоупотребления со сторо-
ны правительства и парламентского боль-
шинства». Он также призвал граждан под-
держать его инициативы.

Так как Молдавия — парламентская ре-
спублика, властные полномочия прези-
дента в стране всегда были ограничены. 
Однако теперь он, похоже, вообще стано-
вится декоративной фигурой. Это следует 
из решения КС, который вечером 17 октя-
бря постановил: в случае несогласия гла-
вы государства с каким-либо назначением 
или законом спикер или премьер может 
утвердить чиновника в должности и под-
писать закон для его вступления в силу.

Постановление суда стало итогом оче-
редного конфликта между пророссий-
ским президентом Игорем Додоном и пра-
вительством, которое называет себя про-
западным. Конфликт возник из-за назна-
чения нового министра обороны. Премь-
ер Павел Филип дважды предлагал на этот 
пост кандидатуру Еуджена Стурзы, а Игорь 
Додон дважды ее отклонял. После второго 
отказа президента утвердить кандидата 
правительство и пожаловалось в КС.

Конституционный суд не только рас-
смотрел «случай Стурзы», но и пошел даль-
ше, постановив, что если президент отка-
жется исполнять любые конституцион-
ные обязанности, то этим правом опять же 
могут быть наделены спикер или премь-
ер. Таким образом, если Игорь Додон (как 
это не раз случалось ранее) откажется под-
писывать законы, принятые парламент-
ским большинством (оно контролирует-
ся правящей в стране Демпартией во главе 
с олигархом Владимиром Плахотнюком), 

утвердить судью, посла, кандидата в ми-
нистры или в премьер-министры, то сде-
лать это можно будет и без участия прези-
дента. Для этого необходимо, чтобы депу-
таты или правительство обратились в Кон-
ституционный суд, который наделит главу 
парламента или правительства правом ис-
полнить эту функцию вместо президента.

Молдавские эксперты говорят, что у ре-
шения КС есть более важная цель, чем про-
сто обойти президента при принятии за-
конов и утверждении чиновников. По их 
мнению, оно дает Владимиру Плахотню-
ку возможность без особых проблем стать 
премьером. Ранее Игорь Додон заявлял, 
что никогда не даст на это своего согласия.

«У меня две трактовки по поводу слу-
чившегося: это либо настоящая полити-
ческая борьба между президентом и пра-
вительством, либо чистая игра. Но в обоих 
случаях вариант, при котором Плахотнюк 
становится премьером, работает»,— ска-
зал 

”
Ъ“ глава кишиневского Института пу-

бличной политики Аркадие Барбэрошие.
Руководитель Ассоциации за демокра-

тию участия (Молдавия) политолог Игорь 
Боцан не исключает, что господа Плахот-
нюк и Додон все между собой согласова-
ли. «Это решение открывает возможность 
для того, чтобы Плахотнюк стал премье-
ром, не задев имиджа Додона. И это гаран-
тирует Додону непричастность к непопу-
лярным для его электората решениям. 
По сути, к президенту приделали кноп-
ку, чтобы, когда надо, его выключать, а по-
том опять включать. Его трансформирова-
ли в политический овощ»,— заявил экс-
перт 

”
Ъ“. По словам господина Боцана, 

Игорь Додон теперь легко сможет выпол-
нить обещание не подписывать антирос-
сийские законы, которое он дал президен-
ту РФ Владимиру Путину во время их не-
давней встречи в Сочи. «Теперь он может 
сказать Путину: я обещал, что не подпишу 
антироссийский закон? Я выполнил об-
ещание. Закон подпишет спикер Андри-
ан Канду»,— иронизирует эксперт.

Тем временем спикер Канду вчера со-
общил: парламент не намерен иницииро-
вать импичмент президента Додона — хо-
тя в соответствии с решением КС теперь 
имеет на это право. «Мы не дадим Додону 
возможности вступить в избирательную 
кампанию. Наша цель — решить вопрос 
с Министерством обороны, а не ввергать 
страну в новый политический кризис»,— 
заявил Андриан Канду.

Кроме того, в Демпартии, к которой 
принадлежит и господин Канду, вчера за-
верили: их лидер Владимир Плахотнюк 
пока не планирует занимать пост премь-
ера, а «нынешнее правительство, возглав-
ляемое Павлом Филипом, будет работать 
до конца своего мандата». Впрочем, до сле-
дующих парламентских выборов в стране 
остается всего год.

Владимир Соловьев, Кишинев



«Каро» отошла от «Рамблер.Кассы»
Киносеть приостановила сотрудничество с билетным оператором
Одна из крупнейших российских ки-
носетей «Каро» перестала продавать 
билеты через ресурсы Rambler & Co 
«Афиша» и «Рамблер.Касса». Это про-
изошло после введения в них десяти-
процентной комиссии, которое ранее 
уже привело к отзыву из киносетей 
Александра Мамута фильма «Сдела-
но в Америке» с Томом Крузом. Другие 
киносети пока не готовы отказаться 
от сотрудничества с крупнейшим он-
лайн-продавцом билетов.

Сеть кинотеатров «Каро» с 16 октября пе-
рестала продавать билеты через ресурсы 
Rambler & Co, выяснил 

”
Ъ“ и подтвердили 

в киносети. Речь идет о входящих в холдинг 
сайтах «Афиша» и «Рамблер.Касса» — на них 
билеты в кинотеатры «Каро» теперь недо-
ступны. Киносеть делает ставку на разви-
тие собственных каналов и заинтересована 
в работе с аудиторией напрямую, поясни-
ли в пресс-службе «Каро». Сейчас на офици-
альный сайт компании приходится свыше 
60% онлайн-продаж. В «Каро» также уточня-

ют, что речь идет не об отказе от сотрудни-
чества с Rambler & Co, а о его приостановке.

В Rambler & Co подтвердили, что «Каро» 
приостановила сотрудничество с холдин-
гом. При этом сеть прислала письмо, в ко-
тором указывала, что продажа билетов пре-
кращена по техническим причинам, отме-
чает представитель холдинга. Он добавил, 
что Rambler & Co заинтересован в работе со 
всеми кинопоказчиками и надеется на воз-
обновление партнерства.

Отказ от продаж через площадки 
Rambler & Co последовал за введением в 
них десятипроцентной наценки на кино-
билеты. Как ранее писал 

”
Ъ“, билетный 

оператор начал взимать сервисный сбор с 
сентября. Кроме того, также принадлежа-
щая Александру Мамуту объединенная ки-
носеть «Синема Парк» и «Формула кино» 
стала взимать аналогичную наценку и при 
продаже билетов на других онлайн-пло-
щадках, включая «Кинопоиск» и «Яндекс.
Афиша» (принадлежат «Яндексу»), билеты 
без наценки остались только в кассах ки-

нотеатров. «Каро» тогда, напротив, не ста-
ла повышать цены и ввела десятипроцент-
ную скидку на покупку билетов через соб-
ственный сайт.

На введение наценки отреагирова-
ли и прокатчики. В начале октября кино-
сеть «Синема Парк» и «Формула кино» по-
лучила письмо от голливудского мейджора 
Universal Pictures International (UPI) с тре-
бованием учитывать наценки при распре-
делении доходов. Таким образом, UPI бы-
ла намерена получать процент и с комис-
сии сервисов. После отказа делиться долей 
киносеть лишилась нового фильма «Сдела-
но в Америке» с Томом Крузом. Источник 

”
Ъ“ в другой прокатной компании предпо-

ложил, что этот случай может заставить за-
думаться и остальных дистрибуторов. «Од-
на сеть замыкает на себе все сервисы и дик-
тует рынку условия»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в одной из киносетей. Но отказать-

ся от сотрудничества с сервисом остальные 
участники рынка не готовы: так, гендирек-
тор «Киномакса» Дмитрий Нартов сообщил 

”
Ъ“, что не рассматривает возможность от-

ключения от «Рамблер.Кассы».
Гендиректор «Невафильма» Олег Бере-

зин считает отказ «Каро» от сотрудничества 
с Rambler & Co логичным: зачем пользовать-
ся сервисом конкурентов, если можно раз-
вивать собственные ресурсы. За «Каро» мо-
гут последовать и другие крупные сети, не 
исключает он, но в целом история хорошо 
скажется на рынке, «поскольку будут разви-
ваться альтернативные сервисы».

«Каро» — четвертая по количеству сеть на 
кинотеатральном рынке, следует из данных 
«Невафильм Research». На 1 октября компа-
ния управляла 29 кинотеатрами с 234 залами, 
доля на рынке достигала 5,1%. Выручка голов-
ной компании «Каро» — ООО «Каро фильм ме-
неджмент» — в 2016 году составила 5,29 млрд 
руб., убыток сократился с 670 млн руб. в 2015 
году до 82 млн руб. В «Рамблер.Кассах» ранее 
указывали, что на долю сервиса приходится 
22% всех проданных билетов в кино. 

Елизавета Макарова, 
Анна Афанасьева

Новый руководитель «Россетей» Павел 
Ливинский продолжает откатывать 
назад реформу РАО ЕЭС. Вслед за идеей 
отказаться от дивидендов в холдинге 
менеджер предложил Дмитрию Мед-
ведеву передать сетевому холдингу 
функции диспетчера Единой энерго-
системы (ЕЭС) России. До сих пор «Си-
стемный оператор» оставался неза-
висимым игроком без собственных 
коммерческих интересов, и, как счи-
тают источники 

”
Ъ“, включение его 

в «Россети» создает риск манипули-
рования рынком. Мировая практика 
неоднозначна: за рубежом существу-
ют как независимые диспетчеры, так 
и компании, объединяющие управле-
ние сетями с диспетчеризацией энер-
госистемы.

«Россети» предлагают интегрировать АО 
«Системный оператор» (СО, государствен-
ный диспетчер ЕЭС России) в свою структу-
ру, это предложил Дмитрию Медведеву Па-
вел Ливинский, назначенный в сентябре 
гендиректором холдинга. О письме 

”
Ъ“ рас-

сказали источники в отрасли и подтверди-
ли в аппарате вице-премьера Аркадия Двор-
ковича, уточнив, что вопрос направлен в 
Минэнерго.

Как говорят источники 
”
Ъ“, знакомые с 

содержанием письма, в нем нет схемы и сро-
ков передачи актива. Господин Ливинский 
считает, что на базе холдинга можно созда-
вать «единый центр надежности и предо-
ставления системных услуг» и именно отсут-
ствие такой структуры стало одной из при-
чин крупномасштабных аварий в энергоси-
стеме. В письме приводится в пример опыт 
Италии, Британии и Франции, где функции 
системного оператора отданы сетям, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. Другой источник 

”
Ъ“ со-

общил, что предложение не согласовано с 
Минэнерго (там, в «Россетях», ФАС, «Совете 
рынка» от комментариев отказались).

Независимый диспетчер, не ведущий 
коммерческой деятельности,— один из эле-
ментов реформы РАО ЕЭС, при которой и 
был выделен СО. Компанию часто критику-
ют участники рынка: например, генкомпа-
нии против траты дополнительных средств 
на резерв, надежность ЕЭС и т.п. «Россети» 
уже пытались поглотить СО: в 2013 году 
экс-глава «Россетей» Олег Бударгин пред-
лагал это, чтобы повысить экономическую 
эффективность холдинга. Но «тогда прави-
тельство отклонило предложение как неце-
лесообразное», напоминает источник 

”
Ъ“. 

Для Павла Ливинского это уже не первая 
неординарная инициатива, перекраива-
ющая реформу: как писал 

”
Ъ“ вчера, глава 

«Россетей» предложил отказаться от выпла-
ты дивидендов.

Идея о поглощении СО выдвинута на фо-
не «разбора полетов» по поручению прези-

дента РФ, обратившего внимание на ряд 
энергоаварий в этом году. Между СО, сетя-
ми и регуляторами идет заочный спор о их 
причинах. Так, причиной каскадной ава-
рии на Дальнем Востоке 1 августа, когда бы-
ло отключено пять ЛЭП, в Минэнерго назва-
ли короткое замыкание (замминистра Анд-
рей Черезов в интервью 

”
Ъ“ о причинах ава-

рий говорил об устаревших нормативах и 
несогласованном оборудовании). Ростех-
надзор в отчете упоминал, что СО непра-
вильно задал параметры релейной защиты 
на сетях Федеральной сетевой компании 
(ФСК, входит в «Россети»). По мнению само-
го СО, причина — несогласованное функци-
онирование элементов энергосистемы.

В СО знают о письме Павла Ливинского и 
считают, что передача диспетчерских функ-
ций в заинтересованную структуру сделает 
работу энергосистемы непрозрачной. «Не-

зависимый диспетчер — необходимый тех-
нологический инструмент органов влас-
ти для получения объективной и незави-
симой от интересов участников рынка ин-
формации»,— говорят в СО. Передача ди-
спетчерских функций участнику рынка со-
здаст риск принятия решений, ухудшаю-
щих работу генкомпаний и потребителей. 
В «Совете производителей энергии» это не 
комментировали, в «Сообществе потреби-
телей энергии» считают, что логичнее было 
бы объединять СО с ФСК.

В СО утверждают, что мировой опыт сви-
детельствует об обратном — выделении ди-
спетчерского управления в обособленную 
структуру: в Британии в 2015 году приня-
то решение о создании независимого опе-
ратора, во Франции обсуждают выделение 
этих функций из EdF. Алексей Жихарев из 
Vygon Consulting говорит, что в мире и Ев-
ропе практикуется объединение функций 
управления сетями и диспетчера в TSO 
(transmission system operator). TSO часто ко-
ординируют и энергорынки (скандинав-
ским NordPool владеют TSO стран региона).

Источники 
”
Ъ“ отмечают, что передача 

диспетчерских функций «Россетям» может 
усилить компанию. «Тот, у кого находится 
рычаг управления энергосистемой, по су-
ти, владеет всей информацией, необходи-
мой для манипулирования рынком, луч-
ше оставить диспетчерские функции у не-
зависимого игрока»,— полагает один из 
них. Алексей Жихарев считает, что при при-
нятии решения о слиянии целесообразно 
интегрировать функции СО, связанные с 
управлением энергорынком, в АТС (прово-
дит торги на оптовом рынке), а все, что ка-
сается регулирования,— в «Россети». Но ин-
теграция СО в «Россети» противоречит зако-
ну: диспетчер должен на 100% контролиро-
ваться государством, замечает он (в «Россе-
тях» у РФ 88%).

Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21363,05 (+26,93)
РТС 1147,79 (+1,17)
FTSE 100 7542,87 (+26,7)

DAX 30 13043,03 (+47,97)
DJIA* 23158,78 (+161,34)
NASDAQ Composite* 6633,87 (+10,22)

*На 20:48.    По данным агентства Reuters. 

июль июль июль июль июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст

54,0 62,0

54,0

55,6

57,2

58,8

60,4

62,0руб. ● 57,2721

0,12%
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1787

0,18%
1,8 2,15

1,80

1,87

1,94

2,01

2,08

2,15тыс. пунктов ● 2,094

0,09%
40,0 62,0

40,0

44,8

49,6

54,4

59,2

64,0$ / баррель

0,41%
19,0 24,0

19

20

21

22

23

24

0,71%

● 56,95тыс. пунктов ● 23,160

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.10.17
Австралийский доллар 44,8784
Английский фунт 75,5190
Белорусский рубль** 29,2503
Датская крона* 90,4601

Доллар США 57,2721
Евро 67,3577
Индийская рупия*** 88,0432
Казахский тенге*** 17,1651

Канадский доллар 45,7481
Китайский юань* 86,5085
Норвежская крона* 72,0757
СДР 80,7909

Сингапурский доллар 42,2267
Новая турецкая лира 15,5842
Украинская гривна* 21,6694
Шведская крона* 70,1675

Швейцарский франк 58,4708
Японская иена*** 50,9017
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Порой встречаются парадоксальные 
ситуации — регулятор готов вник-
нуть в проблему финансистов и ре-
шить ее, но рынок не может оценить 
масштабы бедствия. Возникает резон-
ный вопрос: если проблему невоз-
можно оценить, надо ли ее решать?

Микрокредиторы долго и актив-
но жаловались ЦБ на указание 3073-
У. Оно предписывает микрофинансо-
вым институтам (МФИ) выдавать зай-
мы только из средств со счета в бан-
ке. Оперирующим небольшими сум-
мами микрофинансовым организа-
циям (МФО), ломбардам, кредитно-
потребительским кооперативам это 
крайне неудобно: получается, сред-
ства, возвращенные одним заемщи-
ком, надо инкассировать, зачислить 
на счет в банке, снять и снова вы-
дать другому заемщику. На каждом 
из этапов надо уплатить комиссию, 
и в итоге доходы небольших креди-
торов падают настолько, что «бизнес 
теряет смысл».

«Указание смертельно»,— втори-
ли в один голос МФИ, и ЦБ прислу-
шался. В сентябре Банк России ра-
зослал анкеты с целью оценить рас-
ходы на исполнение МФИ этой нор-
мы, масштаб проблем и скорректи-
ровать указание. Требования в нем, 
надо сказать, отнюдь не бессмыслен-
ные, цель — ограничить неучтен-
ный оборот наличных и финансиро-
вание неблаговидных проектов. По-
этому, прежде чем отменять, регуля-
тор должен был убедиться — пробле-
ма масштабная и крайне острая.

Однако вопросы регулятора по-
ставили рынок в тупик. На недавно 
прошедшей конференции межре-
гиональной ассоциации ломбардов 
и МФО ее участники откровенно об-
суждали, что просто не знают, что от-
ветить регулятору. Цифры по расхо-
дам на исполнение требований 3073-
У большинство участников рынка 
дать не может. Те, кто выдает займы 
наличными, попросту не выполня-
ют эти ограничения, а ЦБ, по словам 
участников рынка, «тактично входит 
в положение и закрывает глаза».

Сколько продлится такая практи-
ка, неясно, жить «с широко закры-
тыми глазами» в ЦБ долго не привы-
кли. Проблему надо решать, но ее 
как будто бы и нет. В Банке России на 
прямой вопрос 

”
Ъ“, как много отве-

тов относительно исполнения 3073-
У получено в ходе анкетирования, 
предпочли не отвечать. Впрочем, 
факта анкетирования там не отри-
цали. «Анкетирование проводилось 
выборочно по всем видам микрофи-
нансовых институтов,— сообщили в 
пресс-службе Банка России.— Выра-
батывается позиция регулятора по 
данному вопросу с учетом результа-
тов анкетирования и высказанных 
мнений экспертов».

С учетом того что мнение высказа-
ло крайне малое число МФИ, решать 
ЦБ придется самому. Или же участ-
никам рынка придется применить 
фантазию и оценить возможный мас-
штаб проблем, чтобы впечатлить ре-
гулятора расчетами или «неожидан-
ными колоссальными тратами на ис-
полнение его указаний».

правила  
игры

В отношениях ЦБ 
и финансистов быва-
ют парадоксы: регу-
лятор готов решить 
проблемы, однако 
оценить их масштаб 
невозможно, так как 
почти никто не выпол-
няет требования ЦБ

не решается оценить  
руководитель отдела финансов

Ксения Дементьева

«Россети» откатывают реформу РАО ЕЭС
Холдинг намерен поглотить АО «Системный оператор»

«Легендарный» скандал
Вокруг комплекса апартаментов возник корпоративный конфликт
Строящийся вместе с центром водных 
видов спорта «Динамо» на северо-вос-
токе Москвы комплекс апартаментов 
«Легендарный» оказался в центре кор-
поративного конфликта. Один из со-
инвесторов строительства, «Атон-
трейд», подозревая застройщика 
проекта в выводе средств, пытается 
в судебном порядке получить доступ 
к документации о его деятельности.

Девятый арбитражный апелляционный 
суд на прошлой неделе подтвердил реше-
ние суда первой инстанции, обязав «Д-Ин-
вест» предоставить ООО «Атонтрейд» доку-
менты о деятельности компании, в частно-
сти о заключенных сделках и продажах не-
движимости. Об этом говорится в решении 
суда, с которым ознакомился 

”
Ъ“. По дан-

ным Kartoteka.ru, «Атонтрейд» владеет 15% 
«Д-Инвеста». Еще 45% «Д-Инвеста» контроли-
рует Тигран Айрапетян, 10% через ООО «Ди-
намо девелопмент» принадлежат Артему 
Бурмистрову, 30% через ООО «УК 

”
Динамо“» 

— у Арсения Шарова и Алексея Дунаева. «Д-
Инвест» создан в 2013 году для строительст-
ва на 5,2 га комплекса апартаментов «Леген-
дарный» общей площадью 195 тыс. кв. м на 
Березовой аллее на северо-востоке Москвы. 

В рамках проекта планируется также созда-
ние центра водных видов спорта «Динамо» 
с сопутствующей инфраструктурой.

Учредителями «Атонтрейда» выступа-
ют Абубакар Абакаров и зарегистрирован-
ный в Белизе офшор «Брейкуотер солюш-
нз лимитед». В компании пояснили 

”
Ъ“, 

что проблемы с получением доступа к ин-
формации о деятельности «Д-Инвеста» на-
чались со старта строительства «Легендар-
ного». «Недвижимость продается, и, по на-
шим расчетам, полученных средств уже 
должно хватить на завершение проекта, но 
нам говорят, что денег недостаточно и нуж-
ны дополнительные кредиты»,— объясня-
ет юрист Александр Симонов, представля-
ющий интересы «Атонтрейда».

По его словам, исходно стороны догова-
ривались, что «Атонтрейд» может рассчиты-
вать на 15% от прибыли «Д-Инвеста», но сей-
час в организации сомневаются, что сред-
ства удастся получить. «Мы запросили до-
кументы, чтобы оценить, как идут прода-
жи, и провести аудит проекта, но получи-
ли отказ, который мотивируют тем, что вла-
делец 

”
Брейкуотера“ не раскрывается»,— 

добавляет юрист. «Некоторое время назад 
у 

”
Атонтрейда“ сменился состав учредите-

лей, после этого у нас был запрошен боль-
шой объем информации с вопросами ком-
мерческой и информационной безопас-
ности. О новых собственниках известно 
лишь, что это некая офшорная компания 
и 25-летний молодой человек, занимаю-
щийся смешанными единоборствами»,— 
заявил управляющий партнер «Д-Инвес-
та» Алексей Дунаев. Между тем в распоря-
жении у 

”
Ъ“ оказалось требование «Атон-

трейда» о снятии действующего гендирек-
тора «Д-Инвеста» и назначении на эту долж-
ность Ильи Гаврилова, который в откры-
тых источниках фигурирует как экс-владе-
лец банка «Еврокредит». По данным источ-
ника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, господин 

Гаврилов может быть фактическим владель-
цем «Атонтрейда». Гендиректор компании 
Максим Орлов не подтвердил, но и не опро-
верг эту информацию.

Партнер Colliers International Владимир 
Сергунин считает, что суммарный объем 
инвестиций в «Легендарный» может достиг-
нуть 10–12 млрд руб. По его оценке, сейчас 
средняя цена апартаментов в комплексе со-
ставляет 155 тыс. руб. за 1 кв. м. Управляю-
щий партнер «Метриум групп» Мария Лити-
нецкая говорит о 162 тыс. руб. за 1 кв. м. По 

данным обоих экспертов, нераспроданны-
ми остается чуть более 40% площадей.

Президент Гильдии юристов рынка не-
движимости Олег Сухов говорит, что у «Д-
Инвеста» нет правовых оснований для со-
крытия запрашиваемой «Атонтрейдом» ин-
формации. «За ответчиком остается процес-
суальное право обжалования решения, но 
оснований материального характера я, на-
пример, для его отмены не вижу»,— замеча-
ет он. Юрист А2 Максим Сафиулин предпо-
лагает, что причина сокрытия данных — не-
желание застройщика раскрывать инфор-
мацию о невыгодных условиях заключен-
ных сделок, низкой капитализации и отри-
цательных финансовых показателях. При 
этом партнер юридического бюро «Замоск-
воречье» Дмитрий Шевченко обращает вни-
мание, что «Атонтрейд» запрашивает колос-
сальный объем документов более чем за три 
года деятельности организации. По мнению 
юриста, «отсутствие многих из них у участ-
ника не может нарушить его прав, а требова-
ние об их безусловном предоставлении в за-
падных юрисдикциях часто считается грин-
мейлом, или корпоративным шантажом».

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России собирается присту-
пить к покупке золота на бир-
жевом рынке. Планируемые 
объемы выкупа ЦБ не раскры-
вает, при этом ограничивая вре-
мя присутствия на рынке толь-
ко серединой дня и не более чет-
верти часа. Участники рынка 
считают, что даже такое крат-
косрочное присутствие увели-
чить ликвидность биржевого 
рынка. Однако ждать ЦБ как 
продавца золота не приходится 
— регулятор заинтересован 
лишь в наращивании золотых 
резервов.

Банк России объявил вчера, что с 
1 ноября будет выступать покупате-
лем золота на Московской бирже. За-
явки на покупку ЦБ будет выстав-
лять по инструменту GLDRUB_TOM 
(то есть на анонимных торгах с по-
ставкой на следующий день). Регуля-
тор считает, что это будет способство-
вать «развитию организованного 
рынка драгоценных металлов и уве-
личению числа контрагентов». Вме-
сте с тем Банк России будет присутст-
вовать на биржевом рынке ограни-
ченное время, а в своих действиях 
будет ориентироваться на результа-
ты утреннего аукциона по установ-
лению Лондонской ассоциацией 
рынка драгоценных металлов цены 
на золото (10:30 GMT). После него ЦБ 
будет выставлять заявки на покупку 
трижды с интервалом в пять минут 
по текущим рыночным ценам. При 
этом они не превысят рублевый эк-
вивалент аукционной цены золота.

В настоящее время ЦБ покупает 
золото на внебиржевом рынке «на 
рыночных условиях по ценам, учи-
тывающим текущую конъюнктуру 
мирового рынка и уровень рисков 
Банка России». За девять месяцев 
2017 года он увеличил резервы золо-
та почти на 165 тонн, почти до 
1,8 тыс. тонн. При этом объем торгов 
золотом на Московской бирже в 
2017 году составлял 2–7 тонн в ме-
сяц, или более 40 тонн за отчетный 
период. Вместе с тем этот объем рас-
пределен по инструментам неравно-
мерно. В частности, в сентябре об-
щий объем торгов превысил 17 млрд 
руб. (7,1 тонны). При этом в сегменте 
GLDRUB_TOM объем составил всего 
132 млн руб., а объем сделок своп на 

золото превысил 9 млрд руб. Остав-
шаяся часть (около 8 млрд руб.) при-
шлась на адресные сделки, то есть 
сделки между ограниченным кру-
гом участников.

Ни планируемые объемы поку-
пок, ни планы по продаже золота на 
бирже в ЦБ не раскрывают. Как зая-
вили в пресс-службе Банка России, 
данные по управлению активами (в 
том числе на рынке золота) раскры-

ваются с полугодовым лагом, «что 
обусловлено высокой чувствитель-
ностью цен на мировых финансо-
вых рынках» к действиям таких 
крупных игроков.

При этом участники торгов расце-
нивают действия ЦБ как положи-
тельный шаг для организованного 
рынка, даже несмотря на непродол-
жительное время, в течение которо-

го ЦБ будет участвовать в торгах золо-
том. Как отмечает начальник управ-
ления продаж казначейских продук-
тов Абсолют-банка Владимир Бори-
сов, на сегодняшний день объемы 
биржевых торгов золота за рубли ни-
чтожны и инициатива ЦБ по покуп-
ке золота на Московской бирже бу-
дет способствовать росту ликвидно-
сти рынка драгметаллов. Как пояс-
няет руководитель операций на де-
нежном и валютном рынке Метал-
линвестбанка Сергей Романчук, воз-
можность продать большой объем 
металла может привлечь новых иг-
роков на инструменты торговли зо-
лотом Московской биржи. «Можно 
ожидать роста объема рыночных 
торгов в 

”
биржевом стакане“ и в дру-

гое время»,— считает эксперт. По 
словам управляющего активами «Ре-
гион Эссет Менеджмент» Алексея 
Скабаллановича, в настоящее время 
основной объем торгов данным ак-
тивом происходит на внебиржевом 
рынке, где цена формируется не-
прозрачно. По его мнению, участие 
Банка России приведет к перетоку 
существующих расчетов с внебирже-
вого рынка на биржу, что позволит 
решить данную проблему.

При этом ждать появления ЦБ на 
российском рынке в качестве про-
давца драгоценного металла в бли-
жайшие годы не приходится, так как 
перед ним не стоит задача формиро-
вать цену золота. «В настоящее время 
Банк России заинтересован лишь в 
наращивании золотовалютных ре-
зервов. Поэтому операционно он, 
скорее всего, будет выступать только 
как покупатель золота»,— резюмиру-
ет господин Романчук.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

ЦБ блеснет на бирже
Регулятор готовится выкупать золото  
на организованном рынке
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Перевод пенсионных накопле-
ний граждан в фонды замедля-
ется. Один из самых агрессив-
ных игроков рынка обязатель-
ного пенсионного страхова- 
ния (ОПС) — группа «Сафмар» — 
остановила привлечение клиен-
тов через агентов, радикально 
снизили активность в этом сег-
менте и другие лидеры прош-
лых переходных кампаний. Ту-
манные перспективы притока 
новых средств в систему подтал-
кивают бенефициаров НПФ со-
кращать расходы, и на вознаг-
раждении агентов решили сэко-
номить в первую очередь.

Об остановке привлечения клиен-
тов ОПС с помощью агентов фондами 
группы «Сафмар» 

”
Ъ“ сообщили не-

сколько агентов и брокеров НПФ. 
«Привлечение свернули всего за три 
дня и, как было объявлено, до конца 
года»,— заявил 

”
Ъ“ один из брокеров. 

Его коллега сетует: до «Сафмара» о за-
крытии лимитов на ОПС и снижении 
комиссий за переводы гражданами 
накоплений в фонды объявили «Газ-
фонд Пенсионные накопления» и 
НПФ «Будущее». «Из относительно 
крупных игроков активно работает с 
агентами только НПФ 

”
Согласие“, 

представители фонда подтвердили 
планы привлечения до конца го-
да»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

• Абсолютным лидером привлече-
ния по ОПС в кампаниях 2015–2016 
годов был НПФ Сбербанка (около по-
ловины от всего объема переходов). 
Фонды групп «Сафмар», «Газфонд 
Пенсионные накопления» и «Буду-
щее», входящие в число лидеров,  
активно привлекали клиентов 
не только через банковский канал,  
но и через агентов. После блокировки 
приема заявлений через удостоверя-
ющие центры (УЦ) их общее число со-

кратилось в разы, едва перевалив  
за 10 тыс. по итогам августа. При 
этом ряд НПФ заявили о≈снижении 
до минимума оплаты за переходы из 
других фондов (см. 

”
Ъ“ от 28 августа).

Передышку в гонке за клиентами 
НПФ используют для решения наибо-
лее острой проблемы — роста числа 
жалоб граждан на неправомерные 
переходы. По итогам переходной 
кампании 2016 года регулятору по-
ступило в пять раз больше жалоб, чем 
за три предыдущих года в целом. Си-
туация не устраивает ни Банк России, 
ни сами фонды. Выплаты по миро-
вым соглашениям достигают 200 тыс. 
руб., при этом средний счет в системе 
ОПС составляет около 70 тыс. руб.

В пенсионной группе «Сафмар» 
подчеркивают: приостановка прие-
ма заявлений от агентов связана с 
внедрением нового стандарта рабо-
ты с ними. По опубликованному вче-
ра стандарту агентам запрещено 
представляться сотрудниками ПФР, 
госорганов и других учреждений, 
распространять негативную инфор-
мацию о фондах-конкурентах и т. п. 
«Мы сталкиваемся с ситуациями, 
когда отдельные недобросовестные 
агенты вводят в заблуждение застра-
хованных лиц. Это операционные и 
репутационные риски фонда, кото-
рые могут нанести гораздо больший 
урон НПФ, чем изменения во взаи-
моотношениях с агентами»,— под-
черкнул и. о. генерального директо-
ра НПФ «Сафмар» Денис Сивачев. В 
«Газфонд Пенсионные накопления» 
называют другую причину сниже-
ния активности: «Фонд подтвержда-
ет снижение ставок агентского воз-
награждения… в целях оптимиза-
ции расходов на привлечение по 
ОПС». Как отмечает гендиректор 
НПФ «Будущее» Николай Сидоров, 
фонд ориентирован на привлечение 

новых клиентов, но лишь через бан-
ковский канал и собственную сеть 
продаж. При этом член совета дирек-
торов АО «НПФ Согласие» Андрей 
Неверов сообщил: «Никаких изме-
нений в стратегии привлечения 
фонд не производил».

Снижение активности агрессив-
ных в недавнем прошлом игроков 
эксперты связывают со скромными 
перспективами притока в систему 
новых средств, даже при запуске ин-
дивидуального пенсионного капи-
тала (ИПК). Как отмечает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин, отсутст-
вие автоподписки граждан на ИПК 
охладило интерес НПФ к агрессив-
ному росту числа клиентов по ОПС 
(станет основой ИПК). «Сейчас бене-
фициары НПФ вынуждены урезать 
любые расходы, в том числе на раз-
витие. Приоритетнее закрывать во-
просы с проблемными активами на 
балансах фондов»,— считает управ-
ляющий директор по корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов.

Пауза, которую держат самые аг-
рессивные в привлечении фонды, 
будет использована игроками за пре-
делами топ-10. «Ставки за привлече-
ние клиентов по ОПС фондов с акти-
вами до 50 млрд руб. становятся кон-
курентоспособными. При этом во-
ронка их продаж не ограничена 

”
молчунами“, и они смогут принять 

не 30% трафика в свой фонд, а весь 
объем»,— считает гендиректор «Пен-
сионного партнера» Сергей Околес-
нов. С ростом себестоимости услуг 
агентов (из-за блокировки УЦ, повы-
шения требований к верификации 
договоров и проч.) и снижения тари-
фов он также прогнозирует уход с 
рынка нескольких брокеров.

Павел Аксенов

Агенты НПФ  
не доживут до пенсии
Фонды экономят на привлечении новых клиентов

ГРУППА «ЭНЕРГОПРОМ» 
ОБЪЯВЛЯЕТ О ПРОВЕДЕНИИ ПРОЦЕДУРЫ 

СБОРА ЦЕНОВЫХ ЗАЯВОК НА ПОКУПКУ ГРАФИТИРОВАННЫХ ЭЛЕКТРОДОВ
 ПРОЦЕДУРА ПРОЙДЕТ 18–20 ОКТЯБРЯ 2017 г.
 
Лот №1.  Графитированные электроды марки UHP (ЭГСП), диаметр – 350–510 мм  

(на выбор покупателя). Поставка в период – февраль–июль 2018 г., количество –  
120 тонн равными партиями, 20 тонн/мес. (увеличение объема до 360 тонн,  
до 60 тонн/мес. – опцион победителя).

Лот №2.  Графитированные электроды марки SHP (ЭГПК), диаметр – 350–510 мм  
(на выбор покупателя). Поставка в период – февраль–июль 2018 г., количество –  
120 тонн равными партиями, 20 тонн/мес. (увеличение объема до 360 тонн,  
до 60 тонн/мес. – опцион победителя).

 
К участию приглашаются все заинтересованные хозяйствующие субъекты –  

потребители графитированных электродов 
и компании, входящие с ними в одну группу лиц

 
Подробности и правила участия на официальном сайте:  
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По информации 
”
Ъ“, Транскапи-

талбанк (ТКБ) готовит новый 
план санации Инвестторгбанка 
(ИТБ). Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ), по данным 

”
Ъ“, готово его рассмотреть и 

для этого пролонгировало кре-
дит на 19,5 млрд руб., который 
ТКБ на днях должен был пога-
сить. Это первая подобная про-
лонгация в практике АСВ: до 
сих пор это делалось исключи-
тельно для увеличения финан-
сового эффекта предоставления 
средств на санацию по неры-
ночной ставке. Примеру ТКБ мо-
гут последовать и другие банки-
санаторы, считают эксперты.

О пролонгации кредита ТКБ 
”
Ъ“ 

рассказали несколько источников, 
знакомых с ситуацией. 15 октября 
2015 года ТКБ получил от АСВ два 
кредита на санацию ИТБ. Первый, на 
29,7 млрд руб., был выдан сроком на 
десять лет, второй, на 19,5 млрд 
руб.,— на два года. «ТКБ не выплатил 
кредит. Он попросил пересмотреть 
его условия в связи с подготовкой об-
новленного плана санации ИТБ»,— 
сообщил один из собеседников 

”
Ъ“. 

По словам другого источника, срок 
погашения кредита пока был про-
длен на три месяца. «За этот период в 
АСВ надеются изучить новый план 
оздоровления ИТБ. В зависимости от 
результатов рассмотрения плана бу-
дет решена дальнейшая судьба зай-
ма»,— уточнил он.

Пресс-служба ТКБ подтвердила: 
кредит АСВ на санацию ИТБ пролон-
гирован, не назвав причины. «Реше-
ние принято в связи с задержкой 
планового фондирования по кове-
нантам»,— рассказал источник, зна-
комый с планом санации ИТБ. Что 
касается ТКБ, то в начале года он уже 
получил одобрение ЦБ на выделе-
ние дополнительного льготного кре-
дита на санацию ИТБ; сумма выде-
ленных средств не раскрывалась 
(см. 

”
Ъ“ от 15 марта). Выделение но-

вых средств было неожиданным ша-

гом. Именно запросы на дополни-
тельное финансирование стали од-
ной из основных причин, по кото-
рым летом 2016 года регулятор объя-
вил о радикальной реформе меха-
низма санации, в результате которой 
летом текущего года появился Фонд 
консолидации банковского сектора, 
а все новые санации перешли под 
непосредственный контроль ЦБ.

В практике АСВ пролонгация зай-
мов санаторам такого рода — пер-
вый случай. Раньше пролонгации ис-
пользовались для увеличения фи-
нансового эффекта ранее выделен-
ных средств по нерыночной ставке 
(0,51%), такую возможность дают бан-

кам международные стандарты фи-
нансовой отчетности (МСФО). Впер-
вые, такой механизм был применен 
в отношении Банка Москвы (сейчас 
БМ-банк), который санируется ВТБ. В 
середине 2011 года ВТБ получил 
295 млрд руб. на десять лет под 0,51%, 
а в конце 2014 года пролонгировал 
заем еще на пять лет. Благодаря это-
му в 2014 году группа ВТБ отразила 
доход 99,2 млрд руб. по МСФО.

• Сейчас процедуру санации под 
контролем АСВ проходят 25 бан-
ков, еще 20 проектов уже заверше-
ны. В этом году ЦБ изменил схему 
оздоровления банков, создав Фонд 
консолидации банковского сектора. 
Фонд уже санирует банки «ФК От-
крытие» и Бинбанк. Санации по схе-
ме АСВ должны быть завершены 
на прежних условиях, однако в ЦБ 
не исключали: при возникновении 
проблем у санаторов начатые АСВ 
проекты могут перейти в Фонд 
консолидации.
По мнению экспертов, сам по се-

бе пересмотр плана санации — нор-
мальное явление, поскольку в мо-

мент принятия решения о финансо-
вом оздоровлении полностью оце-
нить масштаб проблем затрудни-
тельно. «Однако с момента санации 
ИТБ прошло два года, и санатор мог 
заранее запросить изменение плана 
оздоровления ИТБ, не допуская не-
обходимости пролонгации из-за не-
возможности расплатиться по ранее 
полученным от АСВ средствам,— 
указывает аналитик компании 

”
Алор брокер“ Кирилл Яковенко.— 

Учитывая объем критики ЦБ в отно-
шении применявшегося АСВ меха-
низма санации, такие оплошности 
выглядят как минимум непредусмо-
трительно». Впрочем, учитывая мас-

штаб проблем, который ЦБ вскрыл в 
банке «ФК Открытие» и Бинбанке (по 
предварительным оценкам ЦБ, не-
обходимый объем расходов на сана-
цию двух банков оценивается в 800–
820 млрд руб.), история с вынужден-
ной пролонгацией кредита на сана-
цию ИТБ могла бы и вовсе пройти 
незамеченной рынком, добавляет 
эксперт, не исключая, что именно на 
это и был расчет.

Если опыт ТКБ и ИТБ окажется 
удачным, их примеру могут после-
довать и другие санаторы. «В ны-
нешних реалиях банковского рын-
ка, в частности в условиях низкой 
инфляции и обострения конкурен-
ции, задача санации стала еще слож-
нее,— говорит старший директор 
рейтингового агентства АКРА Ки-
рилл Лукашук.— Нельзя исключать, 
что другие санаторы также попыта-
ются прибегнуть к пересмотру пла-
нов санации и пролонгации ранее 
полученных займов от АСВ».

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Оздоровление санации
ТКБ меняет план спасения Инвестторгбанка

19,5 миллиарда рублей
не погасил в срок Транскапиталбанк  
в рамках санации Инвестторгбанка

Как пояснили 
”
Ъ“ в пресс-службе 

ФНС, «в согласии предусмотрена воз-
можность указания периода, за кото-
рый сведения, составляющие нало-
говую тайну, признаются общедо-
ступными. Налогоплательщик впра-
ве указать любой период».

Особую важность письмо ЦБ име-
ет именно в отношении проверки 
отчетности заемщиков банков. По 
оценкам участников рынка, креди-
ты на сумму порядка 60 млн руб. бе-
рут компании с выручкой 400–
500 млн в год, то есть попадающие 
под критерий малого бизнеса. «Сей-
час подобное согласие банки запра-
шивают в исключительных случа-
ях,— отметил собеседник 

”
Ъ“ в бан-

ке из топ-20.— Однако если ЦБ будет 
активно интересоваться отчетно-
стью заемщиков, его придется требо-
вать на постоянной основе». По сло-
вам другого собеседника 

”
Ъ“ из чи-

сла банкиров, Банк России и ранее 

проверял по своим каналам через 
ФНС достоверность бухгалтерской 
отчетности заемщиков. «Сейчас они 
фактически легализуют этот поря-
док, но существенно расширяют сфе-
ру его применения»,— отмечает он. 
В ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“ о по-

яснении, в связи с чем потребова-
лись подобные изменения.

По мнению экспертов, основные 
проблемы, с которыми могут столк-
нуться банкиры,— проверка отчет-
ности небольших компаний. По сло-
вам директора департамента кли-
ентского менеджмента Sberbank CIB 
Игоря Буланцева, с подтверждением 
достоверности отчетности крупных 
заемщиков проблем не будет, эти 
компании в основном публичны и 
сами раскрывают свою отчетность. 
«Сложности могут быть у организа-
ций со сложной структурой бизнеса 
или недавно организованных,— от-
мечает зампред правления ОТП-бан-
ка Сергей Капустин.— У них может 
быть отчетность не до конца про-

зрачная, и во время возможных про-
верок регулятора могут появляться 
дополнительные вопросы».

По мнению экспертов, обмен 
данными будет даже более полезен 
ФНС, чем ЦБ. «Крайне редки случаи, 
когда финансовая отчетность ком-
пании лучше ее реального состоя-
ния,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ в 

крупном банке.— Чаще наоборот, 
вполне успешные и уверенные ком-
пании умышленно занижают пока-
затели для снижения налогов, тогда 
как банку показывают реальное фи-
нансовое положение». По мнению 
юристов, главное — полностью 
формализовать процесс. «Обмен ин-
формацией между ФНС и ЦБ полу-
чает юридический статус, получен-
ная в рамках данного обмена ин-
формация может быть представле-
на в качестве доказательства в су-
де»,— отмечает управляющий пар-
тер «Дмитрий Малеев и партнеры» 
Дмитрий Малеев.

Вероника Горячева

Кредиты под залог тайны
с1

ЦБ — всего лишь один  
из участников торгов  
на Московской бирже, 

которая открыла такой 
механизм покупки золота. 

Но мы продолжим 
проводить операции  

по покупке золота и на OTC
— Ксения Юдаева,

первый зампред Банка России,  
11 октября

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Evraz Романа Абрамовича 
и партнеров вслед за другими 
российскими металлургами об
новляет дивидендную полити
ку. Компания планирует увели
чить дифференциацию выплат 
в зависимости от долговой на
грузки и взять в базу расчета 
свободный денежный поток 
(FCF) вместо чистой прибыли, 
чтобы избежать проблем, кото
рые могут возникнуть при «бу
мажных» убытках. Это правиль
ный шаг, но стать такой же при
влекательной для инвесторов, 
как «Северсталь» или НЛМК, 
компании будет сложно, 
 по лагают аналитики.

Evraz разрабатывает новую диви-
дендную политику, рассказал на дне 
инвестора в Лондоне 18 октября сов-
ладелец и президент компании 
Александр Фролов (10,53% акций). По 
его словам, в основе будут лежать по-
казатели соотношения чистого долга 
к EBITDA и чистого денежного пото-
ка, предполагается градация размера 
выплат в зависимости от допусти-
мой долговой нагрузки. Остальных 
деталей господин Фролов не привел, 
но отметил, что считает приемле-
мым уровень чистого долга Evraz в 
$3–4 млрд (на конец июня показа-
тель составлял $4,3 млрд, или 2 
EBITDA за последние 12 месяцев).

Действующая с весны 2014 года 
дивидендная политика Evraz пред-
полагает выплаты при уровне долга 
ниже 3 EBITDA и наличии чистой 
прибыли. В 2015 году компания пош-
ла на buyback на $366,2 млн из-за на-
личия «бумажного» убытка при FCF 
по итогам 2014 года в $1,1 млрд и 
$1 млрд на счетах. При этом другие 
стальные компании РФ — ММК Вик-

тора Рашникова, НЛМК Владимира 
Лисина, «Северсталь» Алексея Мор-
дашова — уже сделали размер диви-
дендов плавающим в зависимости от 
уровня долга и, за исключением «Се-
верстали», задействовали FCF. ММК, 
стремясь стать более привлекатель-
ным для инвесторов на фоне конку-
рентов, 16 октября сообщил о пере-
ходе к ежеквартальным выплатам 
(это уже несколько лет делают НЛМК 
и «Северсталь»). Акции ММК тогда 
подорожали на новостях на 1,4%, бу-
маги Evraz вчера выросли на 5,5%, ка-
питализация составила $5,7 млрд.

Финансовый директор Evraz Ни-
колай Иванов сказал 

”
Ъ“, что разделя-

ет видение целевого уровня чистого 
долга компании с господином Фроло-
вым, добавив, что комфортным счи-
тает показатель $3,2–3,5 млрд. У Evraz 
есть возможность платить дивиден-
ды при текущем уровне цен на ее 
продукцию, к тому же выплаты по 

долгам до конца 2017 года и в 2018 го-
ду будут минимальны, отметил го-
сподин Иванов (по данным компа-
нии, это менее $65 млн после погаше-
ния евробондов на $271 млн в конце 
октября). До выплаченных в сентябре 
$429,6 млн дивидендов последние 
пять лет весь FCF компании шел на 
погашение долга (исключения — 
$90,4 млн спецдивидендов в 2014 го-
ду от продажи чешского завода Vit-
kovice Steel и buyback в 2015 году), 
сказал топ-менеджер, теперь появи-
лась возможность отдавать деньги ак-
ционерам, не прекращая при этом 

снижения долга. Общий долг Evraz 
на 30 сентября — $5,56 млрд с пога-
шением до 2025 года (64% — облига-
ции, остальное — банковские креди-
ты, средняя ставка — 6,26%). Evraz не 
планирует изменять баланс долга, но 
есть возможность снизить стоимость 
кредитов, привлекавшихся, когда 
компания и отрасль находились в бо-
лее слабом положении, уточнил Ни-
колай Иванов.

Стремление Evraz сделать диви-
дендную политику более прозрач-
ной и предсказуемой, наравне с «Се-
версталью» и НЛМК, вполне объясни-
мо и должно положительно сказаться 
на восприятии компании инвестора-
ми, считает Андрей Лобазов из «Ато-
на». Но концепция развития Evraz не-
сколько другая, и такой же «cash cow» 
(«дойной коровой».— 

”
Ъ“) без долго-

вой нагрузки, как конкуренты, ком-
пания вряд ли станет, указывает ана-
литик, замечая, что дивидендная до-

ходность НЛМК и «Северстали» — 
около 10%. По итогам первого полуго-
дия FCF Evraz составлял $549 млн, но 
преимущественно благодаря прода-
же Находкинского морского торогов-
го порта и железорудного комбината 
«Суха Балка» на Украине (в целом в 
2016 году FCF компании был 
$659 млн). При этом FCF НЛМК за по-
лугодие — $533 млн (в 2016 году — 
$1,1 млрд), у «Северстали» — $452 млн 
($1 млрд в 2016 году), у ММК — 
$218 млн ($728 млн за прошлый год).

Анатолий Джумайло,  
Лондон

Evraz заплатит  
по-новому
Компания меняет дивидендную политику

Крупнейший в России хими
ческий холдинг «Еврохим» 
 договорился о поставках газа 
с  НОВАТЭКом, которому про
дает свой основной сырьевой 
актив «СевернефтьУренгой». 
Другие нефтехимические ком
пании уже давно предпочита
ют не иметь собственных до
бывающих мощностей, а заку
пать газ у крупных поставщи
ков, что зачастую дешевле.

НОВАТЭК подписал контракт с 
«Еврохимом» на поставку газа для 
структуры компании НАК «Азот» 
(Тульская область) в 2018–2024 го-
дах. Общая предельная сумма кон-
тракта — 59,5 млрд руб. Объем по-
ставок газа в 2018–2019 годах соста-
вит 1 млрд кубометров в год, с 2020 
по 2024 год — 1,5 млрд кубометров 
в год. Примерно столько химиче-
ская компания сама должна была 
добывать на своем газовом активе 
«Севернефть-Уренгой», который она 
купила в 2012 году в рамках утвер-
жденной в конце 2011 года страте-
гии по самостоятельному обеспече-
нию сырьем своих заводов. Но если 
в 2013 году добыча на «Севернефти» 
составляла более 1 млрд кубоме-
тров (при общей потребности ком-
пании в 4 млрд кубометров в год), 
то затем начала падать (в 2016 году 
— 725 млн кубометров).

Так что, как стало известно 17 ок-
тября, «Еврохим» решил продать 
компанию НОВАТЭКу, структура 
которого «Арктикгаз» разрабаты-
вает смежные лицензионные участ-
ки с Западно-Ярояхинским участ-
ком «Севернефти». Сумма сделки 
не раскрывается. Увязан ли кон-
тракт на поставку газа со сделкой 
по продаже актива, в НОВАТЭКе и 

«Еврохиме» комментировать не ста-
ли. Также пока непонятно, отказы-
вается ли химическая компания 
в целом от своей газовой стратегии 
или же будет продана только «Се-
вернефть», где добыча газа оказа-
лась невыгодна, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, из-за сложной геологии 

и длинного транспортного плеча 
до производственных активов ком-
пании. У «Еврохима» пока остается 

АО «Астраханская нефтегазовая 
компания», которое владеет лицен-
зией на разработку правобережной 
части Астраханского газоконден-
сатного месторождения (запасы — 
около 220 млрд кубометров газа 
по С1+С2).

Крупные долгосрочные догово-
ры на поставку газа — норма для 
химической отрасли. Работающие в 
ней компании давно разочарова-
лись во владении собственными га-
зовыми активами. Так, «Акрон» в 
конце 2009 года после трех лет пе-
реговоров продал «Итере» 21% при-
надлежавших ему акций «Сибнеф-
тегаза», владеющего лицензией на 
крупное Береговое месторождение. 
Сейчас производитель, как пояс-
нил 

”
Ъ“ глава совета директоров 

Александр Попов, закупает газ для 
части своих заводов у «Газпрома», 
для другой части — у НОВАТЭКа. 
Потребности «Уралхима» также 
обеспечивают как государствен-
ный (60% поставок), так и независи-

мый поставщики (около 40%). В «Фо-
сагро» 

”
Ъ“ сообщили, что у компа-

нии подписан контракт на поставку 
газа с «Газпромом» до 2022 года 
включительно.

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмечает, 

что «уже давно ясно, что в России 
проще и надежнее иметь долгос-
рочный контракт на поставку газа с 
крупным производителем, чем до-
бывать его самому». Тем более, от-

мечает другой собеседник 
”
Ъ“, по-

чти всегда это еще и выгоднее. По 
их словам, сейчас условия поставок 
НОВАТЭКа и «Газпрома» очень схо-
жи, так что выбор зависит в основ-
ном от географической близости и 
удобства транспортировки.

Андрей Полищук из Raiffei-
senbank также убежден: химиче-
ским компаниям нет смысла дер-
жать собственные газовые активы, 
которые являются для них непро-
фильными и поэтому ими трудно 
эффективно управлять. По его сло-
вам, для крупных компаний мно-
гие параметры добычи, например 
бурение, обходятся дешевле. К тому 
же в России на годы вперед не пред-
видится дефицита газа и резкого ро-
ста цены на сырье. В случае с «Евро-
химом», предполагает эксперт, ско-
рее всего, условия поставки были 
рыночными, так как контракт яв-
лялся частью сделки по продаже 
«Севернефть-Уренгоя».

Ольга Мордюшенко

«Еврохим»  
обменял газ на газ
Компания решила закупать сырье у НОВАТЭКа,  
продав собственную добычу

Требования к финансовому по-
ложению перевозчиков Минтранс 
разработал  после  остановки 
AiRUnion в 2008 году. Оценка стро-
ится на базе 14 финансовых показа-
телей, из которых самый важный — 
отношение ресурсов на полгода к 
среднемесячной выручке. По этому 
показателю и срока погашения кре-
диторской задолженности компа-
ния включается в одну из четырех 
групп по степени риска потери пла-
тежеспособности.

Теперь начальник управления 
стратегического консультирова-
ния и инвестанализа АЦ Николай 
Севастьянов предложил поделить 
перевозчиков на три группы (ста-
бильные, средние и проблемные) 
по трем показателям: отношение 
долга к капиталу, долга к EBITDA и 
нормализованного денежного по-
тока к долгу. У стабильных компа-
ний первый показатель должен 
быть менее 45–50%, второй не дол-
жен превышать 2, а денежный по-
ток должен быть не менее 40–50% от 
долга. От попадания в ту или иную 
группу будет зависеть строгость ре-
гулирования: стабильные компа-
нии будут контролировать с пози-
ций антимонопольного законода-
тельства, а у проблемных перевоз-
чиков — постоянно отслеживать 

уровень задолженности, взаимо-
действуя с банками-кредиторами.

В ГосНИИ гражданской авиации 
считают, что мониторинг финансо-
вого состояния следует ужесточить 
для авиакомпаний, резко увеличи-

вающих парк самолетов. Если в те-
чение года кресельная емкость уве-
личивается более чем на 15%, то 
компания должна в течение года 
ежемесячно предоставлять Росавиа-
ции отчет о производственных по-
казателях и финансово-экономиче-
ском состоянии (сейчас монито-
ринг проводится раз в квартал). 

Парк прекратившей полеты «ВИМ-
Авиа» с начала 2016 году увеличил-
ся более чем в два раза, до 29 судов.

Но не все поддерживают усиле-
ние контроля за финансовым состо-
янием авиакомпаний. Так, по мне-
нию помощника президента Игоря 
Левитина, в действующем законода-
тельстве достаточно положений, по-
зволяющих предотвращать ситуа-
ции, подобные той, что произошла с 
«ВИМ-Авиа», и его не следует ужесто-
чать. Авиакомпании дважды в год 
проходят тотальную проверку на со-
ответствие ФАП, в том числе по эко-
номическому состоянию, замечает 
старший вице-президент Ассоциа-
ции эксплуатантов воздушного тран-
спорта (АЭВТ) Александр Виндермут.

В Росавиации и опрошенных 
”
Ъ“ 

авиакомпаниях от комментариев 
отказались. Источник 

”
Ъ“ в одной из 

компаний считает, что методику 
следует «существенно упростить» и 
использовать наиболее достовер-
ные и легко проверяемые показате-
ли — чистый долг и остаток денеж-
ных средств, а проблемные авиа-
компании следует ограничивать до 
начала летних продаж. Увеличение 
количества проверок, добавляет ис-
полнительный директор «Авиапор-
та» Олег Пантелеев, противоречит 
курсу на снижение административ-
ного давления на бизнес.

Елизавета Кузнецова

Долги по расписанию
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Ну хорошо, если бы  
это было в первый раз, 

но это же годами 
все продолжается

— Владимир Путин
президент РФ,  

о кризисе «ВИМ Авиа»  
на совещании 27 сентября

Ц И Т А Т А

640 миллионов долларов
составят капвложения Evraz в 2017 году

7,8 процента  
составил спад добычи газа  
НОВАТЭКом в январе—сентябре —  
до 46,03 млрд кубометров
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Входящий в Mail.ru Group сервис 
объявлений Am.ru запустил сов-
местный проект с онлайн-аукци-
оном подержанных машин 
CarPrice и «дочкой» Сбербанка 
«Сетелем». В его рамках покупа-
тель сможет узнать результаты 
диагностики заинтересовавшего 
его автомобиля и получить на 
него кредит по ставке от 12,9%. 
Такой же проект — и тоже с «Сете-
лемом» — тестирует и конкуриру-
ющий сервис «Яндекса» Auto.ru.

О совместном проекте Am.ru (вхо-
дит в Mail.ru Group), CarPrice и «Сете-
лема» 

”
Ъ“ рассказали представители 

компаний. Теперь при подаче объяв-
ления о продаже легкового автомо-
биля на Am.ru его владелец сможет 
записаться на бесплатный осмотр 
машины в один из 50 офисов Car-
Price в 23 городах России. Диагности-
ка включает в себя юридическую и 
техническую экспертизы автомоби-
ля и предварительную оценку его 
стоимости. После этого автовладе-
лец может либо сразу получить пред-
ложение о продаже в CarPrice, либо 
поместить объявление с результата-
ми осмотра на Am.ru.

На проверенный автомобиль по-
купатель сможет взять автокредит в 
«Сетелеме». По словам партнеров, 
предварительное решение по нему 
принимается в онлайн-режиме и за-
нимает меньше двух минут. «Усло-
вия кредитования будут приближе-
ны к текущим ставкам банка по про-
граммам кредитования подержан-
ных машин у наших партнеров — от 
12,9% годовых»,— уточняет дирек-
тор департамента развития бизнеса 
«Сетелема» Павел Пицик. По данным 
Frank Research Group на 1 сентября, 

на автокредиты приходится 92,8 мл-
рд руб. в портфеле «Сетелема», при-
чем с начала года объем автокреди-
тов вырос на 8,3 млрд руб. Проект 
строится по модели revenue sharing, 
когда прибыль от прохождения пол-
ного цикла (осмотр машины, прода-
жа, получение кредита покупателем) 

делится между участниками, пояс-
нил гендиректор СarPrice Денис Дол-
матов, отказавшись раскрыть про-
порции. База Am.ru насчитывает 
около 200 тыс. объявлений.

Конкурирующий с Am.ru сервис 
Auto.ru (принадлежит «Яндексу») в те-
стовом режиме запустил аналогич-
ный проект в августе, сообщил 

”
Ъ“ 

его представитель. Под кредитова-
ние подпадают автомобили, прошед-
шие бесплатную техническую и юри-
дическую проверки в независимых 
центрах Auto.ru. Партнером ресурса 

также выступает «Сетелем», сервис 
планирует привлечь и другие банки. 
Auto.ru, база автомобильных объяв-
лений которой сейчас насчитывает 
около 630 тыс., предлагает кредит с 
такой же ставкой — от 12,9%. «Следу-
ющий шаг — сделать так, чтобы кре-
диты выдавались почти на все авто-
мобили, не только проверенные 
Auto.ru»,— говорят в компании.

В Avito 
”
Ъ“ заявили, что автокре-

дитование компания не предлагает, 
но для обеспечения прозрачности 
сделки запустила сервис «Автотека», 
где собраны сведения более чем о 
5 млн автомобилей. «С помощью сер-
виса любой потенциальный покупа-
тель автомобиля может по VIN-номе-
ру проверить пробег, сведения о ТО, 
ДТП и ремонтах, количестве вла-
дельцев, географии эксплуатации 
автомобиля, а также информацию 
об ограничениях и залогах»,— рас-
сказали в Avito.

Бизнес-модель, при которой сайт 
по продаже автомобилей, онлайн-
аукцион и банк работают в партнер-
стве, в России пока не развита так, 
как в западных странах, но за этим 
будущее, полагает руководитель 
группы EY по оказанию услуг пред-
приятиями автомобильной отрасли 
в СНГ Андрей Томышев. Такие про-
екты могут заинтересовать не только 
банки, занимающиеся автокредито-
ванием, но и поставщиков других 
услуг и продуктов, связанных с вла-
дением автомобилем, считает экс-
перт,— страховые и сервисные ком-
пании, производителей и дистрибу-
торов шин и запчастей, поставщи-
ков других сервисов.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Подержанные автомобили 
заправят кредитами
Сервисы объявлений запускают новые услуги

Группа UCP и венчурный фонд 
Flint Capital инвестировали 
в проект Sum&Substance, пред-
лагающий решения для уда-
ленной идентификации клиен-
тов, партнеров и сотрудников. 
Хотя российский рынок вери-
фикации личности достигает 
$50–100 млн, конкуренция 
на нем уже сегодня высока, 
а за рубежом компании все 
 чаще переводят документы 
в электронный вид, что сни-
жает риск мошенничества, 
 предупреждают эксперты.

UCP и Flint Capital инвестирова-
ли в Sum&Substance, рассказали 
”Ъ“ в проекте и подтвердили пред-
ставитель UCP Ирина Ланина и 
партнер Flint Capital Андрей Герш-
фельд. Сумма сделки и доли фон-
дов официально не раскрываются. 
Всю компанию инвесторы оцени-
ли в $7–10 млн, получив в ней в сум-
ме около 10%, говорит источник 
”Ъ“, знакомый с ходом перегово-
ров. Таким образом, объем инвес-
траунда мог составить $0,7–1 млн. 
Инвестиции пойдут на совершенст-
вование продуктов, развитие юри-
дической экспертизы для работы 
с зарубежными компаниями, укре-
пление позиций в России и расши-
рение географии бизнеса в Евро-
пе, США и странах СНГ, говорят 
в Sum&Substance. Контроль в ком-
пании остается у основателей — 

братьев Андрея, Петра и Якова Се-
верюхиных и Вячеслава Желудева.

Ключевой продукт компании — 
платформа IDensic. Она подтвер-
ждает личность пользователей он-
лайн-сервисов при помощи ком-
пьютерного зрения, анализа дан-
ных на основе нейросетей и других 
алгоритмов машинного обучения. 
Система проверяет документы на 
следы ретуши и фотомонтажа, 
определяет фотографии подделан-
ных документов, сверяет лицо 
пользователя на селфи и на фото в 
документе. В числе клиентов ком-
пании — Avito, Gett, BeepCar, You-
Drive. Продукт востребован компа-
ниями в области финансовых тех-
нологий, участниками рынка 
e-com merce, онлайн-ресурсами — 
букмекерскими конторами, серви-
сами для знакомств, системами для 
аренды автомобилей, поиска по-
путчиков или исполнителей быто-
вых задач, перечисляют в Sum&Sub-
stance. Потенциал рынка — десятки 
тысяч проверок b2b-, b2c- и с2с-
пользователей для различных сер-
висов ежедневно, считают в UCP, 
приводя в пример похожие проек-
ты Checkr и Onfido (привлекли ин-
вестиции в размере $49 млн и 
$60 млн соответственно). 

Мировой рынок услуг по выяв-
лению мошенничества в 2017 году 
в Sum&Substance оценивают в 
$17 млрд, из них около $5 млрд за-

нимает сегмент идентификации и 
верификации личности. В России 
на этот сегмент приходится $50–
100 млн. Клиенты платят Sum&Sub-
stance за каждую верификацию, ее 
стоимость разнится в зависимости 
от региона, типа компании, объема 
и ряда других показателей. В Вели-
кобритании, где наиболее развит 
этот рынок, одна верификация сто-
ит £1–3, в России — $1–2. Через пол-
года в Sum&Substance планируют 
выйти на объем верификаций бо-
лее 250 тыс. в месяц, а к 2021 году — 
на 10 млн верификаций в год.

Сервис, который потенциально 
может стать единой точкой провер-
ки документов, будет пользоваться 
спросом на рынке, полагает генди-
ректор VisionLabs Александр Ха-
нин. «Но уже сейчас в этой сфере 
большая конкуренция, при этом це-
на запроса на верификацию в этом 
случае кажется завышенной, на-
пример, в кредитной сфере она го-
раздо ниже, не больше 10 руб.»,— 
предостерегает он. Не совсем по-
нятно, и насколько легко такой сер-
вис масштабируется в других стра-
нах. «Каждая имеет свои источники 
данных для верификации. Кроме 
того, во многих из них документы 
электронные, и чтобы провести 
проверку, нужно элементарно счи-
тать информацию по NFC»,— пояс-
няет господин Ханин.

Роман Рожков

UCP и Flint Capital  
узнают клиента на расстоянии
Проект Sum&Substance привлек инвестиции

«Яндекс», не дожидаясь оконча-
ния договора аренды площа-
дей в бизнес-центре «Красная 
Роза» в престижном москов-
ском районе Хамовники, рас-
сматривает возможность по-
строить к 2021 году собствен-
ное офисное здание. Интернет-
холдинг намерен договориться 
с девелопером, который возь-
мет на себя все заботы о строй-
ке. По информации 

”
Ъ“, сейчас 

компания ведет консультации 
по этому вопросу с О1 Properties 
семьи Бориса Минца. Не исклю-
чено, что новая недвижимость 
обойдется «Яндексу» минимум 
в 12 млрд руб.

«Яндекс» изучает возможность 
строительства офиса под собствен-
ные нужды, рассказали два источ-
ника 

”
Ъ“ на рынке недвижимости. 

«Необходимость в этом возникла в 
связи с тем, что в 2021 году заканчи-
вается договор аренды почти 
54 тыс. кв. м в бизнес-центре 

”
Крас-

ная Роза“ (этот объект у станции ме-
тро 

”
Парк культуры“ принадлежит 

KR Properties.— 
”
Ъ“)», — говорит со-

беседник 
”
Ъ“, знакомый с планами 

компании. По его словам, «Яндекс» 
планирует найти девелопера, кото-
рый займется строительством: у не-
го затем интернет-холдинг выкупит 
эти площади (такая схема называет-
ся built-to-suit). По данным собесед-
ника 

”
Ъ“, сейчас «Яндекс» консуль-

тируется по этому вопросу с О1 
Properties семьи Бориса Минца, ко-
торый может выступить девелопе-
ром проекта. В О1 Properties от ком-
ментариев отказались. Представи-
тель «Яндекса» заявил, что компа-
ния прорабатывает разные сцена-

рии размещения сотрудников в Мо-
скве, но ни по одному из возмож-
ных вариантов детали не раскрыва-
ются. У «Яндекса» есть опыт взаимо-
действия с О1 Properties. Некото-
рые структуры интернет-холдинга, 
включая «Яндекс.Вертикали» и 
часть сотрудников сервиса «Яндекс.
Такси» находятся в бизнес-центре 
«Аврора» у Павелецкого вокзала, ко-
торым управляет О1.

«Яндекс» не первый год ищет 
идеальное помещение для сотруд-
ников. Три года назад компания 
продлил с KR Properties договор 
аренды, увеличив арендуемую пло-
щадь в «Красной Розе» почти на 40%. 
Позже холдинг договорился с собст-
венником бизнес-центра о выкупе 
семи офисных зданий в деловом 
квартале, общей площадью 80 тыс. 
кв. м. Сделку оформляли больше го-
да: предполагалось, что холдинг по-
лучит недвижимость и долги вла-
дельца на сумму $490 млн, а собст-
венник KR Properties Александр 
Клячин станет акционером интер-
нет-компании. В итоге «Яндекс» ре-
шил отказаться от такой схемы, объ-
яснив это изменившимися рыноч-
ными условиями. Интернет-компа-
ния осталась арендатором в «Крас-
ной Розе», но не скрывала, что мо-
жет переехать, когда договор закон-
чится.  В декабре 2016 года «Яндекс» 
объявил об аренде 10 тыс. кв. м в 
бизнес-центре «Аврора».

По словам руководителя направ-
ления внутренней отделки поме-
щений CBRE Павла Якимчука, вы-
бор между арендой офиса и строи-
тельством собственного объекта за-
висит от внутренней стоимости де-
нег для компании. По его мнению, 

«Яндексу» важнее получить здание, 
полностью соответствующее собст-
венным требованиям. Он оценива-
ет расходы на строительства офиса 
для интернет-компании в 150 тыс. 
руб. за кв. м с учетом высоких требо-
ваний к инженерной инфраструк-
туре и особенных потребностей в 
мощности сетей, но без учета стои-
мости участка и подведения комму-
никаций. Если потребности компа-
нии в площадях по-прежнему оста-
ются в пределах 80 тыс. кв. м, то 
объем инвестиций может составить 
минимум 12 млрд руб., или около 
$210 млн по текущему курсу ЦБ.

На офисном рынке Москвы клас-
сический built-to-suit почти не 
встречается, в отличие от складско-
го сегмента, говорит директор де-
партамента офисной недвижимо-
сти Knight Frank Константин Лосю-
ков. Он вспомнил один пример, и 
тот неудачный. «Бизнес-центр Sky 
Light (девелопер 

”
Галс Девелоп-

мент“, принадлежавший тогда АФК 

”
Система“.— 

”
Ъ“) строился под нуж-

ды Siemens. Но застройщик не уло-
жился в бюджет, попросил допол-
нительное финансирование, а за-
казчик отказался его предостав-
лять»,— напоминает господин Ло-
сюков, добавив, что в результате 
длительных судебных разбира-
тельств сделка была расторгнута. 
Чаще встречается альтернативная 
схема built-to-suit, когда компания 
строит под якорного арендатора. 
Так, например, ИКЕА строила пло-
щади в бизнес-центре в Химках под 
учебный центр автоконцерна Ford.

Екатерина Геращенко,  
Роман Рожков,  
Халиль Аминов

«Яндекс» идет в девелоперы
Интернет-холдинг готов построить сам себе офис

• ЭВС вводится для товаров жи-
вотного происхождения, включая 
молоко, мясо, рыбу, и будет распро-
страняться как на сырье, так 
и на готовую продукцию. Операто-
ром системы «Меркурий» выступа-
ет Россельхознадзор. В сентябре 
2017 года, по подсчетам службы, 
 через систему в добровольном 
 порядке было оформлено 9,1 млн 
электронных сертификатов, 
из  которых 931,1 тыс.— на рыбу 
и морепродукты.
«Рыбная отрасль — самая слож-

ная для внедрения ЭВС из-за того, 
что от вылова до потребителя про-
дукция контролируется сразу не-
сколькими государственными 
электронными системами: Росры-
боловства, ФТС и Россельхознадзо-
ра. Сегодня они между собой не со-
гласованы и работают в разных 
форматах протоколов обмена дан-
ными»,— говорит управляющий ГК 
«Доброфлот» Александр Ефремов. В 
таких условиях, по его мнению, 
любой сбой может привести к за-
держкам движения скоропортя-
щейся рыбной продукции и ее пор-
че, что грозит переработчикам ко-
лоссальными убытками. «Сегодня 
проблемы с внедрением ЭВС начи-
наются с этапа интеграции 

”
Мерку-

рия“ с внутренними электронны-
ми системами компании и закан-
чиваются человеческим фактором. 
Так, любая ошибка работника на 
складе может привести к отзыву 
всей партии»,— добавляет замди-
ректора УК «Норебо» Сергей Сенни-
ков. Он полагает, что отсрочки до 
июля 2018 года отрасли должно 
быть достаточно, чтобы решить 
большую часть проблем с использо-
ванием ЭВС.

Господин Ефремов прогнози-
рует, что внедрение ЭВС в текущем 
виде проработки вынудит произво-
дителей отправлять большую часть 
рыбной продукции на экспорт, что-
бы избежать лишних администра-
тивных барьеров. Оценить объем 
расходов на внедрение ЭВС он за-
труднился, отметив, что только пря-
мые траты компаний отрасли на по-
полнение штата ветеринарами 
для работы в системе будут значи-
тельными. «В конечном итоге рас-

ходы в любом случае лягут на по-
требителя»,— резюмирует Алек-
сандр Ефремов. 

Заместитель руководителя Рос-
сельхознадзора Николай Власов на-
поминает, что «у всех было 2,5 года» 
на подготовку к внедрению ЭВС, но 
признает, что перенос сроков в 
большей степени был вызван него-
товностью со стороны ритейла. 
Представители крупнейших сетей 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. Система 

очень сырая и вряд ли заработает в 
срок, говорит представитель одно-
го из ритейлеров. Господин Власов 
считает логичным запустить ЭВС с 
января 2018 года для животных и 
сырья, с апреля распространить ее 
на перерабатывающие предприя-
тия и оптовые склады, а с июля — 
на всю товаропроводящую сеть. 

Представитель Аркадия Дворко-
вича Алия Самигуллина и Минсель-
хоз не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

Рыба не клюет  
на сертификат

Видно, что рынок продажи 
автомобилей окаменел. 

Он неприятный,  
с ним некомфортно 
взаимодействовать,  

и его надо менять
— Антон Забанных,

гендиректор «Яндекс.Вертикалей»,  
в интервью 

”
Ъ“

Ц И Т А Т А

3,9 миллиона тонн
составляет объем производства 
в России рыбы, переработанных  
и консервированных рыбных продуктов 
в прошлом году (Росстат)

с1
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В фонде In Artibus проходит  выс тав ка, 
на которой впервые представлены  
документы по истории русского   
авангарда из легендарного архи-
ва Николая Харджиева, воссоеди-
нившегося после передачи части его 
из Голландии. Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 Выставка хоть и архивная, но собы-
тийная. Во-первых, предыстория собра-
ния, частично вывезенного в Европу, ча-
стично задержанного на таможне в Шере-
метьево в 1994 году, которая стала эпизо-
дом в эпопее с кражей бесценной коллек-
ции русского авангарда. Во-вторых, сами 
экспонаты.

Рукописи Малевича с рисунками и схе-
мами Малевича, истолковывающие его 
супрематизм, производят не меньшее 
впечатление, чем сами супрематические 
композиции. Письма и черновики до-
кладов Нины Коган, еще одной «амазон-
ки авангарда», незаслуженно оставшейся 
в тени Розановой и Поповой,— тоже с раз-
ноцветными квадратиками. Совершенно 
фантастические тетради и альбомы Хлеб-
никова с рисунками, формулами из цифр 
и загадочных знаков, добавляющих его 
поэзии какое-то новое измерение.

Кураторы выставки Анна Корндорф 
и Екатерина Бобринская поместили до-
кументы из архива Харджиева в контекст 
другой его страсти. Внутренние перего-
родки выставочного пространства, ими-
тирующего квартиру, увешаны живопи-
сью и графикой русского авангарда из 
частных коллекций. Подборка произве-
дений отражает круг его интересов и зна-
комств. Раздел с работами Малевича, Суе-
тина, Розановой, Клуциса и других супре-
матистов. «На меня наибольшее влияние 
оказывали художники, а не поэты и фило-
логи. Больше всего в понимании искусст-
ва я обязан Малевичу»,— говорил Харджи-
ев, который был с ним знаком с 1928 го-
да и убедил его написать автобиографию. 
Стена с живописью Ларионова, «уникаль-
ный живописец, после Сезанна такого жи-
вописца не было». Стена художников «ор-
ганического направления» авангарда: Ми-
хаил Матюшин, Елена Гуро, Борис Эндер. 
Стена графики и живописи Василия Чек-
рыгина. Рукописи и документы, связан-
ные с этими авторами, и составляют самое 
ценное в архиве Харджиева. Однако кол-
лекция самого Харджиева, вещей из кото-
рой, как уверяют организаторы, нет на вы-
ставке (есть несколько работ, которые бы-
ли в его коллекции, но они сменили вла-
дельца еще до отъезда Харджиева в Гол-
ландию),— совершенно особый случай. 
Друг и единомышленник главных рус-
ских авангардистов, он начал ее собирать 

еще при их жизни. И это было отнюдь не 
для украшения стен и не из простого жела-
ния обладать. Страстью Харджиева стало 
собирание архива и коллекции, и, конеч-
но, ему приходилось таиться и таить. Ни-
кто в точности не знал о собранных им со-
кровищах, пока в 1993 году не разразился 
грандиозный скандал. Харджиев плани-
ровал переезд на Запад, но одной из про-
блем были коллекция и архив, с которы-
ми он не мог расстаться. В 1975 году ему 
взялся помочь шведский славист Бенгт 
Янгфельдт, стажировавшийся в Москве. 
Харджиеву было выслано приглашение 
на конференцию в Стокгольм, а для обес-
печения предполагаемого переезда Янгф-
ельдт взял у него четыре супрематические 
картины Малевича. Разрешение на выезд 
Харджиеву не дали, он попытался вернуть 
картины или деньги за них, но Янгфельдт 
отказался. Три из этих картин впоследст-
вии были проданы крупнейшим музеям: 
«Черный крест» сейчас находится в Центре 
Помпиду, «Черное и белое» — в Музее сов-
ременного искусства Стокгольма, «Супре-
матическая композиция» — в Фонде Бей-
елеров в Базеле. Все это — работы 1915 го-
да со знаменитой выставки «0.10» в Петер-
бурге, первого показа супрематизма. Вто-
рой отъезд Харджиева готовил голланд-
ский славист Виллем Вестстейн, за по-
мощью в перевозке коллекции и архива 
в 1993 году он обратился к кельнской гале-
ристке Кристине Гмуржинской. Она при-
ехала в Москву и сумела ее организовать: 
Харджиев должен был приехать в Амстер-
дам на конференцию и остаться там после 
подтверждения, что все его собрание до-

ставлено. Ему подтвердили, но, когда он, 
уже 90-летний старик, прибыл туда вместе 
с женой Лилией Чагой, оказалось, что ни-
чего нет, «коллекция потерялась по доро-
ге». В феврале 1994 года в аэропорту Шере-
метьево была задержана «последняя пар-
тия» его архива, завели дело, и разразил-
ся международный скандал. В итоге Гмур-
жинска заплатила Харджиеву за шесть пе-
реданных ей полотен Малевича €2,5 млн, 
но понятно, что это не могло компенсиро-
вать ему утрату дела всей его жизни. По-
зже часть коллекции и архив были пере-
правлены в Голландию, но уже больной, 
разбитый горем Харджиев (его жена скон-
чалась при невыясненных обстоятельст-
вах — 85-летнюю Лидию Чагу обнаружи-
ли в их доме в Амстердаме с разбитой го-
ловой в луже крови), понятно, не мог за-
ниматься тем, чем планировал всю жизнь: 
спокойным исследованием творчества 
его любимого поэта Хлебникова и написа-
нием истории русского авангарда.

Примечательно, что Николай Харджи-
ев с точки зрения российского законода-
тельства остался, по сути, подозреваемым 
в преступлении (незаконная перевозка 
культурных ценностей), его методы кол-
лекционирования даже в тексте к нынеш-
ней выставке названы «нестандартными» 
и «отчасти спорными». Тогда как Кристи-
на Гмуржинска была награждена благо-
дарностью министра культуры РФ Миха-
ила Швыдкова, а орденом Дружбы в 2009 
году награжден и Тео Бремер, один из уч-
редителей Фонда Харджиева—Чаги, кото-
рому теперь принадлежат все права на ле-
гендарную коллекцию. Выставка в фонде 
In Artibus, сделанная с чувством и стара-
нием, и начало научной публикации его 
архива хотя бы отчасти компенсируют по-
сле смерти Николая Харджиева многое из 
того, с чем он столкнулся при жизни.

ВЫСТАВКА АВАНГАРД

На развалинах жизни
Архив Харджиева в фонде In Artibus

Четырехчасовой спектакль-перфор-
манс — новейшая работа бельгийца 
Яна Фабра, в ней собрано все смеш-
ное, трогательное, ужасное и абсурд-
ное, что режиссер хотел рассказать 
о своей родине. В отличие от постав-
ленной два года назад 24-часовой «Го-
ры Олимп», которая до Москвы пока 
что не доехала, «Бельгийские правила» 
Фабра мы увидели спустя всего лишь 
три месяца после мировой премьеры. 
Рассказывает Ольга Федянина.

 Ян Фабр — реалист, он не питает 
иллюзий насчет того, сколько обычному не-
бельгийцу известно о Бельгии. Перед входом 
в зал зрители получают крайне информатив-
ную программку: в ней перечислены и объяс-
нены понятия, исторические события, куль-
турные явления, которые прямо или косвен-
но стали частью постановки. Помощь зрите-
лю — очень человечный жест, вообще-то сов-
ременному театру почти несвойственный. 
Но раблезианское изобилие фабровской 
«Бельгии» без этих подсказок для многих дей-
ствительно стало бы труднодоступным.

Ян Фабр упаковывает в четыре часа все, 
что он хочет рассказать миру про свою род-
ную страну: 14 tableaux vivants, «живых кар-
тин», в которых друг с другом встречаются Ру-
бенс и бытовой алкоголизм, средневековый 
католицизм и современная семейная идил-
лия, Первая мировая война и «Порнокра-
тия» Фелисьена Ропса, геополитика и жаре-
ная картошка. Тот, кто уже видел работы Фа-
бра, не обязательно даже театральные, легко 
узнает этот принцип соединения. Когда он 
размещает свои объекты в залах Эрмитажа 
или расставляет их на площади Синьории во 
Флоренции, то делает примерно то же самое: 
выстраивает систему координат. В данном 
случае систему координат для одной отдель-
но взятой страны. Вот вам история искусств 
по вертикали: от Рубенса до Магритта и Энсо-
ра. Вот вам история нации от момента осно-
вания до сегодняшнего дня. Вот вам бельгий-
ская горизонталь сегодня — три языка (плюс 
английский для удобства, чтобы все-таки 

как-то понимать друг друга), картошка, мно-
го пива, много денег, много меланхолии, ве-
логонки, валлонцы, фламандцы, немцы, го-
луби, коты. «Бельгийские правила/Бельгия 
правит» Фабра — это то, что получается в ме-
сте пересечения всего вышеуказанного.

Трижды за время действия актеры-пер-
формеры декламируют те самые «бельгий-
ские правила», вынесенные в название,— 

первый раз это правила запретительные 
(«Запрещается называть свинью Леопольд»), 
второй — предписывающие («Каждый обя-
зан навещать фигуру Маннекен-Писа не ре-
же одного раза в месяц»). В третий раз, по-
чти уже в финале, появляются правила раз-
решающие, правила, начинающиеся со сло-
ва «можно». И это единственный момент 

в спектакле, где очень едкий и ироничный 
патриотизм Фабра превращается в почти что 
чистый пафос — высшая точка которого гро-
могласное «можно быть бельгийцем».

Все это живописно, необыкновенно раз-
нообразно и исполнено с самой прекрас-
ной художественной фантазией. И вызыва-
ет острейшее желание, выйдя из театра, не-

медленно оказаться в этой самой Бельгии, хо-
тя, разумеется, это сочиненная «внутренняя 
Бельгия» режиссера. Можно было бы сказать, 
что «Бельгийские правила/Бельгия правит» 
Яна Фабра — идеальное шоу открытия каких-
нибудь альтернативных Олимпийских игр. 
Можно было бы — если бы не труппа Яна Фа-
бра. Какими бы эффектными ни были выхо-
ды актеров — это совсем не шоу. Эти живые 
картины придуманы и поставлены таким 
образом, что их нельзя «сыграть» или «пока-
зать». У Фабра сценический образ может быть 
каким угодно изысканным и красивым — но 
каждый исполнитель здесь выходит на сце-
ну не для того, чтобы на ней хорошо выгля-
деть. Фабр убивает дистанцию между актером 
и материалом, его перформеры — это физи-
ческие тела, мышцы, связки, децибелы, по-
груженные в игру, как погружаются в воду. 
Каждую сцену они буквально выносят на се-
бе — с большей или меньшей легкостью.

Такой театр, который демонстрируют Фабр 
и его труппа, в самом спектакле называют ви-
зуальным — в четырех часах «Бельгийских 
правил» есть место не только для историче-
ских экскурсов, но и для эстетических мани-
фестов. Называют, поясняя при этом: «Визу-
альный театр — свободен». Хочется добавить: 
визуальный театр Яна Фабра — это физиче-
ский театр. Его бельгийские живые картины 
(как и ожившие мифы «Горы Олимп») — это 
картины, основанные на жизни человеческих 
тел и на безоговорочном и безграничном при-
ятии тела как такового. Тела, которое ест, пь-
ет, движется, устает, совокупляется, пачкает-
ся, очищается, стареет, умирает. Актер Фабра 
выходит на сцену фигурой с полотна Магрит-
та, гигантским голубем или жертвой газовой 
атаки — но его главный базовый навык неиз-
менен: принимать, любить и показывать са-
мого себя как физическое существо, создание 
материального мира. И «Бельгийские прави-
ла» — не только и не столько эффектный ви-
зуальный аттракцион, сколько эффектная де-
монстрация свободы, художественной и чело-
веческой. Свободы, которая для российского 
театра и российской публики в последнее вре-
мя становится темой все более сложной и все 
более насущной. Возможно, именно поэтому 
Ян Фабр со своей «внутренней Бельгией» се-
годня оказался для Москвы одним из самых 
актуальных режиссеров.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Страна в главной роли
«Бельгийские правила/Бельгия правит» Яна Фабра на фестивале «Территория»

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « С У Д Ь Б А  Х А Р Д Ж И Е В А  —  Ж Е С Т К А Я ,  Н Е П Р И М И Р И М А Я »

Директор Российского государственного архива 
литературы и искусства (РГАЛИ) Татьяна Горяева 
рассказала Игорю Гребельникову о том, как архив 
Харджиева передавался из Голландии в Россию 
и в чем его ценность.

— Почему решили публиковать материалы, не до-
жидаясь истечения 25 лет, на которые Харджиев 
просил закрыть его архив?
— Нет, его воля не нарушена. Есть закрытая часть 
архива, которую составляют собственные творческие 
материалы Харджиева — письма к нему Малевича, 
Лисицкого, Татлина, его исследовательские работы, 
подлинные рукописи, на которых остался непосредствен-
но его след, штрих. Сейчас доступна только коллекци-
онная часть архива РГАЛИ, если считать, что его архив 
можно условно разделить на две части — коллекционную, 
собранную Харджиевым коллекцию раритетов, и не 
менее многочисленный и ценный его творческий архив. 
В целом это около 3 тыс. единиц хранения: то, что было 
задержано на таможне в Шереметьево в 1994 году, и то, 
что возвращено в 2011 году из Амстердама, составляют 
примерно равные части.
— На каком этапе вы включились в работу по воз-
вращению архива Харджиева?
— В июне 2004 года я участвовала в конференции 
в Одессе, в Литературном музее, посвященной 100-ле-
тию Николая Ивановича Харджиева. Там собрались 
исследователи авангарда со всего мира. Конференцию 
финансировал Фонд Харджиева—Чаги, как впоследствии 
и всю работу над его архивом. Там я познакомилась с го-
сподином Тео Бремером и господином Хаасом, который 
тогда возглавлял фонд. С самого начала чувствовалось 
их стремление к сотрудничеству. Но были разные этапы 
в нашем взаимодействии.
— Неудивительно, ведь после того, как задержа-
ли часть архива Харджиева на таможне, след-
ственное управление ФСБ возбудило уголовное 
дело по факту незаконного вывоза культурных 
ценностей.
— Да, это дело касалось не только архива, но и его кол-
лекции живописи, графики. Известно о картинах, которые 
Харджиев продал Кристине Гмуржинской. По негласным 
сведениям, они были вывезены по линии дипломатической 
почты, но точной информации об этом нет. Это уголовное 
дело не закрыто. В Стеделейк-Мюсеуме изначально к нам 
относились очень настороженно, но надо понимать, что 
юридически все права на архив принадлежали Фонду 
Харджиева—Чаги.
— Какие отношения у музея с этим фондом? 
Его коллекция входит в музейное собрание?
— У фонда нет своего пространства для хранения, и поэто-
му с самого начала коллекция и архив находились в музее 
Стеделейк. Архив хранился в неописанном состоянии, 
и оно, прямо скажем, было печальным, когда я его впервые 
увидела в 2006 году. Хотя я уже приехала на заключитель-
ном этапе работы наших сотрудников, которые занимались 
разбором, систематизацией и описанием материалов. 
К тому времени часть архива, хранящаяся в РГАЛИ, уже 
была проанализирована. Николай Иванович, в отличие 
от других коллекционеров, никогда не занимался систе-
матизацией.
— Тогда уже было соглашение о возвращении?

— Была воля к этому, но юридически, на каких усло-
виях вернется архив, все это еще не обсуждалось. 
С их  стороны было желание вернуть архив. Там он 
 находился в таком состоянии, что были опасения, 
что  какие-то документы из него могут пропасть. Тем 
более что в этот период в музее Стеделейк проходил 
ремонт.
— Харджиев утверждал, что многое пропало 
после того, как коллекция и часть архива были 
переправлены в Европу. Сейчас как-то можно 
оценить масштаб тех утрат?
— Эти лакуны можно ощутить только как-то интуитивно. 
Скажем, нет такого, чтобы письмо из архива обры-
валось на каком-то листе. Но учитывая, как это там 
хранилось, можно предположить, что не все осталось 
в целостности. Там был полный хаос. Мы получили некую 
совокупность документов: может, у них что-то и осталось, 
что нам не было представлено в качестве архива Хард-
жиева. Но музей уже посягал и на ту часть, которая была 
описана нашими сотрудниками как архив. Например, 
они пытались оставить письмо Хлебникова, на котором 
были его рисунки. Были и другие примеры. Музей считал, 
что они относятся к изобразительному фонду, на том 
основании, что рисунки в рукописях в какой-то степени 
представляют собой иконографию. И конечно, они были 
заинтересованы в том, чтобы у них осталось как можно 
больше экспозиционных материалов. Но в переговорах 
с фондом, который поддержал нашу позицию, нам уда-
лось отстоять целостность архивной части, которая уже 
вошла в опись.
— В свое время в прессе сообщалось о 1350 
произведениях живописи и графики из коллек-
ции Харджиева, которые были перемещены 
в Голландию. В музее Стеделейк сейчас хра-
нится 732 произведения из этой коллекции. 
Что-то известно о другой ее части?
— Мы не знаем, по какому принципу они считали, как 
появилась эта цифра — 1350 произведений. Никаких 
списков в архиве мы не выявили, так что я затрудняюсь 
что-то сказать по этому поводу.
— Есть какие-то перспективы возвращения 
в Россию работ из коллекции Харджиева?
— Лично я таких перспектив не вижу. Слишком мно-
го юридических сложностей, которые можно преодо-
леть только при условии доброй воли обеих сторон. 
Господин Бремер был для нас прекрасным перего-
ворщиком.
— Как-то изменилось ваше отношение к Хар-
джиеву после того, как вы ознакомились с его 
архивом?
— К коллекционерам у меня свое отношение, благодар-
но-снисходительное. Я прощаю им все слабости и хи-
трости, нарушающие тонкую границу между законностью 
и незаконностью, особенно с учетом условий, в которых 
они собирали. Ими движет инстинкт цели. Судьба Хард-
жиева — жесткая, непримиримая. Но главное — он был 
инициатором архивирования, документирования русского 
авангарда, до него никто не сознавал значимости этого. 
Смысл попадания его архива в РГАЛИ в том, что его 
собрание сопрягается с другими фондами того времени, 
с которыми, кстати, в читальном зале РГАЛИ работал 
и Харджиев. Мое отношение к нему — это восторг и бла-
годарность.

Плотная развеска, в несколько 
рядов, с этикетками на уровне 
колен,— напоминание о том, 
как выглядели выставки  
авангардистов в 1920-е годы

«Бельгийские правила» — не толь-
ко и не столько эффектный визу-
альный аттракцион, сколько эф-
фектная демонстрация свободы, 
художественной и человеческой 
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Фабр убивает дистанцию между актером  
и материалом, его перформеры — это физи-
ческие тела, мышцы, связки, децибелы,  
погруженные в игру, как погружаются в воду
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В третьем туре группового этапа Лиги Европы  
петербургский «Зенит» принимает  
норвежский «Русенборг»
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Перед «Спартаком» приоткрылся выход
по итогам третьего тура группового этапа

Третий тур, которым завершает-
ся первый круг Лиги чемпионов,  
открылся матчами в группах E, G, F 
и H. В трех после этих встреч опре-
делились очевидные претенденты 
на выход в play-off. В одной расклад 
сложнее, но «Спартак», разгромив-
ший дома испанскую «Севилью» 
— 5:1, по крайней мере заработал 
благодаря этой победе неплохие 
шансы на выход в весеннюю часть 
главного еврокубка.

Группа E
Перед стартом Лиги чемпионов пер-
спективы «Спартака», который отнюдь 
не ударно провел летнюю трансферную 
кампанию и буксовал в российском 
первенстве, выглядели скверными. 
Стартовый ее матч добавил в них еще 
чуть-чуть черной краски: спартаков-
цы на выезде сыграли вничью со сла-
бейшим клубом группы — словенским 
«Марибором». Но дальше дела пошли 
уже веселее. Следующая ничья — до-
ма с английским «Ливерпулем» — была 
окрашена в гораздо более светлые цве-
та, нежели словенская. А в третьем кру-
ге «Спартак» вообще умудрился выдать 
одну из лучших игр в исполнении рос-
сийских команд в еврокубковой исто-
рии, разбив в пух и прах котировавшу-
юся повыше него «Севилью». Забраться 
на верхнюю строчку в таблице группы 
ему помешало лишь то обстоятельство, 
что «Ливерпуль» в параллельном матче 
разобрался с «Марибором» еще суровее 
— 7:0 — и опередил спартаковцев, имея 
с ними равное количество баллов (по 
пять), по разнице мячей.

Переоценивать значение разгрома 
«Севильи», однако, не стоит. Если бла-
годаря ему «Спартак» с точки зрения 
набранных очков и прошел первую по-
ловину группового этапа с опережени-
ем графика, то, пожалуй, небольшим. 
А его второе место легко может превра-
титься в гораздо более скромное, учи-
тывая календарь. Во втором круге спар-
таковцам дважды играть против основ-
ных конкурентов — отстающей от них 
всего на очко «Севильи» и «Ливерпу-
ля» — на выезде. С испанским клубом 
«Спартак» встретится в ближайшем 
матче — 1 ноября, и определяющим, 
скорее всего, будет именно он. При-
чем даже мирный исход сыграет спар-
таковцам на руку, учитывая, что после 
этого испанскому и английскому гран-
дам биться друг с другом, а спартаков-
цам — принимать, кажется, потихонь-
ку теряющий остатки куража и жела-
ния бороться хотя бы за третью пози-
цию, которая дает право весной вы-
ступать в play-off Лиги Европы, «Мари-
бор». То есть к заключительному туру 
— к страшному вояжу в Ливерпуль — 
вполне можно подойти, обладая запа-
сом прочности.

Группа F
В центральном матче дня в этой группе 
играли два едва ли не наиболее трендо-
вых, если брать нынешнюю осень, клу-
ба Европы — лидирующие в англий-

ском и итальянском чемпионатах «Ман-
честер Сити» и «Наполи». Манчестерцы 
выиграли — 2:1, и формально теперь 
турнирное положение у двух фавори-
тов абсолютно разное. «Манчестер Си-
ти» с тремя победами может смотреть в 
будущее спокойно, а тем, кто пережива-
ет за «Наполи», нужно испытывать чув-

ство сильной тревоги — три набранных 
очка, третье, позади еще и украинского 
«Шахтера», место.

Но в действительности ничего ката-
строфического с неаполитанцами пока 
не произошло. В отличие от «Спартака», 
у них как раз удобный календарь вто-
рого круга. В четвертом и пятом турах 
«Наполи» сыграет со своими обидчика-
ми дома. Если возьмет реванш и у «Ман-
честер Сити», и у «Шахтера», наверняка 
выйдет в play-off, поскольку финиширу-
ет итальянская команда встречей с гол-
ландским «Фейенордом», не добывшим 
еще ни одного очка и вообще чересчур 
слабым на фоне остальных.

Группа G
Забавно, но турецкий «Бешикташ», дале-
ко не блестяще укомплектованный, дав-
но намекавший на какой-то грандиозный 
рывок, умудрился проскочить круг без 
единой потери. При этом с наиболее опас-
ными конкурентами — «Порту» в первом 
туре и «Монако» в третьем — стамбульцы 
справились на их поле. Их положение да-
же прочнее манчестерского. Ведь первый 
из преследователей — нестабильный и не 
поражающий воображение игровой мо-
щью «Лейпциг» — находится на расстоя-
нии пять очков. Это, по сути, пропасть.

В группе G надо, видимо, говорить 
уже о схватке за второе место с участием 
трех клубов, от лучшего из которых — 
«Лейпцига» до худшего — «Монако» три 
балла. Монакцам, полуфиналистам пре-
дыдущего розыгрыша Лиги чемпионов, 
расставшимся после взлета с группой 
звезд, будет тяжело наверстать упущен-
ное. Домашний матч у них всего один — 
с «Лейпцигом».

Группа H
Вот в этой группе после третьего тура си-
туация простейшая. Фаворитский статус 
«Реал» и «Тоттенхем» подтвердили убеди-
тельнее некуда. Одержав в первых двух 
турах победы над немецкой «Борусси-
ей» и кипрским АПОЭЛ, испанский и ан-
глийский клубы затем пересеклись друг 
с другом в Мадриде, где сыграли вни-
чью — 1:1. У «Тоттенхема» с «Реалом» по 
семь очков, в то время как у соперников 
по квартету — по одному. За попадание 
в play-off лидеры могут не волноваться.

Алексей Доспехов

Разгромив «Севилью»,  
«Спартак» (№10 — автор двух 
голов в ворота испанской  
команды Квинси Промес)  
значительно улучшил свои 
шансы на выход в play-off  
Лиги чемпионов      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

БАСКЕТБОЛ

Берлинцы разбились о краснодарскую стену
в матче второго тура Кубка Европы

Краснодарский «Локомотив-Ку-
бань» в центральном матче вто-
рого тура первого группово-
го этапа Кубка Европы обыграл 
берлинскую «Альбу» со счетом 
75:59. Удачно сложились матчи 
также для казанского УНИКСа, 
который был сильнее «Левал-
луа» — 76:68, и петербургского 
«Зенита», обыгравшего «Тренто» 
со счетом 81:70.

еформа главного еврокубкового 
баскетбольного турнира — Евроли-
ги, случившаяся еще перед стартом 
прошлого сезона (количество участ-
ников первенства было уменьшено 
с 24 до 16), имела довольно прият-
ный побочный эффект. Многие ко-
манды, которые по своему уровню 
вполне могли бы играть в топ-чемпи-
онате, были выдавлены в Кубок Ев-
ропы, тем самым ощутимо подняв 
его общий уровень. Примером тако-
го рода вынужденных переселенцев 
могут служить «Локомотив-Кубань» и 
«Альба», вчера встречавшиеся в цен-
тральном матче не только группы C, 
но, пожалуй, и всего второго тура. 
«Альба» с 2001 года в Евролиге вы-
ступала шесть раз. «Локомотив» та-
ким стажем похвастать не может, но 
зато в позапрошлом сезоне он стано-
вился третьим в Евролиге и готов в 
нее вернуться. «Нынешняя команда 
потенциально сильнее прежней, хо-
тя идеальной селекции не бывает,— 
уверен президент 

”
Локомотива“ Ан-

дрей Ведищев.— Так что мы настро-
ены на победу в Еврокубке и выход в 

”
Финал четырех“ Единой лиги ВТБ».

Дополнительную интригу крас-
нодарско-берлинскому противосто-
янию придавало то, что «Альба» — 
не чужая команда для главного тре-
нера «Локомотива» Саши Обрадови-
ча. За нее он выступал в 1990-е, а с 
2012 по 2016 год, до переезда в Крас-
нодар, тренировал берлинцев. На-
конец, зрителям, практически под 
завязку забившим краснодарский 

«Баскет-Холл» на первом домашнем 
матче «Локомотива-Кубани» в сезо-
не, наверняка было любопытно уви-
деть столкновение двух совершен-
но разных схем. Там, где «Альба» де-
лает ставку на атаку (в первом туре 
берлинцы набросали «Партизану» 
111 очков, и это пока лучший пока-
затель Еврокубка), «Локомотив» до-
стигает своих целей в первую оче-
редь за счет выстраивания оборони-
тельных порядков, в чем смогли убе-
диться игроки «Лиможа», уступив-
шие «Локомотиву» — 61:63. Так мало 
в стартовом туре чемпионата не про-
пустила ни одна команда.

Впрочем, вчера защита «Локомоти-
ва» заработала не сразу. Гости уже в де-
бюте получили фору в семь очков, и 

Обрадовичу пришлось постараться, 
чтобы взбодрить свою команду. Игру 
в обороне хозяева в итоге наладили. 
А вот в атаке все было не так гладко. 
Слишком часто игроки «Локомотива» 
не попадали чистые мячи, не всегда 
им хватало взаимопонимания. Так 
что игра у краснодарцев в основном 
держалась на индивидуальных дей-
ствиях. Особенно заметен был Крис 
Бэбб: к большому перерыву, на кото-
рый хозяева ушли, имея перевес в че-
тыре очка, он набрал практически 
треть от всех краснодарских баллов.

После большого перерыва к Бэб-
бу присоединился Джо Рэгланд, и в 
итоге краснодарцы, оборона кото-
рых по-прежнему была малопро-
ницаема для берлинцев, понемно-
гу начали отрываться и к концу пер-
вой четверти довели преимущество 
до 17 очков. Фактически после этого 
игру для «Локомотива» можно было 
считать сделанной. В итоге красно-
дарцы победили — 75:59.

Один из фаворитов группы A 
УНИКС, как и «Локомотив», начал 
выступление в Кубке Европы с по-
беды, предсказуемо справившись со 
скромным «Морабанком» из Андор-
ры. Во втором раунде подопечные 
Димитриса Прифтиса встречались 
с французским «Леваллуа», который 
тоже трудно отнести к грандам. Но 
парижане, которые летом усили-
лись, переманив из НБА мощного Бо-
риса Дьяо, оказались не так просты. 
Дальние броски Клемена Препелича 
и Максима Руса плюс цепкость Дьяо 
в борьбе за подборы стали для казан-

цев большой проблемой. К концу 
первой четверти УНИКС отставал на 
шесть очков, к завершению второй 
— уже на 12. К счастью для казанцев, 
запал гостей после перерыва иссяк, 

а у УНИКСа игроки, напротив, разо-
шлись: Мелвин Эджим, Стефан Ла-
сме и Джамар Смит извели парижан 
своими атаками, и к финальному от-
резку игры уже «Леваллуа» оказался 
в роли догоняющего. В итоге УНИКС, 
пусть временами спотыкаясь, довел 
дело до победы — 76:68.

Наконец, «Зенит», который после 
массированной перетряски состава в 
межсезонье все еще находится в про-
цессе строительства команды, при-
нимал итальянский «Тренто». У ко-
манды Василия Карасева игра с само-
го начала шла натужно, хорошие от-
резки сменялись затяжными спада-
ми. Впрочем, первых оказалось все 
же больше, «Зенит» выиграл — 81:70 
и ушел с последнего места в группе D.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP Кубок Кремля в Москве. 
Призовой фонд — $745 тыс.
Второй круг. Дуди Села (Израиль)—Рожериу Дутра 
Силва (Бразилия) 7:5, 6:1. Адриан Маннарино 
(Франция, 3)—Лукаш Росол (Чехия) 6:3, 7:6 (7:4). Да-
мир Джумхур (Босния и Герцеговина, 6)—Юки Бхам-
бри (Индия) 4:6, 7:5, 6:4. Даниил Медведев (Рос-
сия)—Андрей Кузнецов (Россия) 6:4, 2:6, 7:6 (8:6).

Турнир WTA Кубок Кремля в Москве. 
Призовой фонд — $855 тыс.

Второй круг. Дарья Касаткина (Россия)—Катержи-
на Синякова (Чехия) 6:2, 6:3. Вера Лапко (Белорус-
сия)—Дарья Гаврилова (Австралия, 6) 6:3, 3:1, отказ. 
Александра Соснович (Белоруссия)—Кристина Мла-
денович (Франция, 1) 6:2, 2:6, 6:2. Ирина Бегу (Румы-
ния)—Анастасия Севастова (Латвия, 4) 6:4, 6:3. Леся 
Цуренко (Украина)—Коко Вандевей (США, 2) 7:5, 1:6, 

6:2. Юлия Гёргес (Германия, 7)—Юлия Путинцева (Ка-
захстан) 6:3, 6:3. Ализе Корне (Франция)—Магдалена 
Рыбарикова (Словакия, 8) 6:1, отказ.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Торонто» 0:2. «Филадельфия»—
«Флорида» 5:1. «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Питсбург» 
4:5 (овертайм; Бучневич, 1+0 — Малкин, 1+3). 
«Нью-Джерси»—«Тампа-Бей» 5:4 (буллиты; Намест-
ников, 1+0; Кучеров, 1+1; Сергачев (все — «Там-
па-Бей»), 0+2). «Оттава»—«Ванкувер» 0:3 (Бурми-
стров («Ванкувер»), 1+1). «Виннипег»—«Колумбус» 
2:5 (Панарин («Колумбус»), 0+1). «Нэшвилл»—
«Колорадо» 4:1 (Емелин, 0+2 — Варламов отра-
зил 30 бросков из 34). «Даллас»—«Аризона» 3:1 (Ра-
дулов («Даллас»), 1+0). «Эдмонтон»—«Каролина» 
3:5. «Лас-Вегас»—«Буффало» 5:4 (овертайм). «Сан-
Хосе»—«Монреаль» 5:2.

СКАНДАЛ

Выборам Рио 
подобрали статьи
Карлосу Нузману 
предъявлены обвинения

Самый громкий скан-
дал в олимпийском дви-
жении за последние го-
ды получил продолжение. 
Бразильская прокурату-
ра предъявила официаль-
ные обвинения его фи-
гурантам, главным из 
которых является быв-
ший руководитель Олим-
пийского комитета Брази-
лии Карлос Нузман. Ему 
инкриминируется целый 
ряд действий коррупци-
онного характера при вы-
борах столицы Олимпи-
ады 2016 года, которая 
прошла в Рио-де-Жаней-
ро. Вместе с Карлосом Ну-
зманом в деле фигуриру-
ют еще пять обвиняемых, 
в том числе экс-губерна-
тор штата Рио-де-Жаней-
ро Сержиу Кабрал, а также 
Ламин Диак, руководив-
ший Международной фе-
дерацией легкой атлети-
ки (IAAF).

разильская прокура-
тура вчера сообщила об офи-
циальных обвинениях, выд-
винутых против фигуран-
тов скандала, который мож-
но назвать самым громким 
в международном олимпий-
ском движении с тех пор, 
как в 2013 году в качестве 
президента МОК его возгла-
вил Томас Бах. Основным 
среди этих фигурантов яв-
ляется бывший глава Олим-
пийского комитета Брази-
лии (COB) Карлос Нузман. 
Кроме него в качестве об-
виняемых по делу проходят 
экс-губернатор Рио-де-Жа-
нейро Сержиу Кабрал, биз-
несмен Артур Суарис, зани-
мавший в COB должность 
директора Леонарду Гри-
нер, а также руководивший 
Международной федераци-
ей легкой атлетики с 1999 
по 2015 год Ламин Диак и 
его сын Папа Массата Диак, 
работавший в IAAF консуль-
тантом по маркетингу. Го-
сподину Нузману инкрими-
нируется ряд действий пре-
ступного характера — орга-
низация преступного сооб-
щества, отмывание денег и 
нарушение законов о валют-
ных операциях. Остальные 
фигуранты также обвиняют-
ся в преступлениях корруп-
ционного характера, связан-
ных с выплатами сумм, кото-

рые в общей сложности со-
ставляют $2 млн, за обеспе-
чение Рио-де-Жанейро пра-
вом принять летнюю Олим-
пиаду 2016 года.

Скандал разразился в 
начале сентября, когда не-
сколько десятков сотрудни-
ков федеральной полиции 
Бразилии провели обыск 
в доме Карлоса Нузмана в 
Рио-де-Жанейро. Кроме то-
го, были выписаны ордера 
на арест бизнесмена Арту-
ра Суариса и его делового 
партнера Элиану Перейры 
Кавальканти. Операция по-
лучила название «Бесчест-
ная игра». По версии след-
ствия, Карлос Нузман, воз-
главлявший сначала заявоч-
ный комитет Игр-2016, а за-
тем оргкомитет Олимпиа-
ды, причастен к подкупу ря-
да членов МОК перед выбо-
рами столицы летней Олим-
пиады 2016 года. Они состо-
ялись в 2009 году на сессии 
МОК в Копенгагене. Рио-де-
Жанейро, с которым конку-
рировали Мадрид, Токио и 
Чикаго, победил в третьем 
туре за явным преимуще-
ством, получив 66 голосов 
против 32 у испанского кон-
курента.

Информация о том, что 
Карлос Нузман мог быть 
причастным к подкупу чле-
нов МОК, пришла из Фран-
ции, где с 2015 года рассле-
дуется дело в отношении Ла-
мина Диака. Он подозрева-
ется в получении взяток за 
сокрытие положительных 
результатов допинг-тестов. 
Но в ходе следствия выяс-
нилось, что деньги на счета 
Ламина Диака, его сына Па-
пы Массаты Диака и их ад-
воката Хабиба Сиссе посту-
пали и за другие услуги. Так, 
за три дня до начала копен-
гагенской сессии МОК на 
счет Папы Диака от компа-
нии, подконтрольной Арту-
ру Суарису, поступил $1 млн. 
А в день выборов он получил 
еще $500 тыс. Полиция уве-
рена: сделку готовил непо-
средственно Карлос Нузман, 
вскоре после обысков аре-
стованный и покинувший 
пост президента Олимпий-
ского комитета Бразилии. 
Бразильские СМИ считали, 
что показания на господи-
на Нузмана дал Сержиу Каб-
рал, отбывающий 14-летний 
срок за коррупцию.

Алексей Доспехов

Первый групповой этап. 
Второй тур
Группа A. «Турин» (Италия)—«Морабанк» (Андорра) 
92:86. УНИКС (Россия)—«Леваллуа» (Франция) 
76:68. «Дарюшшафака» (Турция)—«Цедевита» 
(Хорватия) 85:83. Положение команд. 1. УНИКС — 
4 очка. 2. «Турин» — 4. 3. «Дарюшшафака» — 4. 4. «Це-
девита» — 2. 5. «Леваллуа» — 2. 6. «Морабанк» — 2.

Группа C. «Локомотив-Кубань» (Россия)—
«Альба» (Германия) 75:59.

Группа D. «Бурса» (Турция)—«Гран-Канария» 
(Испания) 98:94. «Виллербанн» (Франция)—«Ульм» 
(Германия) 108:77. «Зенит» (Россия)—«Тренто» 
(Италия) 81:70. Положение команд. 1. «Виллер-
банн» — 3 очка. 2. «Гран-Канария» — 3. 3. «Зенит» — 
3. 4. «Тренто» — 3. 5. «Бурса» — 3. 6. «Ульм» — 3.Р

Б

Групповой этап. Третий тур
Группа E. «Спартак» (Россия)—Севилья (Испания) 5:1 
(Промес, 18, 90; Мельгарехо, 58; Глушаков, 67; Адриану, 
74 — Кьер, 30). «Марибор» (Словения)—Ливерпуль 
(Англия) 0:7 (Фирмину, 4, 54; Коутинью, 13; Салах, 19, 
39; Чемберлен, 86; Александер-Арнольд, 90).

01.11: «Севилья»—«Спартак», «Ливерпуль»—«Марибор».

 В Н П М О
1. «Ливерпуль» 1 2 0 10:3 5

2. «Спартак» 1 2 0 7:3 5

3. «Севилья» 1 1 1 6:7 4

4. «Марибор» 0 1 2 1:11 1

Группа F. «Манчестер Сити» (Англия)—Наполи (Италия) 
2:1 (Стерлинг, 9; Жезус, 13 — Диавара, 73 (пен.)). «Фейе-
норд» (Нидерланды)—«Шахтер» (Украина) 1:2 (Бергхейс, 
7 — Бернард, 24, 54).

 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 3 0 0 8:1 9

2. «Шахтер» 2 0 1 4:4 6

3. «Наполи» 1 0 2 5:5 3 

4. «Фейенорд» 0 0 3 0:9 0

01.11: «Наполи»—«Манчестер Сити»,  
«Шахтер»—«Фейенорд».

Группа G. «Монако» (Монако)—«Бешикташ» (Турция) 
1:2 (Фалькао, 30 — Дженк Тосун, 34, 54). «Лейпциг» 
(Германия)—«Порту» (Португалия) 3:2 (Орбан, 8; Форс-
берг, 37; Огустен, 40 — Абубакар, 18; Маркано, 44).

 В Н П М О
1. «Бешикташ» 3 0 0 7:2 9

2. «Лейпциг» 1 1 1 4:5 4

3. «Порту» 1 0 2 6:6 3

4. «Монако» 0 1 2 2:6 1

01.11: «Бешикташ»—«Монако»,  
«Порту»—«Лейпциг».

Группа H. АПОЭЛ (Кипр)—Боруссия (Германия, 
Дортмунд) 1:1 (Поте, 62 — Папастатопулос, 67). «Реал» 
(Испания)—«Тоттенхем» (Англия) 1:1 (Роналду, 43 (пен.) — 
Варан, 28 (автогол)).

 В Н П М О
1. «Тоттенхем» 2 1 0 7:2 7

2. «Реал» 2 1 0 7:2 7

3. «Боруссия» 0 1 2 3:7 1

4. АПОЭЛ 0 1 2 1:7 1

01.11: «Тоттенхем»—«Реал»,  
«Боруссия»—АПОЭЛ.

Плотная опека со стороны 
игроков «Альбы» не поме-
шала лидеру «Локомотива-
Кубани» Джо Рэгланду  
(в центре) набрать 18 очков      
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК
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